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Анна Видянова

Сделка по продаже ФНБ «Самрук-
Казына» доли в АО «Темiрбанк» и 
части своих акций в АО «Альянс 

банк» предпринимателю Булату Утему-
ратову была завершена в мае 2014 года. 
Но еще в апреле стало известно о пред-
стоящем объединении «Альянс банка», 
«Темiрбанка» и АО «ForteBank». На днях 
неизвестный источник в «Альянс бан-
ке» сообщил КазТАГ, что новый объ-
единенный банк будет носить название 
ForteBank. Аналитики предполагают, 
что кредитный рейтинг нового банка 
не поднимется выше «B».

В октябре 2013 года стало известно, 
что акционер ForteBank Булат Утемура-
тов и ФНБ «Самрук-Казына» ведут пере-
говоры о приобретении «Альянс банка» 
и «Темiрбанка». В январе 2014 года глава 
Нацбанка РК подтвердил, что бизнесмен 
Булат Утемуратов, являющийся крупным 
акционером АО «Верный Капитал», пла-
нирует «некую консолидацию» своих бан-
ковских активов. В апреле стало известно 
о предстоящем объединении «Альянс бан-
ка», «Темiрбанка» и ForteBank. Название 
нового банка не придавалось огласке. 
Между тем 16 сентября появилась инфор-
мация, что, возможно, объединенный 
банк будет называться ForteBank. В АО 
«Асыл Инвест» не исключают такой воз-
можности. По прогнозам компании, это не 
повлияет негативно на клиентскую базу 
объединенного банка. 

«В «Темiрбанке» и «Альянс банке» были 
как периоды роста, так и периоды серьез-
ных проблем. Думаю, те клиенты, кото-
рые в трудные времена хотели уйти из 
«Темiрбанка» и «Альянс банка», ушли. Та 
база, которая уже наработана всеми тремя 
банками, скорее всего, сохранится, вряд 
ли будет наблюдаться отток из объединен-
ного банка», – отметил исполнительный 
директор по аналитике «Асыл Инвест» 
Нурлан Рахимбаев.

В Visor Capital отмечают, что приток 
депозитов в объединенный банк может 
замедлиться. «Нужно иметь в виду, что и 
«Альянс банк», и «Темiрбанк» ответили по 

своим обязательствам перед вкладчиками. 
Профессиональные участники финансово-
го рынка знают, что эти банки провели ре-
структуризации. Между тем у инвесторов 
может быть и короткая память. Например, 
через 10 лет некоторые инвесторы могут 
проанализировать банки, которые прово-
дили реструктуризацию, и такие бренды, 
как «Альянс банк» или «Темiрбанк», могут 
не всплыть. Хотя не исключено, что если 
инвесторы будут делать глубокий анализ 
каждого из банков, то все равно инфор-
мация о том, что ForteВank был образо-
ван путем объединения «Альянс банка» и 
«Темiрбанка», станет известна. Существу-
ет вероятность, что население забудет не-
гативный опыт «Темiра» и «Альянса» через 
длительный период времени. Когда по-
является новый банк, обычно население 
относится к нему скептически. Есть веро-
ятность, что размещать депозиты в новом 
банке казахстанцы могут побояться, а 
брать кредиты, нет», – отметил аналитик 
Visor Capital Нурлан Ашинов. 

Скорее всего, новый бренд ForteBank 
не затмит то финансовое положение, 
которое сложилось у «Альянс банка» и 
«Темiрбанка». В «Альянс банке» доля кре-
дитов с просрочкой платежей свыше 90 
дней достигла 53,2%, в «Темiрбанке» не-
много меньше – 40,6%. Доля таких займов 
в ForteBank в разы меньше – лишь 5,2%. 
«Инвестиционная привлекательность но-
вого объединенного банка будет зависеть 
не только от того, какова будет структура 
его активов и капитала после объедине-
ния, но и от того, как банк будет решать 
вопрос с возвратом плохих займов, какая 
работа будет проведена фининститутом по 
снижению доли проблемных кредитов. Ди-
намика развития нового банка будет так-
же зависеть от рыночного позициониро-
вания, рекламной кампании. Думаю, что 
после объединения кредитные рейтинги 
объединенного банка останутся на том же 
уровне, что и у «Темiрбанка» и ForteBank, 
«B-»/«B», – считает г-н Рахимбаев.

В каком формате будет работать но-
вый банк, точно не ясно. Но нужно иметь 
в виду, что ForteBank преимущественно 
ориентирован на корпоративный сектор, 

малый и средний бизнес. «Альянс банк» и 
«Темiрбанк», напротив, – розничные бан-
ки. Есть и другие компоненты, которые 
могут потребовать заметных вливаний. 
«Скорее всего, стандарты позиционирова-
ния и восприятия бренда, которые закла-
дывались в бренд ForteBank, будут при-
сущи и «Темiрбанку», и «Альянс банку». 
Через рекламу и другие корпоративные 
коммуникации ForteBank позиционирует 
себя как инновационный банк. Но остает-
ся открытым вопрос, насколько ожидания 
клиентов «Альянс банка» и «Темiрбанка» 
будут оправданы, сможет ли менеджмент 
и команда ForteBank во всех новых от-
делениях банка внедрить все те инно-
вации, которые создавались ForteBank. 
ForteBank – это небольшой банк, и играть 
с инновациями в таком банке гораздо 
проще, чем в крупном», – считает управ-
ляющий партнер агентства «Central Asia 
Communications» Нуркен Халыкберген. 

Самый главный вопрос, который, несо-
мненно, волнует акционеров нового бан-
ка, – через какой период могут окупить-
ся вложения в ребрендинг. Как пояснил 
г-н Халыкберген, затраты на ребрендинг 
нужно рассматривать комплексно. «Надо 
понимать, что включают в себя затраты 
на ребрендинг. Если в эти расходы вклю-
чить затраты, которые могут последовать, 
если новый банк будет стремиться к тому, 
чтобы соответствовать стратегии иннова-
ционности Forte, тогда под затратами на 
ребрендинг можно понимать расходы на 
изменение IT составляющей банка, расхо-
ды на персонал, переоборудование и смену 
дизайна отделений. Сумма ребрендинга в 
долларовом эквиваленте легко может при-
близиться к семизначной сумме. Бренд 
ForteBank уже сформирован, брендбук уже 
есть, за это платить не надо. Стоимость 
обслуживания IT-систем будет исчислять-
ся не миллионами долларов, а десятками 
миллионов долларов, если брать уровень 
Oracle. По сути, нужно будет объединить 
три базы банков, и я более чем уверен, 
что в разных банках такая база велась на 
разных IT-системах. Соответственно, по-
требуются дополнительные инвестиции в 
унификацию», – отметил он.

Сколько будет стоить 
объединение банков?

К концу 2017 
года евро может 
опуститься до 
уровня  
в 1 доллар

Через РК  
или Монголию 
пойдет 
российский газ 
в Китай?

Мухит 
Азирбаев, глава 
строительной 
компании 
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РАЗВИТИЕ СНГ 

Совет глав государств СНГ рассмотрит 
на заседании 10 октября в Минске 17 про-
ектов документов, передает РИА «Новости» 
со ссылкой на сообщение Исполкома СНГ. 
«На очередном заседании Совета глав го-
сударств Содружества планируется рас-
смотреть 15 вопросов, охватывающих 17 
проектов документов, направленных на 
дальнейшее развитие межгосударственного 
сотрудничества в гуманитарной области, в 
области обеспечения безопасности и дру-
гих направлениях», – подчеркивается там. 
В частности, планируется обсудить проекты 
программы сотрудничества в противодей-
ствии незаконной миграции на 2015–2019 
годы, концепции сотрудничества в проти-
водействии торговле людьми, а также со-
глашения о порядке формирования и при-
менения совместных групп специалистов 
пограничных ведомств для быстрого реа-
гирования на угрозы пограничной безопас-
ности на внешних границах государств СНГ. 
(ИА «Новости-Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

АЛИМБЕК 
СЕЙДУЛЛАЕВ

назначен председателем совета ди-
ректоров АО «Казинвестбанк»

АХАН КАЖКЕНОВ
назначен начальником ДВД на 
транспорте МВД РК

БЕРИК БИЛЯЛОВ
назначен начальником ДВД Северо-
Казахстанской области

ЕРЖАН  
КАЗЫХАНОВ

назначен Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом Республики Казах-
стан в Соединенном Королевстве 
Великобритании и Северной Ирлан-
дии

ЕРЛИК КЕНЕНБАЕВ
назначен заведующим отделом пра-
воохранительной системы админи-
страции президента РК 

ЖАНАР  
БЕКБАНОВА

освобождена от должности замести-
теля акима Карагандинской области 
и назначена заместителем директо-
ра РГУ «Служба центральных ком-
муникаций»

ЖАНДОС АБИШЕВ
назначен заместителем акима Кара-
гандинской области

КАЙРАТ  
АБУСЕИТОВ

освобожден от должности Чрез-
вычайного и Полномочного Посла 
Республики Казахстан в Соединен-
ном Королевстве Великобритании 
и Северной Ирландии, Чрезвычай-
ного и Полномочного Посла РК в 
Республике Ирландия и Республике 
Исландия по совместительству и 
назначен Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом РК в Королевстве 
Норвегия

МАРАТ КОЖАЕВ
назначен начальником ДВД Павло-
дарской области

МАХСУТХАН 
АБЛАЗИМОВ

назначен начальником ДВД Актю-
бинской области

РУСЛАН АХМЕТОВ
назначен начальником управления 
жилья Астаны

ТАЛГАТ 
АМАНГЕЛЬДИЕВ

назначен начальником департамен-
та по делам обороны Астаны 

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

// АКТУАЛЬНО

Аскар Аубакиров

В Астане построили уникальный жилой 
комплекс нового формата Viva Plaza – с 
чистовой отделкой  и системой «умный 

дом»

Новостройка премиум-класса от BI Group расположена в 
одном из престижных районов левобережья. Рядом с ней 
находятся практически все достопримечательности но-
вого центра. Квартиры комплекса представлены с чисто-
вой отделкой, встроенной мебелью и бытовой техникой, 
а также с пакетом функций «умный дом». Дом состоит из 
двух блоков, имеет свой крытый двухуровневый авто-
паркинг и просторный двор с детской площадкой.

В свое время руководство компании задалось целью 
построить дом, конкурентоспособный жилым комплек-
сам зарубежных компаний, не уступающий им ни по 
качеству отделки, ни по внедренным технологиям. И за-
стройщику это удалось.

«Viva Plaza – это жилой комплекс, который по праву 
можно назвать европейским на все 100%, – говорит ру-
ководитель проекта Ерлан Кездыкпаев. – Все материалы, 
которые использовались при строительстве дома, высо-
кокачественные, производства ведущих европейских 
компаний: начиная от наружной и внутренней отделки 
и заканчивая бытовой «начинкой» квартиры». 

Керамическая плитка KeraTwin, витражи, окна на 
основе алюминиевых профильных систем Schuco, обои, 
паркет, сантехника, кухонные гарнитуры и бытовая тех-
ника – все строительные материалы представлены из-
вестными немецкими и французскими марками. Также 
особенностью проекта стал авторский дизайн интерьера 
(стиль модерн и классика), который был подобран с уче-
том особенностей каждой из квартир и позволил подчер-
кнуть индивидуальный стиль владельцев жилья.

   В квартирах установлена система «умный дом», 
предоставляющая возможность каждой семье без уси-
лий управлять всеми устройствами в доме: освещени-
ем, отоплением, вентиляцией, бытовыми приборами и 
системой безопасности. Можно дистанционно при по-
мощи телефона или интернета получать информацию 
о состоянии инженерных систем и управлять ими.

«Это дом, в котором все включено, – говорит председа-
тель правления холдинга BI Group Амангельды Омаров, 
– а бытовым оборудованием, охранной системой, осве-
щением, кондиционированием здесь можно управлять 
практически со смартфонов».  

Viva Plaza отличается как удобной организацией вну-
треннего и придомового пространства, так и оригиналь-
ным внешним обликом. «Мы просто восхищаемся своим 
домом!» – призналась семья Исаевых во время презен-
тации. «Замечательный дом, местоположение, отделка 
квартир выше всяких похвал», – добавляют их соседи 
Акмарал и Самат Абдуллины.

Viva Plaza заняла последнее свободное пространство 
с видом на «Байтерек». И это смогли оценить новоселы 
уже на презентации комплекса по случаю ввода его в 

эксплуатацию, которую посетили более 200 человек. 
Жильцы и гости мероприятия остались довольны как до-
мом, так и самим праздником в честь него, который за-
вершился зажигательным выступлением англоязычного 
певца Haddaway.

Артем Борисов

Запуск скоростных поездов в Казахста-
не не только повысит скорость пере-
движения, но и позволит экономике 

развиваться быстрее.
До конца 2014 года компания «Қазақстан 

темір жолы» запустит три скоростных по-
езда по маршрутам «Астана – Кызылорда», 
«Астана – Усть-Каменогорск» и «Алматы 
– Усть-Каменогорск», сообщает пресс-
служба АО «Пассажирские перевозки». Ра-
нее в этом году компания организовала за-
пуски двух скоростных поездов: со 2 июня 
по маршруту «Астана – Шымкент», а с 1 ав-
густа – «Алматы – Актобе». Поезда сформи-
рованы из вагонов завода «Тұлпар-Тальго».

Как говорится в сообщении, всего за 
восемь месяцев текущего года националь-
ный перевозчик перевез 13,6 млн пассажи-
ров, из них только за три месяца летнего 
периода перевезено 5,9 млн пассажиров. 
При этом скоростными поездами за июнь, 
июль и август перевезено 298 тыс. пасса-
жиров.

В поездах международного сообще-
ния введены скидки на проезд от 10% до 
30% в зависимости от времени покупки 
(за 45 или 15 суток). А в скоростных – от 
10% до 25% в зависимости от типа вагонов 
(«Гранд», «Бизнес»).

Кстати, есть прямая взаимосвязь между 
развитием скоростного железнодорожно-
го движения и ростом валового внутрен-
него продукта на душу населения. Так, в 
топ-11 государств, имеющих скоростное 
железнодорожное сообщение, входят 
Бельгия, Тайвань и Германия.

В частности, бельгийский скоростной 
электропоезд серии TGV, рабочая скорость 
которого равна 300 км/ч, курсирует по вы-
сокоскоростной железнодорожной линии, 
соединяющей Брюссель с французской 
железнодорожной линией LGV Nord. В экс-
плуатацию был введен в декабре 1997 года.

А вот скоростной поезд на острове Тай-
вань разработан на основе японских поез-
дов Shinkansen. Поезд, максимальный по-

казатель рабочей скорости которого равен 
300 км/ч, соединяет северный Тайбэй и 
южный Гаосюн. Он состоит из 12 комфор-
табельных вагонов и может вместить 989 
пассажиров. Рекорд скорости для этого по-
езда был установлен в 2005 году и состав-
ляет 315 км/ч.

А, к примеру, на линии Страсбург – Па-
риж InterCity Express развивает скорость 
до 320 км/ч. Сегодня ICE являются основ-
ным типом поездов, следующих на даль-
ние расстояния, из всех представляемых 
Немецкими железными дорогами. Эти 
поезда также поставляются в Россию, где 
они используются на скоростных железно-
дорожных линиях Москва – Нижний Нов-
город и Москва – Санкт-Петербург. Кроме 
того, в топ-11 государств, имеющих ско-
ростное железнодорожное движение, вхо-
дят Великобритания, Южная Корея, Ита-
лия, Испания, Китай, Франция и Япония.

Согласно данным Международного ва-
лютного фонда по итогам 2013 года, Бель-
гия занимает 16-е место и имеет ВВП $45 
537 на душу населения. Та же Германия 
имеет ВВП $43 952, Великобритания – $39 
049, Южная Корея – $23 838, Италия –  $33 
909, Испания – $29 409, Китай – $20 706, 
Франция – $42 991 и Япония – $39 321. 

Для сравнения: по данным МВФ, Казах-
стан имеет ВВП $13 048 на душу населе-
ния.

Власти, конечно, понимают, что ско-
ростное железнодорожное движение про-
сто необходимо стране, которая позицио-
нирует себя как современное государство, 
стремящееся к прогрессу. Соответствен-
но, и амбиции. 

Еще в октябре 2012 года президент АО 
««Қазақстан темір жолы» Аскар Мамин 
доложил тогдашнему премьер-министру 
Серику Ахметову о реализации програм-
мы развития скоростного пассажирского 
сообщения в Казахстане. 

Тогда и было заявлено, что в 2014 году 
на различных внутриреспубликанских 
направлениях будет курсировать уже 420 
отечественных пассажирских вагонов. К 

текущему году казахстанское содержание 
в составах «Тальго» составит 61%. Причем 
г-н Мамин обещал, что до конца 2015 года 
скоростное движение соединит все круп-
ные города Казахстана.

Но амбициям могли помешать техни-
ческие проблемы, связанные с состоянием 
путей.

Поэтому КТЖ пришлось искать ком-
промисс между нынешними возможно-
стями путевого хозяйства и требования-
ми высокоскоростного движения. К 2003 
году решение было найдено: страна сна-
чала купила в Испании, а затем начала 
собирать на специально построенном в 
Астане заводе поезда «Тальго». Благодаря 
использованию нового подвижного соста-
ва удалось сократить время в пути между 
нынешней и южной столицами с 21 до 13 

часов. К 2013 году на скоростных поездах 
можно было доехать из Атырау в Астану и 
в Алматы, а также из Семея в Астану и из 
Петропавловска в Алматы.

Есть и неудачи. В феврале 2011 года в 
Пекине состоялось подписание меморан-
дума о сотрудничестве в области стро-
ительства высокоскоростной железной 
дороги Астана – Алматы между КТЖ и 
Министерством железных дорог КНР. 
Предполагаемая скорость поезда – 350 
км/ч. Начало строительство линии было 
запланировано на 2014 год. Но после дол-
гих обсуждений и анализа было решено 
отложить строительство этой скоростной 
железной дороги.

Вместе с тем высокоскоростное желез-
нодорожное движение для Казахстана не-
обходимо как воздух.

Сегодня средняя скорость на казах-
станских железных дорогах составляет 
50 км/ч. Для сравнения: в России этот по-
казатель равен 70 км/ч, Китае – 90 км/ч. 
Если увеличить скорость движения до 100 
км/час, то грузооборот вырастет сразу в 
два раза. 

Наличие скоростей железнодорожной 
сети – признак перехода страны из кате-
гории развивающихся в категорию разви-
тых стран мира.

Дом нового формата

Скоростное движение 
разгонит рост ВВП

КАЗАХСТАН
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КАЗАХСТАН  
НЕ СОБИРАЕТСЯ 
ВСТУПАТЬ В ЕС

Республика Казахстан не собирается в бли-
жайшее время вступать в Европейский союз 
(ЕС), сообщил вице-министр иностранных 
дел Владимир Волков. «Переговоры были не-
простыми, поскольку Казахстан не является 
членом Европейского союза и не собирается в 
ближайшее время вступать (в ЕС). Мы не вхо-
дим в группу стран, подписавших соглашение 
по сотрудничеству с европейскими странами, 
такими как Азербайджан, Украина, допустим, 
поэтому наши законодательные базы значи-
тельно разнятся, но данное соглашение даст 
приблизить наше законодательство к какому-
то единому знаменателю», – сказал он журна-
листам в кулуарах заключительного 8-го раун-
да переговоров по новому соглашению между 
Казахстаном и ЕС в пятницу. По его словам, 
новое соглашение между Казахстаном и ЕС за-
трагивает вопросы от развития гражданского 
общества и прав человека до сотрудничества 
в космической отрасли. «Конечно, затрагива-
ет большие сферы торговых отношений, экс-
портной политики, торговли и так далее. Мы 
надеемся, что этот документ продвинет наши 
отношения вперед, откроет новые горизонты 
взаимодействия, откроет доступ Казахстану к 
инновационным проектам, европейским тех-
нологиям. Посредством этого документа мы 
решили ряд проблем: мы начинаем перегово-
ры по вопросам реадмиссии, облегчения ви-
зового режима, облегчения сотрудничества в 
сфере коммуникаций и по другим вопросам», 
– сказал он. В. Волков отметил, что политиче-
ская часть переговорного процесса по новому 
соглашению закончена. «Мы имеем ряд дета-
лей, которые должны быть решены. Учитывая 
объем соглашения, предстоит юридическая, 
лингвистическая экспертиза, технические во-
просы должны быть решены. Необходимо эле-
ментарно перевести соглашение на все языки 
Европейского союза, пройти определенную 
юридическую апробацию в парламентах 
стран, юридических службах этих государств, 
то же самое касается и нашей страны», – ска-
зал он. «Я думаю, что в ближайшей перспек-
тиве, вероятно, до конца года, мы выйдем 
на какой-то определенный окончательный 
вариант, который будет возможен к рассмо-
трению в парламентах и правительствах на-
ших стран», – добавил вице-министр. По его 
словам, много вопросов остается по торговому 
разделу, по которому переговоры продолжат-
ся в электронном режиме и посредством виде-
оконференций. «Мы будем оттачивать и шли-
фовать формулировки для того, чтобы они 
были взаимно приемлемыми и возможными 
к рассмотрению во всех странах Европейского 
союза и, конечно, в соответствующих структу-
рах, органах государственной власти и парла-
менте нашей страны», – сказал Волков. 

КТО ИЗ ЧИНОВНИКОВ 
МЕШАЕТ РАЗВИТИЮ 
БИЗНЕСА?

Национальная палата предпринимателей 
Казахстана готова обнародовать фамилии чи-
новников, которые препятствуют развитию 
бизнеса, заявил председатель правления НПП 
Аблай Мырзахметов, передает palata.kz. «Мы 
до 1 октября подождем, дальше назовем обще-
ственности, прессе, администрации президен-
та – какие акиматы препятствуют», – сказал он, 
выступая на заседании Совета по защите прав 
предпринимателей. Мырзахметов отметил, 
что постановлением правительства утвержде-
на «дорожная карта» первоочередных мер под-
держки бизнеса, разработанная НПП. «Там на-
писано – обеспечить участие представителей 
системы НПП в консультативно-совещатель-
ных органах местных исполнительных орга-
нов до 50% по тем вопросам, которые касаются 
бизнеса», – подчеркнул глава Палаты. Это, по 
его словам, сделает прозрачными отношения 
бизнеса и региональных властей. Однако пока 
ни один акимат не подписал соответствующее 
соглашение с НПП, несмотря на протоколь-
ное решение правительства. Председатель 
правления Палаты также проинформировал, 
что от предпринимателей поступило свыше 3 
тысяч обращений по линии защиты бизнеса. 
Более тысячи – в центральный аппарат, из ко-
торых 600 были решены положительно. «Это 
хороший показатель. Остальные обращения 
в работе. Ни одно обращение, которое прихо-
дит к нам, не остается без внимания», – сказал 
он. Так, к примеру, по динамике роста обра-
щений предпринимателей в лидерах – ГАСК. 
«Сильно активизировалась экологическая 
инспекция. Третье место – система транспорт-
ного контроля. Такое ощущение у нас, что это 
на грани беспредела», – сказал Мырзахметов. 
Участвовавший в работе заседания глава Со-
вета по защите прав предпринимателей Гани 
Касымов отметил: «Позиция Национальной 
палаты – пора сокращать чиновничий беспре-
дел. Необходимо радикально улучшать ситуа-
цию с соблюдением законности на местах по 
отношению к предпринимательству. Нужно 
выстроить новые отношения с органами про-
куратуры, другими правоохранительными 
органами».

НАЗАРБАЕВ И 
РАХМОН ОБСУДИЛИ 
ПЕРСПЕКТИВЫ 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев в Душанбе встретился с президентом Ре-
спублики Таджикистан Эмомали Рахмоном. 
Об этом сообщает пресс-служба президента 
Казахстана. «В ходе беседы лидеры двух стран 
обсудили ключевые аспекты двустороннего 
торгово-экономического, инвестиционного и 
культурно-гуманитарного сотрудничества», 
– говорится в сообщении на сайте Акорды. 
Назарбаев отметил, что «Республика Таджи-
кистан является важным партнером нашей 
страны и Казахстан всегда готов оказывать ей 
всестороннюю поддержку». Также главы госу-
дарств рассмотрели вопросы взаимодействия 
двух стран в рамках региональных и междуна-
родных организаций и обменялись мнениями 
касательно актуальных вопросов междуна-
родной повестки дня.

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Тулеген Аскаров

Когда в конце августа президент Евро-
пейского центрального банка (ЕЦБ) 
Марио Драги выступил со своим 

докладом на ежегодном экономическом 
симпозиуме в американском местечке 
Джексон Хоул, стало ясно, что странам ев-
розоны придется пройти через радикаль-
ную операцию по спасению их экономики. 

Манифест для Старого Света
Свое выступление в США г-н Драги по-
святил теме безработицы в еврозоне – 
Unemployment in the euro area. Для пред-
ставителя континентальной банковской 
школы, к которой относится и Италия (вы-
ходцем из этой страны является г-н Драги), 
обсуждение вопросов безработицы в рам-
ках мандата ЕЦБ является довольно нео-
бычным в отличие от руководителей цен-
тральных банков англо-саксонского мира, 
в первую очередь Федеральной резервной 
системы США и Банка Англии. Напомним, 
что и Нацбанк Казахстана, как не раз по-
ясняли его председатели, руководствуется 
классическим мандатом континентально-
го направления, следуя главным образом 
курсу немецкого Бундесбанка и ориенти-
руясь на уровень инфляции. 

Г-н Драги в Джексон Хоул дал ясно по-
нять, что ЕЦБ готовится сменить свой 
курс и главной целью ставит перед со-
бой таргетирование уровня безработи-
цы. С его слов, «безработица находится в 
сердце макродинамики, определяющей 
инфляцию в кратко- и среднесрочной 
перспективе, что означает ее влияние и 
на центральные банки». Таким образом, 
даже если уровень инфляции остается 
довольно стабильным, то, следуя этой 
логике, центральный банк все равно дол-
жен отвечать на ухудшение ситуации с 
безработицей. Конечно, это не просто 
сделать в монетарном союзе, членами ко-
торого являются 18 стран. Но и не делать 
этого нельзя, поскольку в США в послед-
нее время безработица значительно сни-
зилась, тогда как в еврозоне она растет.

Глава ЕЦБ также отметил, что в 2008-
2010 годах динамика безработицы в США 
и еврозоне развивалась в схожем направ-
лении, однако с 2011 года началось их 
значительное расхождение. Причиной 
тому стали кризис суверенного долга в 
еврозоне и рецессия на протяжении 6 
кварталов, что нанесло удар по всем на-
циональным экономикам этого региона 
и нарушило трансмиссию монетарной 
политики в нем. По мнению г-на Драги, 
восстановление экономики еврозоны 
остается слабым, что негативно влияет 
на бизнес-инвестиции и замедляет тем-
пы создания новых рабочих мест. В ито-
ге, по его данным, к концу прошлого года 
уровень долгосрочной безработицы (год 
и более) перевалил в еврозоне за 6%, что 
вдвое превышает докризисный уровень. 
При этом в наибольшей степени постра-
дали малоквалифицированные работни-
ки. К тому же при среднем уровне безра-
ботицы в 11,5% в еврозоне наблюдается 
значительный разброс этого показателя 
– в Испании и Греции она зашкалила за 
25% против 5% в Германии. 

Летняя проба пера
Для ответа на этот вызов глава ЕЦБ пред-
ложил использовать несколько ключевых 
инструментов экономической политики, 
прежде всего увеличение совокупного 
спроса и быстрые структурные реформы 
на национальном уровне. В первом из них, 
по его мнению, ключевую роль играет мо-
нетарная политика, проводимая ЕЦБ, тог-
да как за использование второго отвечают 
национальные правительства. Естествен-
но, что эти инструменты должны приме-
няться на фоне оздоровления бюджетов 
стран еврозоны. 

План г-на Драги по спасению евро-
пейской аналитики сразу же окрестили 
«драгиномикой» по аналогии с поли-
тикой «абэномики», которую проводит 
в Японии тамошний премьер-министр 
Синдзо Абэ. Последний поставил перед 
своим кабинетом и центральным банком 
страны (Банком Японии) задачу по выво-
ду экономики этой страны из «потерян-
ного» 20-летия, в течение которого там 
свирепствовала дефляция, перекрывшая 
дорогу экономическому росту и снизив-
шая конкурентоспособность ведущих 
компаний. «Абэномика» опирается на 
три составляющие («стрелы») – масштаб-
ное количественное и качественное 
смягчение путем накачки дешевых денег 
в экономику (этим занимается Банк Япо-
нии), краткосрочное финансовое стиму-
лирование для оздоровления бюджета и 
структурные реформы. Правда, «драги-
номика» предусматривает снижение не-
гативного влияния жестких фискальных 
мер (austerity policy) на экономический 
рост. 

К моменту выступления в Джексон 
Хоул автор «драгиномики» уже апроби-
ровал на практике некоторые свои идеи. 
Так, на заседании ЕЦБ 5 июня не толь-

ко были понижены все ключевые став-
ки, но и впервые ставки по депозитам в 
этом финансовом институте перешли 
в отрицательную зону, составив минус 
0,1%. Было объявлено и о новой фазе 
программы LTRO (Long-Term Refinancing 
Operation, операции долгосрочного ре-
финансирования) в виде кредитной ли-
нии для коммерческих банков на 400 
млрд евро. Ее цель – стимулирование тех 
участников рынка, которые показывают 
увеличение объема выданных кредитов 
частному сектору. Взамен такие банки 
получают льготные целевые займы от 
ЕЦБ по фиксированной ставке сроком 
на 3-5 лет. А на пресс-конференции г-н 
Драги еще и сообщил, что в ЕЦБ изучают 
возможность запуска программы «ко-
личественного смягчения» через выкуп 
ABS (Asset-backed security, ценные бума-
ги, обеспеченные активами). 

В результате 5 июня курс евро к дол-
лару упал до самого низкого уровня за 
последние 4 месяца, что, несомненно, 
пошло на пользу в первую очередь Гер-
мании – главному экспортеру еврозоны. 
Заодно пошли вверх фондовые индексы 
Старого Света, чего, собственно, и до-
бивался ЕЦБ. Взбодрились и участники 
рынка вместе с аналитиками, ранее скеп-
тично относившиеся к обещаниям ЕЦБ 
по стимулированию экономики евро-
зоны. Их можно понять – ведь действия 

ЕЦБ после того, как итальянец сменил 
1 ноября 2011 года в кресле главы этого 
финансового института своего предше-
ственника француза Жана-Клода Трише, 
не давали твердую почву для прогнозов о 
радикальном изменении его монетарно-
го курса.

«Драгиномика» в действии
Спустя две недели после возвращения с 
симпозиума в Джексон Хоул (там, кстати, 
побывал и глава нашего Нацбанка Кайрат 
Келимбетов) Марио Драги приступил к 
решительным действиям по дальнейше-
му воплощению в жизнь своего плана. К 
этому моменту для стран еврозоны вполне 
конкретно обозначился еще один значи-
тельный риск – ответные экономические 
санкции России и вполне реальное отде-
ление Шотландии от Великобритании (ре-
ферендум по этому вопросу проходит как 
раз в день выхода этого номера «Капитал.
kz»). 

4 сентября ЕЦБ вопреки ожиданиям 
большинства аналитиков продолжил 
агрессивное снижение ключевых ставок. 
По депозитам ставка опустилась с минус 
0,1% до минус 0,2%, а базовый процент, 
под который занимают деньги у ЕЦБ 
коммерческие банки, снизился с 0,15% 
до 0,05%. Одновременно «Супер Марио» 
объявил о запуске программы «количе-
ственного смягчения» ЕЦБ. В ее рамках 
регулятор приступил к выкупу ценных 
бумаг, обеспеченных, к примеру, займа-
ми населения, автокредитами, ипотеч-
ными займами и другими активами. 
Детальные ее параметры не оглашались, 

однако, по неофициальным данным, объ-
ем выкупа ABS может составить 500 млрд 
евро. Начала действовать и целевая про-
грамма LTRO общим объемом в 850 млрд 
евро со сроком погашения кредитов, по-
лучаемых коммерческими банками, в 
сентябре 2018 года. 

До прямого выкупа гособлигаций, как 
у ФРС США, дело не дошло, но и без этого 
действия ЕЦБ аналитики окрестили «ко-
личественным смягчением с турбонад-
дувом». Кстати, по их прогнозам, к пря-
мым масштабным покупкам суверенных 
облигаций стран – членов еврозоны ЕЦБ 
может приступить уже в начале следую-
щего года. 

То, что курс евро впервые с июля 2013 
года упал в этот день ниже $1,3, наверня-
ка обрадовало и ЕЦБ, и суверенные пра-
вительства еврозоны. Примечательно, 
что заметно подешевела единая европей-
ская валюта и в России, где ее официаль-
ный курс, установленный Центробан-
ком, снизился на 59,80 копеек – до 47,78 
рублей. Более того, согласно прогнозам 
некоторых аналитиков, евро будет деше-
веть и далее, причем к концу 2017 года 
может опуститься до уровня в 1 доллар. 
Такой прогноз радует не только европей-
ских экспортеров, но и туристов из дру-
гих регионов мира, включая Казахстан, 
для которых пребывание в еврозоне за-
метно подешевеет. 

Если судить по соотношению единой 
европейской и американской валют, то 
пока «драгиномика» оправдывает себя. 
Доллар поднялся до многомесячных мак-
симумов против евро на фоне ожиданий 
сворачивания программы «количествен-
ного смягчения» ФРС США при наращи-
вании денежного стимулирования в ев-
розоне и Японии. Макроэкономическая 
статистика также в пользу доллара, ибо в 
Штатах продолжается улучшение ситуа-
ции на рынке труда, растет уверенность 
потребителей, да и ВВП в годовом исчис-
лении вырос более чем на 4% по итогам 
второго квартала. Свою программу ФРС 
США намеревается свернуть в октябре, а 
в следующем году может приступить и к 
повышению процентных ставок. В таких 
условиях деньги со всего мира неизбеж-

но потекут в долларовые инструменты, 
способствуя укреплению «зеленого». 

Но ослабление евро к доллару – это 
все же не главная цель «драгиномики», а 
скорее один из ее инструментов в рамках 
денежно-кредитной политики ЕЦБ. А для 
стран еврозоны главное сейчас – не допу-
стить дефляции и добиться устойчивого 
восстановления ее экономики наряду с 
ростом производственной и инвестици-
онной активности. Конечно, одних уси-
лий ЕЦБ будет недостаточно для решения 
такой задачи. Поэтому министры финан-
сов ЕС на днях выдали мандат Европей-
ской комиссии и Европейскому инвести-
ционному банку для подготовки списка 
проектов, способных оживить экономи-
ческий рост в Старом Свете, и поручили 
определить источники финансирования 
для них. Масштабы финансирования 
этой программы могут быть весьма зна-
чительными и варьируют в различных 
предложениях от 300 млрд до 700 млрд 
евро. 

В надежде на лучшее
В Казахстане, естественно, внимательно 
следят за действиями ЕЦБ, поскольку на 
страны Европейского союза приходится 
более половины внешнеторгового оборо-
та нашей страны и порядка 49% прямых 
иностранных инвестиций, привлеченных 
в ее экономику за годы независимости. 
Однако Нацбанк во избежание потерь за 
прошлый год значительно сократил свои 
финансовые активы в евро, имевшиеся в 
наличии для продажи. Если на конец 2012 
года таких активов по балансовой стои-
мости было на 644,6 млрд тенге, судя по 
консолидированной финансовой отчет-
ности Нацбанка, то к концу прошлого года 
– 337,7 млрд тенге при том, что средняя эф-
фективная ставка вознаграждения по ним 
поднялась с 0,96% до 2,19%. Зато в долла-
рах США объем таких активов увеличился 
с 787,7 млрд тенге до 844,9 млрд тенге. 

Показательно, что значительно умень-
шились и вложения Нацбанка в госу-
дарственные облигации ведущих стран 
еврозоны. Объем бондов правительства 
Франции в портфеле Нацбанка за про-
шлый год сократился с 233,0 млрд тенге 
до 117,3 млрд тенге, Германии – с 230,8 
млрд тенге до 82,3 млрд тенге, Нидерлан-
дов – с 59,3 млрд тенге до 32,0 млрд тенге. 

Зато обороты по наличному евро оста-
ются вполне стабильными в отличие от 
динамики по доллару и российскому ру-
блю. Объяснить такую картину можно в 
первую очередь тем, что интерес клиен-
тов обменных пунктов к приобретению 
евро в качестве валюты для сбережений 
не столь высок. Так, в июле текущего 
года, по данным Нацбанка, в целом по 
стране обменниками было приобретено 
единой европейской валюты на 57 млн 
евро, а продано населению – 166 млн 
евро, тогда как за тот же месяц прошлого 
года было 50 млн евро и 150 млн евро со-
ответственно. Для сравнения: по налич-
ным долларам год назад эти показатели 
составили $699 млн и $2 млрд 522 млн, 
а в июле текущего года – $734 млн и $1 
млрд 815 млн. Российской валюты в июле 
прошлого года обменники продали на 2 
млрд 991 млн рублей, купили – 6 млрд 
105 млн рублей, в нынешнем году за тот 
же месяц –3 млрд 23 млн рублей и 7 млрд 
562 млн рублей соответственно. 

Какой бы ни была дальнейшая судь-
ба еврозоны, в любом случае европей-
ская модель создания валютного союза 
и единой валюты пока остается безаль-
тернативной для создаваемого сейчас 
Евразийского экономического союза с 
участием Казахстана, России и Беларуси. 
По мнению известного экономиста Бер-
лина Иришева, проживающего сейчас 
во Франции и выпустившего в этом году 
книгу «Кризис евро и глобальные риски», 
«евро был создан в 1999 году в отсутствие 
условий, которые гарантировали его 
успех». Тем не менее дебютант быстро 
вышел на ведущие позиции в мире, став 
вторым по значимости после доллара в 
качестве резервной валюты. Г-н Иришев 
также утверждает, что как такового «кри-
зиса евро» не существует, ибо в налично-
денежном обороте эта валюта лидирует в 
мировом денежном хозяйстве.

Новый курс от «Супер Марио»
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ДЕЛО САЯТА 
ШАЯХМЕТОВА 
РАССЛЕДУЕТСЯ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНО

Дело бывшего вице-министра образования 
и науки РК Саята Шаяхметова, обвиняемого 
в присвоении и растрате вверенного чужо-
го имущества в особо крупном размере, на-
правлено на дополнительное расследование, 
сообщили в Алматинском районном суде №2 
Астаны. «По ходатайству адвокатов дело было 
направлено на дополнительное расследова-
ние», – сообщили в приемной Алматинского 
районного суда №2 Астаны. Как сообщалось, 
главное судебное разбирательство по делу 
бывшего вице-министра образования и на-
уки РК Саята Шаяхметова началось 16 июля 
2014 года. Ни он, ни другие обвиняемые сво-
ей вины не признают. Процесс ведет пред-
седатель Алматинского районного суда №2 
Астаны Бакытбек Сыздыков. Напомним, что 
Саят Шаяхметов, Роман Киреев, Александр 
Пак и Алексей Тутубалин обвиняются в при-
своении и растрате вверенного чужого иму-
щества в особо крупном размере (ст. 176 ч. 4 
п. «б» УК РК). В ноябре 2013 года агентство фи-
нансовой полиции завершило расследование 
уголовного дела в отношении вице-министра 
образования и науки РК Саята Шаяхметова. 
Ему предъявили обвинение в злоупотребле-
нии должностными полномочиями при стро-
ительстве образовательного учреждения на 
700 ученических мест в Усть-Каменогорске. 
Ущерб государству составил 1,1 млрд тенге. 14 
мая по подозрению в совершении указанного 
преступления задержаны Шаяхметов и гене-
ральный директор «Дирекции строящихся 
объектов образования и науки РК» Александр 
Пак.

В ПАВЛОДАРЕ 
ПОТРЕБОВАЛИ 
ПРИОСТАНОВИТЬ 
РАБОТУ НЕФТЕБАЗЫ

В Павлодаре общественное движение 
«Мир экологии» подало иск в суд с требовани-
ем о приостановлении деятельности нефтеба-
зы «Гелиос», передает заместитель руководи-
теля движения Ержан Оразалинов. «В иске мы 
просим приостановить деятельность нефте-
базы Павлодарского филиала ТОО «Гелиос» 
до полного выполнения предписаний, вы-
данных государственными экологическими 
инспекторами РГУ «Департамент экологии 
по Павлодарской области» и прекращения на-
несения ущерба окружающей среде», – сказал 
Оразалинов в пятницу. При этом он отметил, 
что проведенный общественным движением 
экологический мониторинг выявил, что Пав-
лодарский филиал ТОО «Гелиос» «грубо на-
рушает нормы действующего экологического 
законодательства, являясь загрязнителем 
подземных вод». «Одна из нефтебаз ПФ ТОО 
«Гелиос» расположена на границе водоох-
ранной зоны трансграничной реки Иртыш, 
что, в свою очередь, негативно оказывает 
воздействие на грунтовые воды, а также Ир-
тыш. Аккредитованной лабораторией произ-
ведены заборы воды в скважине садоводства 
«Реченька», расположенного в 50 м от нефте-
базы ПФ ТОО «Гелиос». Согласно результатам, 
содержание в воде нефтепродуктов высоко», 
– пояснил Оразалинов. Иск к рассмотрению 
принял специализированный межрайонный 
экономический суд Павлодарской области. 
Как сообщалось, в августе по заявлению 
общественного движения «Мир экологии» 
департамент экологии Павлодарской области 
провел проверку, в результате которой было 
установлено, что на территории нефтебазы 
«Гелиос» имеется участок загрязнения, влия-
ющий на загрязнение подземных вод нефте-
продуктами. 

КАКИХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ 
ИСКАЛИ 
РАБОТОДАТЕЛИ НА 
РЫНКЕ ТРУДА?

В HeadHunter Казахстан проанализирова-
ли порядка полусотни вакансий. Так, профо-
трасль «Продажи» продолжает планомерно ра-
сти – за летний период 2014 года спрос на этих 
специалистов вырос на 1,6% по сравнению 
с аналогичным периодом 2013 года. Сейчас 
около четверти вакансий на hh.kz размещены 
в профобласти «Продажи» – 24,6%. Также зна-
чительно выросло количество предложений о 
работе в бухгалтерской сфере (рост на 1,3%) 
и для административного персонала (рост 
на 1,5%). Замыкает пятерку лидеров «Строи-
тельство» с показателем роста количества ва-
кансий на 1,3%. IT-сфера хоть и входит в топ-5 
самых популярных среди работодателей про-
фобластей, в ней все же количество предложе-
ний уменьшилось на 1,9%. Менее популярной 
также стала профобласть «Производство» – ле-
том 2014 года профессионалов производствен-
ных работ искали на 2% реже. Положительная 
динамика отмечается также в отраслях «Мар-
кетинг, реклама, PR» (рост количества вакан-
сий на 1%), «Наука, образование» (прирост 
0,9%), «Топ-менеджмент» (прирост 0,5%). Но 
лидером по увеличению числа предложений 
для соискателей стала сфера «Туризм, гости-
ничный бизнес» – летом 2014 на hh.kz было 
размещено на 2,1% больше вакансий в этой 
профобласти, чем летом 2013 года. «Стреми-
тельный рост числа работодательских пред-
ложений в отрасли туризма и гостиниц можно 
объяснить активностью работодателей имен-
но этой сферы бизнеса в теплый период года. 
Именно летом открываются новые рестораны 
и кафе-летники, появляется больше возмож-
ностей для путешествий и отдыха, что влечет 
за собой расширение бизнеса и потребность в 
новых сотрудниках. Та же ситуация с предста-
вителями строительных специальностей. Се-
зон активного строительства, ремонтов и т.п. 
требует значительной рабочей силы, которую 
работодатели все чаще ищут на онлайн-пло-
щадках», – комментирует исследование Асель 
Беженова, директор по маркетингу и PR ком-
пании HeadHunter Казахстан.

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Венера Гайфутдинова

Казахстан может потерять возмож-
ность получить дивиденды от транс-
портировки российского газа в Ки-

тай. Так, 21 мая текущего года Россия и 
Китай подписали договор о поставках газа 
на 30 лет. Объем поставок составит до 38 
млрд куб. м в год с возможным увеличени-
ем до 60 млрд куб. м в год. Эти объемы мог-
ли бы пойти через территорию Казахстана 
и принести республике дополнительные 
средства в бюджет страны. Однако у на-
шей республики появился конкурент, ко-
торый предлагает прокачку этих объемов 
газа через свою территорию.

Монголия вслед за Казахстаном пред-
лагает «Газпрому» проложить транзит-
ный трубопровод на запад Китая. О пред-
ложении Монголии в начале сентября 
рассказал президент страны Цахиагийн 
Элбэгдорж после встречи в Улан-Баторе с 
президентом России Владимиром Пути-
ным. «С нашей стороны были даны кон-
кретные объяснения и преимущества та-
кого решения», – сказал он. Это, по словам 
президента Монголии, и соображения 
безопасности, и краткость пути, и то, что 
эта магистраль будет проходить в степных 
условиях. Владимир Путин со своей сторо-
ны данное заявление комментировать не 
стал.

Возможность поставок российского 
газа в Китай непосредственно через Мон-
голию, по мнению Богдана Заруцкого, 
аналитика международного финансового 
холдинга FIBO Group, существует. Преиму-
щество этой страны, по словам аналитика, 
в удачном географическом расположении, 
позволяющем эффективно проложить 
газовую трубу в Китай. Кроме того, Мон-
голия имеет благоприятные условия для 
прокладки газовой инфраструктуры из-за 
степной местности. При этом Казахстан, 
как отметил аналитик, также имеет ана-
логичные географические преимущества. 
Более того, надо учесть и наличие уже го-
товой материально-технической базы для 
реализации этого проекта через южный 
регион страны. «Поэтому конкурентоспо-
собный перевес пока что играет в пользу 
Казахстана», – считает Богдан Заруцкий.

Этот вопрос больше в политико-эконо-
мическом русле между Россией и потен-
циальными партнерами в виде Казахста-
на и Монголии. Кроме того, монгольский 
рынок является для России интересным в 
качестве рынка сбыта автомобилей и для 
будущего расширения железнодорожных 

магистралей с целью увеличения товароо-
борота. И если сейчас Россия использует в 
качестве транзитной территорию Монго-
лии, то ей легче будет выйти на этот рынок 
с другими товарами. «Такое сотрудниче-
ство дает сильный сигнал на долгосроч-
ную перспективу тесных партнерских от-
ношений, где вопрос газовой трубы может 
быть как никогда актуальным для Монго-
лии», – отметил аналитик FIBO Group.

Однако нельзя забывать о том, что Рос-
сия в вопросе поставок газа в Китай может 
обойтись и без посредников. У РФ и КНР 
есть собственные протяженные границы. 
Более того, крупнейший газовый про-
ект между этими странами предполагает 
строительство газопроводов в КНР по тер-
ритории Дальнего Востока и Западной Си-
бири. В этом случае поставку российского 
газа в западные провинции Китая возмож-
но будет осуществлять по внутрикитай-
ской трубопроводной системе.

Как мы упоминали выше, «Газпром» 
и CNPC в мае заключили 30-летний кон-
тракт на поставку в Китай до 38 млрд куб. 
м газа в год восточным маршрутом по га-
зопроводу «Сила Сибири» из Иркутской 
области и Якутии через Благовещенск. 
Переговоры шли 10 лет, и сначала Россия 

предлагала Китаю два маршрута поста-
вок одновременно – восточный по «Силе 
Сибири» и западный по газопроводу «Ал-
тай» с Ямала. Этот газопровод должен был 
выйти в Китай в районе узкой российско-
китайской границы между Казахстаном 
и Монголией. Но за время переговоров 
Китай сумел удовлетворить спрос на газ 
на западе страны за счет среднеазиатско-
го газа и предложил «Газпрому» сначала 
договориться о поставах по восточному 
маршруту в дефицитные регионы. В 2006 
году «Газпром» оценивал строительство 
«Алтая» в 363 млрд рублей, а «Сила Си-
бири» (тогда Якутия – Хабаровск – Влади-
восток) в конце 2011 года оценивалась в 
333 млрд рублей, а сейчас уже в 770 млрд 
рублей. Возможно, эти затраты оценят как 
слишком высокие и тогда у Казахстана по-
явится реальная возможность получить 
российский газ для транспортировки в 
Китай.

В конце апреля Узакбай Карабалин, 
замминистра энергетики РК, предложил 
территорию Казахстана в качестве тран-
зитной страны для поставок российского 
газа в КНР. Газопровод предлагается про-
ложить через Астану и выйти в районе Хор-
госа или же Алашанькоу на Китай. Пред-

ставитель «Газпрома» подтвердил, что 
эта идея обсуждалась, но она находится в 
«зачаточном состоянии». При этом в пер-
вых числах сентября в Якутске был сварен 
первый стык «Силы Сибири». Российский 
«Газпром», по информации «Радио «Свобо-
да», 1 сентября приступил к строительству 
магистрального газопровода «Сила Сиби-
ри», предназначенного для поставок сы-
рья в основном на китайский рынок.

Оценить, сколько именно дивидендов 
может получить Казахстан от транспор-
тировки российского газа в Китай, экс-
перты пока не решаются. Однако Богдан 
Заруцкий не думает, что могут возник-
нуть серьезные потери для Казахстана 
из-за отсутствия транзита российского 
газа в Поднебесную. По оценке эксперта, 
РК следует искать другие рынки сбыта 
природного газа, где Китай как раз в цен-
тре внимания. «Известно, что Казахстан 
может экспортировать природный газ с 
Карачаганака в южный регион страны в 
следующем году», – говорит он. По инфор-
мации эксперта, планируется реализовать 
экспортную стоимость казахстанского 
газа в Китай за не менее $300 за 1 тыс. ку-
бометров, в то время как экспорт в Россию 
составляет $200 за 1 тыс. кубометров.

Венера Гайфутдинова

Международные компании начали 
публиковать прогнозы по увели-
чению стоимости нефти. И это 

несмотря на то, что за последнее время 
стоимость нефти значительно снизилась и 
составила $94 за баррель.

Тони Хейворд, экс-глава британской не-
фтяной компании ВР, выступил с заявле-
нием о том, что мир столкнется с ростом 
цен на нефть до $150 за баррель. «Санкции 
США и ЕС против Москвы создают угрозу 
того, что они обернутся против Запада и 
нанесут ему ущерб, потому что ограничат 
предложение нефти на мировом рынке и 
приведут к росту цен в ближайшие годы», 
– выразил свою точку зрения Тони Хей-
ворд в интервью Financial Times.

Без дополнительного предложения неф-
ти из Северной Америки мир столкнется с 
ростом цен до $150 за баррель, считает г-н 
Хейворд. «Добыча на нефтяных бассейнах 
поздней стадии разработки, таких как Се-
верное море и Норт-Слоуп на Аляске сокра-
щается, мир делает ставку на такие регио-
ны, как Канада, Ирак и Россия», – отметил 
бизнесмен. Однако, по его словам, буду-
щая разработка в РФ нетронутых запасов в 
Арктике и сланцевых запасов Сибири ока-
залась под угрозой из-за санкций.

По мнению бывшего главы BP, из-за 
финансовых санкций «большие гориллы» 
(крупнейшие нефтяные компании) со-
кращают свою деятельность. Бизнесмен 
также выразил сомнения по поводу реали-
стичности планов властей Ирака удвоить 
добычу нефти к 2020 году. Мятеж ирак-
ских исламистов-суннитов разворачива-
ется одновременно с политической неста-
бильностью в другой нефтедобывающей 
стране – Ливии.

Организация стран – экспортеров неф-
ти (ОПЕК) также опубликовала прогноз, 
согласно которому к концу года цена на 
нефть вновь вырастет. «ОПЕК прогнози-
рует, что к концу года цена на нефть вновь 
вырастет», – сообщил Абдаллы Салем 
аль-Бадри, глава экспортного картеля, в 
публикации прогноза. По его словам, до-
быча нефти странами ОПЕК в 2014 году со-
ставит 29,5 млрд тонн. 

Как сообщалось ранее, средневзвешен-
ная стоимость нефтяных фьючерсов бли-

жайшего месяца поставки по итогам тор-
гов в понедельник составила в Лондоне на 
Inter Continental Exchange (ICE) – ICE Brent 
Crude Futures $96,65 (-0,46) за баррель. 
Средневзвешенная стоимость нефтяных 
фьючерсов ближайшего месяца поставки 
на New York Mercantile Exchange (NYMEX) 
составила на контракт Light Sweet Crude 
Oil $92,92 (+0,65) за баррель.

Однако, по мнению независимых экс-
пертов, такие прогнозы вряд ли оправ-
даны. Прогноз г-на Хейворда, по оценке 
Анны Кокоревой, аналитика компании 
«Альпари», вряд ли реализуется в бли-
жайшей перспективе. Для столь суще-

ственного роста, по словам аналитика, 
необходимы резкое снижение предло-
жения нефти на рынке и высокий спрос. 
«Такой сценарий будет возможен при 
мировом эмбарго на российскую нефть в 
совокупности с войной на Ближнем Вос-
токе», – уверена она.

Пока предпосылок к изменениям, по 
мнению г-жи Кокоревой, нет. Однако, как 
заметила аналитик, ситуация на Ближ-
нем Востоке не стабильная и при обо-
стрении локальных конфликтов в разных 
странах региона цены вновь могут возоб-
новить рост.

Кроме того, усугубил ситуацию про-
гноз Международного энергетического 
агентства (МЭА), согласно которому в 
новом году ожидается падение спроса на 
нефть. МЭА понизило прогноз мирово-
го спроса на нефть в 2014 году на 65 тыс. 
баррелей в сутки – до 92,6 млн баррелей 
в сутки, оценка спроса на следующий год 
ухудшена на 165 тыс. баррелей в сутки – до 
93,8 млн баррелей в сутки.

Сейчас, по словам Дмитрия Алексан-
дрова, заместителя генерального дирек-
тора по инвестициям инвестиционной 
компании «УНИВЕР Капитал», достаточно 
сложно делать прогнозы. Сегодня на ми-

ровом рынке довольно сложная ситуация. 
Как объяснил эксперт, дело в том, что, с од-
ной стороны, замедляется рост китайской 
экономики, и США тоже демонстрируют 
небольшой рост экономики плюс стагна-
ция в Европе и это давит на цены на нефть. 
С другой стороны, федеральный резерв 
Штатов в ближайшие полгода может пере-
йти к ужесточению денежной политики. А 
это, по словам эксперта, повлияет на уве-
личение стоимости доллара и снижение 
стоимости нефти.

На снижение стоимости нефти сегодня 
влияет и дисбаланс на рынке физической 

нефти, так как со стороны потребителей 
снижается спрос, при этом объемы произ-
водства по-прежнему остаются высокими. 
Сейчас, по информации г-на Александро-
ва, мы видим лишь спекулятивное уве-
личение спроса на нефть со стороны фи-
нансовых игроков, а насколько оно будет 
глубоким, не понятно.

«При прочих равных условиях, если 
цены на нефть упадут, у многих госу-
дарств будут большие проблемы», – гово-
рит Дмитрий Александров. Как объяснил 
эксперт, США это не выгодно, так как 
это дешевое сырье для Китая и Европы, 
а это основные конкуренты Америки на 
товарном рынке. Сегодня США, по ин-
формации эксперта, пытаются индустри-
ализировать экономику и практически 
навязать собственные товары Европе. 
Для этого им нужен сравнительно доро-
гой уровень цен на сырье, чтобы они, с 
одной стороны, получали конкурентное 
преимущество при производстве в США. 
А с другой стороны, для всех остальных 
игроков нефть будет дороже, а это тоже 
преимущество. Плюс ко всему, чем доро-
же нефть, тем дороже транспортировать 
товар, а это также выгодно для произво-
дителей США на внутреннем рынке. Бо-
лее того, США неоднократно заявляли о 
своем намерении экспортировать слан-
цевую нефть в Европу. И если традици-
онная нефть будет дороже сланцевой, то 
интерес к сланцевой нефти возрастет, 
как вырастет и конкурентоспособность 
этого сырья. Если цены опустятся до $80 
за баррель, то это будет просто субсиди-
рование европейской экономики, а США 
это совершено не выгодно. «Поэтому, мне 
кажется, что это спекулятивное сниже-
ние, так как все заинтересованы в том, 
чтобы цены на нефть были выше $100», – 
заключил эксперт.

Анна Кокорева уверена в том, что сни-
жение цен на нефть связано с увеличени-
ем добычи в Ливии до 710 тыс. баррелей 
в день, отсутствием сбоев в поставках сы-
рья со стороны Ирака и ростом добычи в 
других странах ОПЕК. Организация стран 
– экспортеров нефти в августе увеличила 
добычу на 891 тыс. баррелей в день. Не-
смотря на продолжение конфликта в стра-
не, Ираку удалось увеличить добычу на 90 
тыс. баррелей в сутки.

Сможет ли Монголия 
«отбить» транспортировку 
российского газа у РК?

Как изменятся цены на нефть?
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BANK RBK 
ПОЛУЧИЛ СТАТУС 
ПРИНЦИПИАЛЬНОГО 
УЧАСТНИКА 
СИСТЕМЫ VISA

Международная платежная система Visa 
International присвоила казахстанскому Bank 
RBK статус принципиального участника си-
стемы, сообщила пресс-служба банка. Данное 
решение принято операционным комитетом 
Visa на заседании в Сингапуре 10 сентября 
2014 года. Согласно сообщению, лицензия 
принципиального участника позволяет банку 
осуществлять прямые взаиморасчеты с Visa, 
дает право на оказание процессинговых услуг 
другим казахстанским коммерческим бан-
кам, а также предоставляет возможность раз-
вивать услугу эквайринга, устанавливая соб-
ственные POS-терминалы на предприятиях 
торговли и сервиса. В феврале 2012 года банк 
получил статус ассоциированного участника 
системы Visa. К выпуску собственных платеж-
ных карт банк приступил в январе 2013 года. 
По состоянию на 1 сентября 2014 года банком 
эмитировано более 31,6 тысячи платежных 
карт. Сеть банкоматов банка на указанную 
дату состоит из порядка 50 единиц. По состоя-
нию на 1 сентября 2014 года активы Bank RBK 
составили 378,1 миллиарда тенге, ссудный 
портфель  267 миллиардов тенге, средства 
клиентов  312,5 миллиарда тенге, в том числе 
вклады физических лиц  59 миллиардов тенге. 
Прибыль банка за январь-август 2014 года со-
ставила 1,7 миллиарда тенге, что в 2 раза пре-
вышает показатель за аналогичный период 
2013 года. Офисы банка действуют в городах 
Астана, Алматы, Караганда, Павлодар, Шым-
кент, Усть-Каменогорск и Экибастуз. (ИА «Но-
вости-Казахстан»)

НОВЫЕ ШТРАФЫ

В Службе центральных коммуникаций 
при президенте РК заместитель председате-
ля Комитета экологического регулирования, 
контроля и госинспекции в нефтегазовом 
комплексе Министерства энергетики РК 
Ахметжан Примкулов сообщил об установ-
ленном размере штрафа – до 50 месячных 
расчетных показателей для физических лиц, 
индивидуальных предпринимателей и субъ-
ектов малого и среднего бизнеса. «Также были 
рассмотрены размеры административных 
штрафов. Статья 243 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях предусматривает 
ответственность за превышение нормативов 
эмиссий в окружающую среду. Для физиче-
ских лиц, индивидуальных предпринима-
телей, субъектов малого и среднего бизнеса 
размер штрафа установлен в размере до 50 ме-
сячных расчетных показателей, для крупных 
природопользователей штраф за превышение 
объемов эмиссий равен размеру 1000% став-
ки платы за эмиссии в окружающую среду», – 
заверил А. Примкулов, сообщает strategy2050.
kz. Следует отметить, что размер штрафа 
неоднократно обсуждался в течение года на 
заседаниях рабочей группы мажилиса парла-
мента по внесению изменений в Кодекс об ад-
министративных правонарушениях. Вместе с 
тем он отметил, что данные нормы были пере-
несены в новый Кодекс, который вступает в 
силу 1 января 2015 года. (Kazakhstan Today)

ЕНПФ ПОКАЗЫВАЕТ 
ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ 
ДОХОД

(ЕНПФ) четвертый месяц подряд продол-
жает демонстрировать положительный доход. 
За апрель 2014 года начисленный инвестици-
онный доход по пенсионным активам ЕНПФ 
составил 30,6 млрд тенге, за май – 25,1 млрд 
тенге, за июнь – 37,2 млрд тенге. Между тем, 
в июле госфонд заработал на 24,4% меньше, 
чем в июне, а именно – 28,1 млрд тенге. В июле 
инвестиционный доход ЕНПФ получил за счет 
вложений в ценные бумаги (более 32,3 млрд 
тенге). Доход от размещения средств вкладчи-
ков на депозиты банков второго уровня соста-
вил свыше 1,3 млрд тенге, по операциям обрат-
ное РЕПО – более 124,6 млн тенге. В июле, как 
и в мае госфонд понес убытки от инвестиций 
в золото. Но если в мае 2014 года убыток от 
вложений в данный драгметалл не превышал 
294,5 млн тенге, в июле убыток от инвестиций 
в золото оказался в 9,8 раз выше – 2,99 млрд 
тенге. Менее ощутимый инвестиционный 
убыток в июле был зафиксирован от валютной 
переоценки – более 2,6 млрд тенге. К слову, в 
июне фонд не понес убыток ни по одному ин-
струменту, в который он инвестировал. Тогда 
вложения в золото принесли вкладчикам фон-
да доход – около 3,1 млрд тенге, доход от ва-
лютной переоценки в июле составил 1,9 млрд 
тенге. Насколько окупятся будущие вложения 
в золото в дальнейшем покажет время. Макси-
мальная цена на этот актив в течение сентября 
не превышала 1286,5 долларов за тройскую 
унцию, минимальная достигла планки 1231,5 
долларов за унцию. Средняя цена на золото в 
сентябре зафиксировалась на уровне 1 257,2 
долларов за унцию. В августе минимальная 
цена на золото достигла 1 275,2 долларов, мак-
симальная – 1 315,7 долларов. В рейтинговом 
агентстве Standard&Poor’s делают достаточно 
пессимистичные прогнозы. По мнению анали-
тиков агентства в 2015-2016 годы цена на золо-
то может быть снижена до 1200 долларов за ун-
цию. В S&P считают, что влияние на стоимость 
этого драгметалла могут оказать негативная 
макроэкономическая ситуация и сокращение 
затрат большинством золотодобывающих 
компаний. Также влияние на стоимость этого 
драгметалла, по мнению агентства, окажет 
обменный курс. «Есть и элемент спекулятив-
ного спроса на золото и в случае увеличения 
нестабильности на рынке может наблюдаться 
определенное повышение спроса на золото. Но 
мы считаем, что по мере того как глобальная 
экономика будет умеренно развиваться ин-
вестиционная привлекательность золота мо-
жет оставаться достаточно умеренной. Мы не 
ожидаем существенного увеличения цены на 
золото, а, напротив, под влиянием всех обозна-
ченных нами факторов и с учетом соотноше-
ния спроса и предложения на этот актив, мы 
прогнозируем снижение цены на этот драг-
металл», – отметила заместитель директора 
направления «Корпоративные рейтинги» S&P 
Светлана Ащепкова. (Соб.инф.)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Динара Куатова

Связь четвертого поколения  
в Казахстане становится доступнее.  
О снижении тарифов внутри сети 

ставки интерконнекта и роуминга  
объявил национальный оператор  
по предоставлению услуг 4G. К концу  
года АО «АЛТЕЛ» планирует развернуть  
сети LTE по всей стране. Об этом было  
заявлено на пресс-конференции, 
посвященной 20-летию 
телекоммуникационной компании. 

АО «АЛТЕЛ» – первый национальный оператор сотовой 
связи в РК. Его полный пакет акций принадлежит АО 
«Казахтелеком». Телекоммуникационные услуги в ана-
логовом формате AMPS/NAMPS компания начала ока-
зывать в 1994 году. В декабре 2003 года в коммерческую 
эксплуатацию запущена технология третьего поколе-
ния, предоставляющая услуги сотовой связи и беспро-
водного доступа в интернет. В 2012 году по поручению 
главы государства «АЛТЕЛ» запустил в стране связь 4G. 
И в мае 2014 года начал предоставлять сигнал в формате 
GSM. 

Председатель правления АО «Казахтелеком» Куаныш-
бек Есекеев отметил, что группа национальных телеком-
муникационных компаний, в число которых входит АО 
«АЛТЕЛ», выполняет возложенные на нее государством 
обязательства по исполнению проекта 4G.

По мнению главы «Казахтелекома», технологии 
связи четвертого поколения отличаются от класси-
ческого понимания телефонных услуг. Казахстан на-
ходится на пороге передела культуры мобильной свя-
зи. Технологии LTE-сети вытесняют фиксированную 
телефонию, голосовая связь переходит в интернет. 
«Происходит передел поколений, когда голос пере-
ходит в интернет. Не секрет, что 70% здесь сидящих 

пользуются Viber за границей, потому что понимают 
– роуминг обойдется дороже, 30% основную часть сво-
их сообщений пересылают в WhatsApp. И мы рассчи-
тываем на это поколение. Поколение, которое будет 
ценить качество связи. Мы понимаем, что фиксиро-
ванная связь и доходы от нее уже не будут расти теми 
темпами, которые были. И поэтому наша компания 
инвестировала в такой проект, как 4G. И, как показа-
ла практика, инвестировала очень удачно», – заявил 
Куанышбек Есекеев.

Количество абонентов «АЛТЕЛ» в республике превы-
шает миллионный рубеж. За три последних месяца при-
ток пользователей услуг АО «АЛТЕЛ» составил 100 тыс. 
Предоставление GSM-связи является логичным продол-
жением услуг LTE, отметил председатель правления АО 
«АЛТЕЛ» Максут Сауранбеков. 

Сегодня инновационная сеть, в которую интегри-
рованы услуги голосовой связи и передачи данных 
4G/3G/2G, действует в Астане, Алматы, Караганде, Ак-
тобе, Атырау, Актау, Шымкенте и Усть-Каменогорске. 
По словам Максута Сауранбекова, компания «АЛТЕЛ» 
готова к запуску конвергентной связи во всех остав-
шихся областных центрах страны, а также в городах с 
численностью населения свыше 50 000 человек. 

«Здесь идет достаточно серьезная работа со стороны 
правительства, компаний «Казахтелеком» и «АЛТЕЛ». 
Работа ведется не только в части предоставления воз-
можностей, но и в части требований к качеству покры-
тия. Я думаю, к концу 2014 года мы все обязательства 
выполним и фактически можем констатировать, что 
около 47% населения Казахстана будет покрыто этой 
современной мультиконвергентной связью, которая 
позволит решать более серьезные задачи», – сообщил 
председатель правления АО «АЛТЕЛ». 

Между тем, по словам главного коммерческого ди-
ректора АО «АЛТЕЛ» Ирины Савиной, компания помимо 
обязательств по внедрению сети LTE также несет соци-
альную ответственность. 

«Несмотря на то, что мобильной связи уже 20 лет, 
она все еще не является полностью доступной для всех 
категорий населения. И любой абонент независимо от 

уровня дохода – и бизнесмены, и студенты, и школьни-
ки, и домохозяйки, и пенсионеры – продолжает мечтать о 
бесплатной связи. Но теперь вместе с «АЛТЕЛ» это стало 
возможным. Поскольку, развивая новые технологии, мы 
заботимся о том, чтобы эти технологии были доступны 
абсолютно всем категориям населения. Впервые в Казах-
стане мы предлагаем абсолютно уникальный тариф «На 
связи», который предоставляет абонентам бесплатный 
пакет звонков, СМС и мобильного интернета без або-
нентской платы», – сообщила коммерческий директор 
АО «АЛТЕЛ».

Абоненты, выбравшие данный тариф, получают 150 
минут звонков, 150 СМС, 90 мегабайт интернет-трафи-
ка. Отсутствие абонентской платы и бесплатный пакет 
делают данный тариф абсолютно уникальным и самым 
доступным на сегодняшний день в Казахстане, подчер-
кнула Ирина Савина. 

Кроме того, продолжила спикер, компания наблю-
дает растущий интерес казахстанцев к интернету но-
вого поколения. В связи с этим к началу учебного года 
оператор 4G-связи удвоил бесплатный объем трафика, 
предоставляемой по тарифной линейке SMART. «То 
есть предыдущий тариф «SMART 500» преобразовался 
в «SMART 1000», «SMART 1000» преобразовался в тариф 
2000 без изменения абонентской платы», – пояснила 
Ирина Савина. 

Для тех, кто еще не успел оценить конвергентную 
связь, АО «АЛТЕЛ» предлагает воспользоваться тарифом 
«SMART Welkome+» стоимостью 495 тенге.

В ходе презентации программы, направленной на со-
циальную ответственность, коммерческий директор АО 
«АЛТЕЛ» также сообщила, что компания решила пойти 
на снижение ставок интерконнекта до 3 тенге в мину-
ту. Низкие тарифные ставки абонентам «АЛТЕЛ» предо-
ставляются и на услуги роуминга. 

«Мы разбиваем границы не только внутри страны 
между операторами. Мы знаем, насколько плотны эко-
номические и дружеские связи с соседними государ-
ствами. Поэтому наши абоненты могут звонить в Рос-
сию, Узбекистан, Кыргызстан и Китай всего лишь за 10 
тенге в минуту», – резюмировала Ирина Савина.

Венера Гайфутдинова

Объединение пенсионных фондов, 
по мнению Сабита Хакимжанова, 
директора департамента исследова-

ний «HalykFinance», откинуло РК на 20 лет 
назад. Эксперт не отрицает, что частные 
пенсионные фонды много лет показыва-
ли низкую доходность. Однако этому, как 
рассказал аналитик в ходе своего высту-
пления на «TEDxAlmaty 2014», были объ-
ективные причины.

Аналитик считает, что нельзя забывать 
о том, что пенсионная реформа не была 
проведена полностью. В Казахстане не был 
создан фондовый рынок. «Мы не смогли 
организовать приватизацию в 1997 году, 
а «Народное IPO» стоило провести именно 
тогда», – подчеркнул эксперт.

Другим фактором, который повлиял 
на доходность казахстанских пенсион-
ных фондов, по словам представителя 
«HalykFinance», стало то, что у фондов 
не было свободы. У них были только те 
инструменты, которые в правительстве 
посчитали менее рискованными, а, со-
ответственно, эти инструменты были и 
менее доходными. У пенсионных фондов, 
полагает аналитик, попросту не было воз-
можности повлиять на компании, которые 
выпускали эти инструменты. Это, как объ-
яснил Сабит Хакимжанов, было связано и 
с регулированием деятельности фондов со 
стороны государства, и с законодательной 
средой.

Избранная для пенсионных фондов по-
литика инвестирования стала, по словам 
эксперта, следующей причиной низкой 
доходности. Фонды были вынуждены ин-
вестировать в государственные ценные 
бумаги (ГЦБ), так как такие активы попро-
сту считались безрисковыми. Причем до-
ходность от этих ГЦБ в течение нескольких 
лет была ниже инфляции. Эксперт напом-
нил, что ранее портфель фондов примерно 
на 30-40% состоял из ГЦБ. Естественно, 
доходность пенсионных фондов в целом не 
могла в этом случае не пострадать. Вероят-
но, что правительство учло свои прошлые 
ошибки и сегодня оно рассматривает воз-
можность изменения инвестиционного 
портфеля пенсионного фонда.

Пенсионная реформа была основана на 
трех китах. Первый – пенсионные фонды 
должны были накапливать сбережения, 
а потом инвестировать их. Но главный 
вопрос – куда они будут инвестировать 
накопления. Это и был второй кит – фон-
довый рынок. Необходимо было создать 
фондовый рынок, на котором размеща-
лись ценные бумаги. Главными и непо-
средственными участниками фондового 
рынка стали бы пенсионные фонды. «Для 
создания фондового рынка необходимы 
были хорошие эмитенты, качественные 
компании, однако таких компаний на 
казахстанском рынке было мало», – рас-
сказал он. Третий кит – это реформа при-
ватизации.

При этом по определенным причинам 
в стране не удалось развить на должном 
уровне фондовый рынок и провести при-
ватизацию, отметил Сабит Хакимжанов. 
«Правительство просто испугалось, а 
также было сопротивление со стороны 
управляющих госкомпаниями, они не хо-
тели выходить на фондовый рынок. Это 
сложно, это очень кропотливый процесс. 
Но реформа была принята, и определен-
ные достижения у нас есть», – считает 
директор департамента исследований 
«HalykFinance».

Говоря о том, что же у нас сейчас есть, 
аналитик отметил накопленные пенсион-
ные активы. И пока накопительная пен-
сионная система работала, напомнил экс-
перт, ее все время критиковали за низкую 
доходность. Многие выступали за возврат 
к солидарной пенсионной системе. «Такие 
призывы звучали все активнее. В конце 
концов правительство, видимо, частично 
не понимая причины низкой доходности, 
решило провести вторую реформу. В итоге 
мы отказались от системы, где много пен-

сионных фондов и где есть фондовый ры-
нок», – говорит г-н Хакимжанов.

В прошлом году правительство объ-
единило все пенсионные фонды и стало 
управлять всеми активами самостоя-
тельно, напомнил он. В результате, по 
словам г-на Хакимжанова, фондовый ры-
нок практически исчез. «У нас сейчас нет 
множества мнений относительно того, 
сколько стоит тот или иной инструмент. 
У нас есть основной инвестор, который 
просто покупает акции», – рассказал экс-
перт. Информация о том, что происходит 
на финансовом рынке, когда один участ-
ник покупает, насколько тот или иной 
инструмент интересен, пропала. Финан-
совый рынок очень важен, не просто по-
тому, что кто-то может заработать, и не 
потому, что нам необходимо инвестиро-
вать, а потому, что это «мозг экономики». 
Когда пенсионные фонды работали, они 
создали определенный организацион-
ный человеческий капитал, они собрали 
экспертов, которые проводили анализ 
рынка.

В итоге наша пенсионная система обе-
спечит пенсией определенный круг людей, 
она не рассчитана на всех. «Если мы хотим 
обеспечить пенсиями всех, вне зависимо-
сти от того, работал или не работал чело-
век, и вне зависимости от того, сколько он 
зарабатывал, тогда, наверное, необходимо 
вернуться к солидарным пенсиям. Накопи-
тельная пенсия решает другие задачи», – го-
ворит Сабит Хакимжанов. Накопительная 
пенсия, по словам эксперта, обеспечивает 
доход для городских профессионалов, лю-
дей, которые имеют большой стаж, в мень-
шей степени для женщин и в большей для 
мужчин. Самое главное, что накопительная 
система создает фондовый рынок и граж-
данское общество, в котором каждый вовле-
чен в принятие решений. «При этом человек 
вовлечен не просто так, это стимул для того, 
чтобы в погоне за нашими шкурными инте-
ресами мы начали выполнять гражданские 
обязанности, чтобы мы вовлекались в про-
цесс государственного управления. Поэто-
му, я считаю, что пенсионная реформа еще 
не закончилась», – говорит он.

4G становится доступнее

Пенсионная реформа 
откинула Казахстан  
на 20 лет назад
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ДЕПУТАТЫ ТРЕБУЮТ 
ЗАКРЫТЬ ПРОГРАММУ 
E-LEARNING

Депутаты парламента решили сдержать 
свое слово и не дать ни копейки на развитие 
программы электронного обучения e-learning. 
В понедельник на презентации проекта трех-
летнего бюджета в мажилисе председатель 
комитета по финансам и бюджету палаты 
Гульжана Карагусова подчеркнула, что эффек-
тивность программы «нулевая» и предложила 
ее закрыть, передает Vlast.kz. «В прошлом 
году мы собирались у Нурлана Зайруллаевича 
(Нигматулина, – экс-председатель мажилиса 
– V.), и нам было четко сказано, что на следу-
ющий год, если они (руководители проекта 
– V.) нам не покажут, что все у них совершен-
но по-другому, мы деньги выделять не будем. 
Все, что было сказано там – ничего не было ис-
полнено», – напомнила Гульжана Карагусова. 
«Вот мое предложение, – продолжила она – во-
обще, как и в прошлом году никто ничего нам 
не объяснил, эффективность вообще нулевая, 
и в этом году проведенное тестирование это 
доказало: никаким там e-learning даже и не 
пахнет. Вообще эту программу закрыть», – 
подчеркнула она. Гульжана Карагусова отме-
тила, в связи с тем, что «сейчас очень сложная 
ситуация совсем», перенаправить деньги из 
этой программы туда, где они «действитель-
но в той или иной степени будут влиять на 
социальное благополучие нашего общества». 
«Мы должны думать о людях, чтобы в этот 
тяжелый период наши люди максимально 
были защищены. Этот e-learning ни на что не 
влияет. Я трижды писала аналитическую за-
писку, поэтому что слушать министерство об-
разования? Предложение нашего комитета, я 
абсолютно уверена, что все члены комитета 
меня поддержат, эту программу закрыть», – 
заключила она. В свою очередь, министр фи-
нансов Бахыт Султанов поддержал депутатов, 
одна предложил еще раз все обсудить в ходе 
рабочих групп. «То, что вопросы поставлены 
системные – я с вами абсолютно согласен. Те 
программы, которые не дают результатив-
ности, не выполняют свои критерии, с точки 
зрения бюджета ориентированы на результат, 
конечно же подлежат исключению. Давайте 
подробно обсудим, все-таки работа проводит-
ся», – попробовал он уговорить мажилисме-
нов. «Они своих обязательств не выполнили. 
Никакой рабочей группы не было создано, ни-
чего они нам не показали. Мы же люди слова. 
Все. Если они не держат слова, мы свое слово 
сдержим», – осталась непреклонна Гульжана 
Карагусова. (kapital.kz)

ИНВЕСТИЦИИ  
В БУДУЩЕЕ 

ЕЭК выступает с инициативой создания 
Евразийской сети бизнес-инновационных 
центров. На конференции «Технопарк как ка-
тализатор развития территорий» в Нижнем 
Новгороде в рамках Третьего международного 
бизнес-саммита 2014 «Инвестиции в будущее» 
представители департамента промышленной 
политики Евразийской экономической комис-
сии (ЕЭК) отметили, что одной из ключевых 
идей межгосударственного сотрудничества 
в области развития технопарков и бизнес-ин-
кубаторов может стать создание Евразийской 
сети бизнес-инновационных центров по ана-
логии с опытом Евросоюза, сообщила вчера 
пресс-служба ЕЭК. «Технопарки и бизнес-ин-
кубаторы могут стать эффективным инстру-
ментом для углубления научно-технической 
кооперации и взаимодействия стран-членов 
Евразийского экономического союза (ЕАЭС) 
в инновационной сфере. Наиболее эффек-
тивно такое сотрудничество может быть 
осуществлено при реализации IT и интернет-
проектов в сфере приборостроения, машино-
строения и инжиниринга, а также в нано- и 
биотехнологиях, подчеркнули представители 
ЕЭК», говорится в сообщении. В конферен-
ции приняли участие представители органов 
государственной власти, технопарков, вузов, 
бизнес-сообщества и национальных институ-
тов развития Беларуси, Казахстана и России. 
В ходе дискуссии участники конференции 
обсудили опыт создания технопарков, на-
правления и проблемы их развития в рамках 
ЕАЭС, пути встраивания технопарков как 
объектов инновационной инфраструктуры в 
промышленную политику. Участники бизнес-
саммита отметили, что технопарки, бизнес-
инкубаторы и их резиденты могут стать базой 
для реализации совместных инновационных 
проектов в рамках ЕАЭС. В настоящее время 
большое количество резидентов технопарков 
и бизнес-инкубаторов Единого экономиче-
ского пространства уже наладили взаимные 
кооперационные связи; проводится работа 
по формированию бизнес-миссий между тех-
нопарками стран-членов. По итогам бизнес-
конференции достигнута договоренность о 
целесообразности подготовки соглашения о 
сотрудничестве между национальными ин-
ститутами развития и ассоциациями в сфере 
развития индустрии технопарков и бизнес-
инкубаторов в рамках ЕАЭС.  (Kazakhstan 
Today) 

ИННОВАЦИИ  
В МЕДИЦИНЕ 

Более пяти миллиардов тенге направят на 
приобретение высокоэнергетических аппа-
ратов для лечения онкозаболеваний в Казах-
стане. «В рамках развития онкологической 
помощи в РК внедряются высокотехнологич-
ные инновационные технологии в лучевой 
терапии и визуальной диагностике. Так до 
конца текущего года будет приобретено 4 ме-
дицинских высокоэнергетических линейных 
ускорителей на общую сумму 5,4 млрд тенге», 
– говорится в ответе на запрос агентства. (ИА 
«Новости-Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Бизнес-афоризмы
Бедный, неудачный, несчастливый и нездоровый 
– это тот, кто часто использует слово «завтра».

Роберт Кийосаки

Делай как можно больше ошибок, только помни одно: не 
совершай одну и ту же ошибку дважды. И ты будешь расти.

Ошо

Разница между умным и мудрым: умный с большим трудом 
выкручивается из ситуации, в которую мудрый не попадает.

Жванецкий

Лучше иногда падать, 
чем никогда не летать.

Оскар Уайльд

Венера Гайфутдинова

Мы живем в новой реальности и об 
этом свидетельствует исследо-
вание, проведенное компанией 

Amdocs. Так, по информации, предостав-
ленной Талем Кисилевичем, директором 
по продуктам Amdocs BSS, за 1 секунду в 
виртуальном пространстве появляется 8 
новых пользователей интернета, 333 но-
вых записи в Tumblr, 1633 твитов. А за 1 
минуту в интернете появляется 370 тыс. 
минут голосовых звонков в Skype, 1,5 тыс. 
записей в блогах, 3 часа видеороликов, за-
груженных с мобильных устройств, 694 
445 поисковых запросов в Google.

В 2014 году глобальный уровень рас-
пространения мобильной связи достигнет 
100%. Уже в 2013 году в Казахстане про-
никновение смартфонов составило 15-
16%, проникновение интернета – 50%. А 
это будет способствовать увеличению по-
казателей, которые приведены выше.

Сегодня границы стираются, и 85% опе-
раторов по всему миру внедряют multiplay, 
так как эти технологии рассматриваются 
как новые источники доходов.

Телекоммуникационный рынок и в 
Казахстане набирает обороты. Так, сово-
купный объем выручки телекоммуника-
ционных компаний в республике соста-
вил 644 млрд тенге. Доходы от мобильной 
связи составили 42,44% от общего объема, 
интернет – 25,21%, местная телефонная 
связь – 7,85%, международная телефонная 
связь – 5,79%, облачные технологии – 2%.

При этом инвестиции в информацион-
но-телекоммуникационные технологии 
(ИКТ) в Казахстане с каждым годам сни-
жаются. Инвестиции в ИКТ в 2011 году со-
ставили 137 млрд тенге, 2012 году – 132,7 

млрд тенге, 2013 году – 112,2 млрд тенге, 
за январь-март 2014 года – 26,9 млрд тенге.

Основными трендами на этом рынке 
стали рост услуг платного телевидения, 
строительство FTTx, развертывание LTE, 
модернизация сельских сетей, переноси-
мость номеров, рост абонентской базы, 
mobile Payments.

Мобильные финансовые услуги ста-
новятся все более важной составляющей 
жизни потребителей. К 2017 году коли-
чество пользователей системы мобиль-
ных платежей достигнет 450 млн, сумма 
транзакций составит свыше $721 млрд по 
всему миру. На данный момент на приоб-
ретение товаров приходится $168 млрд, 

пополнение счета – $3 млрд, денежные 
переводы – $497 млрд, оплату счетов – $36 
млрд, бронирование билетов – $6 млрд, 
PayPal – $20 млрд. Объем рынка электрон-
ной коммерции в 2013 году в Казахстане 
составил $1,5 млрд. При этом с 2014 по 
2016 годы этот показатель будет увеличи-
ваться на 25% ежегодно.

С изменением трендов на телекомму-
никационном рынке появляются и новые 
индивидуальные черты пользователей. 
К 2017 году 80% пользователей будут со-
бирать, отслеживать и обменивать свои 
личные данные на экономию средств, 
удобство и персонализацию. Уже сегодня 
57% пользователей делятся своей инфор-
мацией со всеми в режиме онлайн, 61% 
пользователей Netflix смотрят программы 
безостановочно, 97% подростков и 91% 
людей в возрасте 20 лет постоянно исполь-
зуют смартфоны в ванной для чтения со-
общений.

На данный момент 2 млрд пользова-
телей из 2,5 млрд являются активными 
пользователями Сети. Один из 3 пользо-
вателей предпочитает связываться с брен-
дами посредством известных социальных 
сетей вместо телефона. Из них 80% поль-
зователей предпочитают связываться 
с брендами посредством Facebook. 42% 
пользователей, связывающихся с брен-
дами в социальных сетях, ожидают полу-
чения ответа в течение часа. 62% пользо-
вателей использовали социальные сети 
для связи с отделом поддержки клиентов. 
При этом 78% пользователей при покупке 
товара или приобретении услуги доверя-
ют рекомендациям друзей в Сети. Кнопки 
Like (нравится) и Share (поделиться) еже-
дневно используются 22 млрд раз на 7,5 
млн сайтов.

Наталья Андреева

Планшетные компьютеры сегодня 
стремительно завоевывают рынок, 
вытесняя своих предшественников. 

Но необходимо понимать, что планшет 
– это не только модная игрушка, которая 
сейчас есть у большинства. Прежде всего, 
это источник информации и помощник, 
который всегда под рукой. Однако и у это-
го помощника есть свои отрицательные 
черты. Во-первых, это отсутствие клавиа-
туры, но тут производители нашли выход 
и начали выпускать беспроводную клави-
атуру для планшета. Еще одним отрица-
тельным качеством планшетов является 
их цена, которая составляет от 150 тыс. 
тенге и выше.

Зачастую мы приобретаем такие мод-
ные вещи, до конца не осознавая, для 
чего они нам конкретно нужны. Специ-
алисты советуют для начала опреде-
лить, для чего нужен планшет. Если для 
того, чтобы играть с хорошей графикой 
в онлайн-игры и делать снимки хоро-
шего качества, то планшет, который бу-
дет удовлетворять эти потребности, не 
будет дешевым. Если вы приобретаете 
планшет с целью изредка просматривать 
почту, читать новости в интернете, слу-
шать музыку, то здесь подойдет и самый 
простой планшет.

Однако выбрать бюджетный планшет 
– задача не из легких, ведь низкая цена 

зачастую не радует качеством. По этой 
причине, если вы хотите получить каче-
ственный планшет за невысокую стои-
мость, вам необходимо тщательнее оз-
накомиться с различными бюджетными 
моделями.

Более подробно ознакомиться с бюд-
жетными моделями планшетов можно 
не только прочитав их характеристики 
в интернете или комментарии в блогах, 
оставленные людьми, которые уже при-
обрели это устройство, но и протести-
ровав устройство в AnTuTu. Програм-
ма AnTuTu – это система тестирования 
смартфонов и планшетов. Она позволяет 
пользователям лучше понять устройство 
при помощи твердых фактов и наглядных 
чисел.

Мы предлагаем вам рассмотреть три 
наиболее популярных модели среди бюд-
жетных планшетов.

Планшет ELENBERG TAB708 стоимо-
стью 8,5 тыс. тенге на основе процессора 
Allwinner A13 Cortex A8 с тактовой часто-
той 1.2 ГГц. Отлично работает в интернете 
благодаря подключению к Wi-Fi и имеет 
хорошее качество изображения. В резуль-
тате тестирования в AnTuTu получил 6 тыс. 
баллов, это очень низкая оценка.

Планшет Samsung Galaxy Tab4 7.0 на 
базе четырехъядерного процессора Quad-
Core с частотой 1,2 тыс. МГц. Результат 
тестов этого устройства в AnTuTu был ра-
вен 13,2 тыс., а его стоимость составила 

30 тыс. тенге. При этом для этой модели 
можно отметить отличное качество видео 
и графики в приложениях, хорошую рабо-
ту в интернете.

Третьим бюджетным планшетом, ко-
торый мы рассмотрели, стал Prestigio 
MultiPad Thunder 7.0i на базе двухъядер-
ного процессора Intel Atom Z2520 с часто-
той 1,2 ГГц, стоимостью 16 тыс. тенге. 
Тестирование в AnTuTu показало резуль-

тат – 14,8 тыс. баллов. Для этого планшета 
характерны отличная работа в интернете, 
длительная автономная работа аккумуля-
тора, емкость которого составляет 3 тыс. 
мА·ч, что позволяет работать на планшете 
длительное время.

При выборе бюджетного планшета не 
стоит забывать о том, что многие из них 
не поддерживают 3G, то есть вставить в 
него сим-карту и пользоваться мобиль-
ным интернетом не получится. Такие 
планшеты хороши, когда есть в доступе 
сеть Wi-FI. Также стоит обратить внима-
ние на то, какими разъемами оснащен 
планшет, есть ли USB, микроUSB, HDMI 
и микроHDMI – без них передача фай-
лов на внешнее устройство невозможна. 
Слот для флеш-карты тоже немаловажен. 
Сэкономить на планшетах можно, глав-
ное – выбрать подходящую модель, кото-
рая удовлетворит ваши потребности.

В 2013 году проникновение 
смартфонов в РК составило 15-16%

Как выбрать 
бюджетный планшет?

Виртуальная валюта биткоин наби-
рает обороты – с момента своего по-
явления в 2009 году его стоимость 

повысилась с 30 центов до $1135. С недав-
него времени биткоины принимают в ка-
честве оплаты во многих странах мира, в 
июне текущего года на аукционе в США 
было продано биткоинов на $30 тыс. 

Эксперт по финансовым вопросам биз-
нес-школы IMD Артуро Брис проанализи-
ровал риски, связанные с этой криптова-
лютой.

 - Вызывает ли опасения биткоин?
 - Отличие биткоина заключается в от-

сутствии центра эмиссии, помимо этого 
существует ограничение на объем выпу-
ска. Центральные банки не могут выда-
вать дополнительные биткоины, когда на 
них имеется ажиотажный спрос на рын-
ке. Я бы назвал его «рациональным пу-
зырем», его появление можно сравнить 
с ситуацией на рынках недвижимости в 
момент роста цен. Причина тому – ирра-
циональное поведение биржевых броке-
ров.

У меня есть подозрения, что биткоин 
является типичным инструментом для 
спекуляции. Незащищенные инвесторы 
могут понести убытки. На мой взгляд, это 
больше напоминает финансовую пирами-
ду Чарльза Понци. Это произойдет в том 
случае, если текущая ликвидность бит-
коина вовсе исчезнет с рынка. Крупные 
финансовые учреждения не придут на по-

мощь, банки не спекулируют валютами, 
особенно сейчас, когда они в значитель-
ной степени регулируются федеральными 
организациями. Поэтому маловероятно, 
что биткоин официально будет признан 
центральными банками. 

 - Является ли он угрозой для тради-
ционных валют?

 - Естественно, экономика может отре-
гулировать новую валюту. Вспомним по-
явление евро в 2001 году. Но официальное 
появление биткоина ухудшит положение 
слабых валют. Однако я сомневаюсь, что 
он может оспорить доминирующее поло-
жение доллара, евро или иены. 

 - Можно ли назвать биткоин идеаль-
ной валютой для незаконной деятель-
ности?

 - Совсем наоборот. Конечного бенефи-
циарного собственника можно отследить 
с помощью децентрализованной системы, 
любая сделка автоматически фиксирует-
ся. 

 - С чем связана такая популярность 
этой криптовалюты?

 - Потребители не доверяют финансо-
вым рынкам. Для этого необходимо было 
принять инновационное решение для об-
служивания своих финансовых потребно-
стей.

Перевод Анны Кужниковой

Биткоин манипулирует рынком?
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РАСТОРГНУТО  
15 КОНТРАКТОВ 

Казахстан занимает 6-е место в мире по 
запасам природных ресурсов, разведанные 
недра Казахстана оцениваются примерно в 
10 трлн. долларов. Развитие законодательства 
в области недропользования имеет своей це-
лью упрощение процедуры государственного 
регулирования в этой сфере на основе учета 
интересов государства и недропользователей, 
создания прозрачных схем взаимоотношений 
между ними. Правовое регулирование отно-
шений, связанных с разработкой месторожде-
ний полезных ископаемых, берет свое начало 
с 1991 года. Сейчас нормативно-правовой ба-
зой геологического изучения недр является 
Закон «О недрах и недропользовании» от 24 
июня 2010 года. Все виды геологических ис-
следований проводятся в соответствии с ин-
струкциями и нормативными требованиями, 
разработанными для всех видов геологораз-
ведочных работ. По состоянию на конец июля 
2014 года, действует 550 контрактов на недро-
пользование. С начала 2014 года расторгнуто 
15 контрактов на недропользование, заклю-
чено 20 новых контрактов и 96 дополнений к 
контрактам. Проведены и выданы протокола 
прямых переговоров по 81 объекту. Объявлен 
конкурс на предоставление права недрополь-
зования по 108 участкам недр. (kapital.kz)

КАЗАХСТАН И ВОЗ 

Казахстан станет членом Исполнительно-
го комитета Всемирной организации здра-
воохранения (ВОЗ) на период с 2015 по 2018 
год, сообщает пресс-служба министерства 
здравоохранения РК.  По информации ве-
домства, с 15 по 18 сентября в Копенгагене 
(Дания) проходит 64 сессия Регионального 
Комитета Европейского Регионального Бюро 
ВОЗ. Казахстан наряду с Францией, Мальтой и 
Швецией получил поддержку Регионального 
комитета ЕРБ ВОЗ по вхождению в членство 
Исполнительного комитета ВОЗ с 2015 по 
2018 годы. Казахстанская делегация проин-
формировала участников заседания 64 сессии 
Регионального Комитета ЕРБ ВОЗ о меропри-
ятиях в рамках реализации государственной 
программы «Саламатты Қазақстан» по пер-
вичной медико-санитарной помощи. По при-
глашению казахстанской делегации в ноябре 
текущего года ожидается приезд в Казахстан 
международных экспертов ООН по вопросам 
материнства и детства. Делегацию возглавля-
ет первый заместитель министра здравоох-
ранения и социального развития РК Салидат 
Каирбекова. (ИА «Новости-Казахстан»)

КАЗАХСТАН  
И ШВЕЙЦАРИЯ

На состоявшемся вчера пленарном за-
седании под председательством Кабибуллы 
Джакупова мажилис одобрил законопроект 
о ратификации казахстанско-швейцарского 
Соглашения о реадмиссии лиц, пребываю-
щих без разрешения. Данное соглашение 
было подписано в Берне 4 марта 2010 года. 
Соглашение предусматривает процедуры 
выявления и возвращения лиц, которые на-
рушают условия въезда или пребывания на 
территории государств. Под данную катего-
рию попадают лица, незаконно въехавшие 
на территорию страны, либо въехавшие за-
конно, но оставшиеся после истечения срока 
действия визы или вида на жительство. Кроме 
того, палата взяла в работу целый блок новых 
законопроектов. Комитету по международ-
ным делам, обороне и безопасности поручено 
подготовить заключение по проекту закона 
о ратификации казахстанско-белорусского 
межправительственного Протокола о пре-
кращении действия Соглашения о принципах 
взимания косвенных налогов при экспорте 
и импорте товаров (работ), сообщила пресс-
служба аппарата мажилиса. Соглашение 
прекращает действие в связи с вступлением 
в силу Договора о создании единой таможен-
ной территории и формировании Таможенно-
го союза, которым закреплено объединение 
таможенных территорий Казахстана, России 
и Беларуси в единую таможенную террито-
рию, а также Соглашения о принципах взима-
ния косвенных налогов при экспорте и импор-
те товаров, выполнении работ, оказании услуг 
в Таможенном союзе, регулирующего взима-
ние косвенных налогов в Таможенном союзе.  
А в работу Комитета по аграрным вопросам 
Палатой направлен проект поправок относи-
тельно карантина растений. Рассмотрением 
проекта нововведений по вопросам налого-
обложения займется Комитет по финансам 
и бюджету, а поправками по дальнейшему 
совершенствованию системы госуправления 
- Комитет по законодательству и судебно-пра-
вовой реформе. (Kazakhstan Today) 

В 2014 ГОДУ В РК 
МОГУТ ЗАПУСТИТЬ 
МОБИЛЬНОЕ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО 

В 2014-2016 годах мы планируем внедрить 
мобильное правительство, это будет следую-
щим этапом развития электронного прави-
тельства. Об этом в интервью корреспонденту 
делового портала Kapital.kz на Третьей между-
народной конференции «Мобильные сервисы 
и платежи - MobiEvent’14» заявил директор 
департамента по развитию электронных ус-
луг и центров обслуживания населения Ми-
нистерства по инвестициям и развитию РК 
Абылайхан Оспанов. «Казахстанцы смогут по-
лучать услуги не только в ЦОНе через портал 
электронного правительства, а посредством 
своих мобильных телефонов. В результате мы 
планируем, что сократиться оборот справок 
на бумажных носителях. При запуске мобиль-
ного правительства при получении электрон-
ной справки ее можно будет переслать через 
sms в ту организацию, которая затребует 
такую справку, появится возможность прове-
рить достоверность данной справки. Но чтобы 
запустить мобильное правительство необхо-
димо внести изменения на законодательном 
уровне», - подчеркнул Оспанов. При этом со-
беседник отметил, что размер комиссий, ко-
торый возможно будет взиматься с абонентов 
находится на стадии обсуждения. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Анна Видянова

Строительный рынок Казахстана не 
только постепенно восстанавливает-
ся, но и развивается. Причем в Аста-

не рынок набирает обороты динамичнее, 
чем в Алматы. Между тем девальвация не 
прошла бесследно как для застройщиков, 
так и для девелоперов. Некоторые игроки 
рынка недвижимости стали пересматри-
вать свои проектные решения, портфель 
используемых материалов. Однако, не-
смотря на 20%-ную девальвацию, смета по 
некоторым строительным проектам была 
увеличена лишь на 8%. О том, ожидали ли 
девелоперы резкой корректировки курса, 
насколько застройщики зависимы от им-
портных материалов и насколько сейсмо-
устойчивы новостройки, корреспонденту 
делового еженедельника «Капитал.kz» 
рассказал председатель наблюдательного 
совета строительной компании «Global» 
Мухит Азирбаев.

- Мухит Бакытович, насколько казах-
станский строительный рынок оживил-
ся по сравнению с 2013 годом? Можно 
ли говорить о восстановлении рынка? 

- Активное строительство на сегод-
няшний день сконцентрировано в двух 
крупных городах страны – в Астане и Ал-
маты. Каждый раз, приезжая в Астану, за-
мечаешь, что возникают новые объекты, 
на рынке недвижимости появляются но-
вые операторы, национальные компании 
строят жилье для своих сотрудников, по-
является достаточно много коммерческих 
объектов. По данным Агентства РК по 
статистике, объем введенной в эксплуа-
тацию недвижимости в Астане в 2014 году 
по сравнению с первым полугодием 2013 
года увеличился на 34%.

Несмотря на то, что в Алматы динами-
ка не такая впечатляющая, как в столице, 
объем строительства в этом городе ста-
бильно растет – прирост за семь месяцев 
по отношению к 2013 году составил 8,1%. 
Даже несмотря на недавнюю девальвацию 
тенге, строительный рынок продолжает 
восстанавливаться. Ежегодно в Алматы 
вводится около 1 млн кв. метров жилья, 
включая индивидуальное жилое строи-
тельство и многоквартирные жилые дома. 
Оживление строительного рынка в Алма-
ты можно наблюдать визуально. В городе 
стало появляться очень много новых объ-
ектов, запускаются новые рекламные кам-
пании, застраиваются давно простаивав-
шие земельные участки.

- Как девальвация повлияла на строи-
тельный рынок РК, на вашу компанию? 
Прогнозировали ли вы резкое ослабле-
ние тенге, были ли у вас пессимистич-
ные и оптимистичные сценарии?

- За месяц перед девальвацией было 
давление на российский рубль, и посколь-
ку Казахстан имеет тесные экономические 
отношения с Россией, все-таки ощущение, 
что курс тенге должен быть как-то откор-
ректирован, сохранялось. Но то, что осла-
бление тенге будет настолько разитель-
ным и одномоментным, никто не ожидал. 
И в постдевальвационный период 2009 
года, и в этот раз влияние на наш бизнес 
было достаточно ощутимым, потому что в 
период девальвации мы параллельно вели 
несколько проектов, которые находились 
в активной фазе строительства. Но мы 
предприняли ряд мер, которые помогли 
нам смягчить ситуацию. Мы вели кон-
сультации с банком-партнером, которым 
является Казком, переговорили с нашими 
подрядными организациями, поставщи-
ками, с поставщиками наших подрядных 
организаций и попытались сделать short-
лист оборудования и материалов, цена 
которых может прямо повлиять на стои-
мость сметы. 

Не скрою, что определенная часть им-
портных материалов и оборудования уже 
была предварительно оплачена. Наша 
компания практикует хеджирование не-
которых позиций, которые подвержены, 
например, сезонным колебаниям цен на 
рынке. В общей сложности наш расчет по-
казал, что мы увеличили смету примерно 
на 8%, но это лишь по тем двум проектам, 
которые находились в достаточно актив-
ной фазе строительства. По новым, пост-
девальвационным проектам, мы выдер-
жали коридор в 8-10%.

- Раньше строительные компании 
обосновывали дороговизну квадрат-
ных метров тем, что значительную 
долю в себестоимости строительства 
занимают импортные строительные 
материалы. В каких пределах обычно 
варьируется доля затрат на строитель-
ные материалы в себестоимости объ-
екта? 

- Линейка строительных материалов 
широкая, но в среднем совокупная доля 
стоимости материалов составляет 40-50% 
от сметы. Этот показатель может меняться 
в зависимости от проекта. Если считать в 
денежном выражении, то около половины 
составляют импортные материалы.

- Из каких стран помимо России вы 
импортируете строительные материа-
лы, оборудование? 

- Если говорить о странах-поставщи-
ках, то сегодня помимо России мы им-
портируем сырье и материалы также из 
европейских стран. В Европе мы, как пра-
вило, покупаем инженерное оборудование 
– это насосные группы, оборудование для 
тепловых узлов, определенный объем ка-
бельной продукции. Из Европы и России 
мы импортируем гидроизоляционные 
материалы. В Турции и Германии наша 
компания закупает фасадные материалы. 
В Китае мы приобретаем некоторые стро-
ительные материалы, например, кафель-
ную продукцию, керамогранит.

- Есть ли все-таки материалы, кото-
рые вы закупаете в Казахстане? 

- В настоящее время очень много мате-
риалов, которые мы используем, именно 

казахстанского производства. Например, 
стекла, которые обрабатываются таки-
ми казахстанскими заводами, как «Каз-
СтройСтекло», SAT Glass. Также закупаем 
казахстанские сухие смеси, трансформа-
торы, которые мы приобретаем на Кен-
тауском трансформаторном заводе. На 
Алматинском вентиляторном заводе мы 
покупаем вентиляторы, электрощитовые 
приборы, электросчетчики, продукцию 
по пожарным коробам. К сожалению, 
электроника у нас пока европейская и 
азиатская.

С каждым годом доля материалов ка-
захстанского производства увеличивает-
ся. В настоящее время в Казахстане есть 
металлургическое предприятие АО «Мит-
тал Стил Темиртау», буквально два месяца 
назад заработал новый арматурный за-
вод в Костанае. Кроме того, мы постоянно 
поддерживаем связь c властями и даем 
рекомендации о том, какие бы материа-
лы пользовались спросом на наших стро-
ительных площадках, какое оборудование 
или технологии мы бы хотели покупать 
внутри страны, чтобы не переплачивать 
за импорт.

- Перейдем к рынку… На каком уров-
не сейчас находятся цены на первичном 
рынке жилой недвижимости? 

- Девальвация немного притормозила 
динамику роста стоимости недвижимо-
сти в Астане, но все же цены в столице про-
должают стабильно расти. Если говорить 
об Алматы, то средняя цена на первич-
ную недвижимость в городе сложилась 
на уровне $1300 в классе эконом, $1650 в 
классе комфорт, $2300 в бизнес-классе и 
$5700 в классе элит.

- В каких пределах варьируется стои-
мость квадратного метра в вашей ком-
пании? 

- Цены разные, в среднем от $1400 до 
$3000. Между тем есть квартиры, которые 
могут стоить дороже. Мы сегодня работа-
ем в трех сегментах: комфорт-, бизнес- и 
элит-класс. Тот коридор цен, который я 
обозначил, включает все классы.

- Хотелось бы уточнить, в какой ва-
люте осуществляются расчеты при по-
купке недвижимости? Поменялась ли 
как-то данная тенденция после деваль-
вации?

- Нет, мы всегда все расчеты по сделкам 
осуществляли в тенге. Другое дело, что в 
Казахстане всегда было принято цены на 
недвижимость выражать в долларах. И 
поэтому первое время после девальвации 
мы старались держать старый курс, чтобы 
наши клиенты не ощутили резкого удоро-
жания.

- Как поступили другие строитель-
ные компании, девелоперы – стали ли 
они удерживать курс на прежнем уров-
не? 

- У каждого игрока своя политика. Не-
которые операторы рынка Алматы пыта-
лись сначала удерживать додевальвацион-
ный курс. Но постепенно они так же, как 
и мы, по некоторым проектам установили 
рыночный курс.

- В августе в Алматы произошло зем-
летрясение. Это событие вызвало ак-
тивный информационный резонанс в 
социальных сетях. Насколько сейчас 
отслеживается сейсмоустойчивость 
зданий? Все-таки в обществе бытует 
мнение, что новостройки более подвер-
жены риску разрушения, нежели дома, 
построенные в 80-е годы.

- На самом деле точной статистики, 
сколько людей больше доверяет ново-
стройкам, нежели домам, построенным 
при СССР, нет. Мне кажется, озвученное 
вами мнение очень субъективно. И дома, 
построенные в период СССР, и дома, воз-
веденные в 2000-х годах, являются на-
дежными. У всех вещей есть свой срок 
годности. Так же и у любого строитель-
ного объекта вне зависимости от года по-
стройки постепенно изнашивается, «уста-
ет» металл, теряют прочность материалы, 
корректируется конструкция, устаревают 
коммуникации. На это влияют климати-
ческие условия, пусть небольшие, но пери-
одические землетрясения. Поэтому я твер-
до убежден, что старые дома не могут со 
временем становиться лучше и надежнее. 

Что касается казахстанских норм по 
сейсмике, то они не отличаются от нор-
мативов советского периода, более того, в 
последние годы, они даже ужесточились. 
Сейчас все решения, которые применяют-
ся в процессе проектирования, согласовы-
ваются через КазНИИСА и Госэкспертизу, 
где сертифицированные эксперты тща-
тельным образом проверяют расчеты по 
сейсмобезопасности зданий. 

При этом учитывается очень много 
факторов: высотность здания, грунт, ве-
тровые нагрузки, снежные нагрузки, целе-
вое использование того или иного здания, 

насколько облицовка здания утяжелит 
конструкцию. Только после этих и мно-
гих других процедур утверждают расчеты 
застройщиков и выдается заключение, в 
котором указано, что, допустим, здание 
в Алматы соответствует девятибалльной 
шкале.

- То есть сейчас новостройки могут 
выдержать 9 баллов?

- Несомненно. Все основывается на рас-
четах, а правильные расчеты всегда учи-
тывают определенный запас прочности, 
например, на природные катаклизмы, 
ветровую нагрузку и так далее. Любой 
конструктор обязательно заложит от 10% 
до 30% прочности свыше норм. Наши кон-
структоры закладывают до 30%.

- Есть ли в Алматы какие-то ограни-
чения по этажности зданий?

- Максимальный лимит по этажам 
каждого здания зависит от нескольких 
факторов. Весь город поделен на районы, 
каждый из этих районов поделен на не-
большие секторы. Управление архитекту-
ры и градостроительства акимата Алматы 
проводит зонирование по каждому секто-
ру, в рамках которого для каждого сектора 
устанавливаются ограничения по высот-
ности зданий.

- Расскажите подробнее, насколько 
у нас отслеживается архитектурная со-
ставляющая, чтобы здания гармонично 
вписывались в общий ландшафт горо-
да? 

- В Алматы одно время практикова-
лось такое выражение, как «алматинская 
архитектура», и мы всегда себе задавали 
вопрос: что она собой представляет? Ко-
нечно же, мы возвращались в 50-70-е годы, 
когда формировался Алматы, шла актив-
ная застройка города. В эти годы появи-
лись такие знаковые объекты, как Дворец 
республики, гостиницы «Иссык», «Казах-
стан» и др.

В настоящее время вопросы архитекту-
ры курирует Управление архитектуры и 
градостроительства города, которое про-
водит большую работу, направленную на 
сохранение той самой «алматинской архи-
тектуры» при разработке новых проектов 
в исторической части города, но при этом 
поддерживает проекты, использующие 
элементы современной архитектуры. 

Алматы развивается как финансовый и 
туристический центр, и мы должны как-то 
привлекать к нам туристов и инвесторов. 
И архитектура города может стать ключе-
вым фактором. Например, такой молодой 
город, как Дубай, знаменит своей совре-
менной и не всегда арабской архитекту-
рой. И не думаю, что жители Дубая сильно 
страдают от превалирования современ-
ных зданий. Есть, конечно, определенные 
территории города, которые должны быть 
в строгом соответствии с близстоящими 
домами, например, в историческом цен-
тре. Исторические здания мы должны 
сохранить для будущих поколений, для 
туристов, но и про развитие современной 
архитектуры нельзя забывать.

- Как вы думаете, какие тенденции на 
рынке недвижимости будут наблюдать-
ся в 2014 году? 

- Наш прогноз по рынку позитивный. 
Скачкообразный рост цен на рынке не-
движимости и сиюминутная прибыль не-
выгодны нам, нам нужна стабильность. 
В портфеле компании сегодня находятся 
проекты со сроком реализации до 5 лет. 
Факторов, которые бы подогревали ры-
нок, на наш взгляд, несколько: это разви-
тие Алматы как финансового и туристи-
ческого центра, положительная динамика 
внутреннего регионального продукта за 
последние несколько лет, рост внутренней 
миграции. По последним официальным 
данным, за 7 месяцев 2014 года числен-
ность населения Алматы увеличилась на 
18 тыс. человек. Этим людям нужно где-то 
жить.

- Как вы думаете, жилье какого клас-
са будет наиболее востребовано? 

- Как правило, всегда была востребо-
вана недвижимость эконом- и комфорт-
класса. Между тем в сентябре стартовала 
легализация капитала и раскрытие акти-
вов будет происходить не одномоментно, а 
в течение более года. Думаю, легализация 
активов даст импульс рынку недвижимо-
сти, поэтому мы сейчас выстраиваем ин-
фраструктуру таким образом, чтобы быть 
готовыми восполнить спрос со стороны 
элиты.

Легализация капитала 
может подстегнуть спрос 
на жилье элит-класса
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БЕЗОПАСНОСТЬ НА 
КАСПИИ 

В Актау в среду начала работу 4-я между-
народная конференция «Парадигмы между-
народного сотрудничества на Каспии: воен-
но-политический аспект». Как говорится в 
сообщении организаторов форума – информа-
ционно-аналитического центра Caspian Bridge 
и общественного фонда Александра Князева, 
Каспийский регион, объединяющий вокруг 
уникального закрытого водного пространства 
пять стран:  Азербайджан, Иран, Казахстан, 
Россию и Туркмению,  является одним из 
важнейших узлов евразийской и мировой гео-
политики и геоэкономики. «Будучи сложным 
и сам по себе, объединяя различные полити-
ческие системы каспийских стран, являясь 
узлом переплетения различных цивилизаци-
онных общностей, он привлекает к себе огром-
ное количество интересов внерегиональных 
игроков мировой политики и в силу этого объ-
ективно обладает высоким конфликтогенным 
потенциалом», – отмечается в сообщении. 
Организаторы форума подчеркивают, что 
крымско-украинский кризис, помимо иного, 
продемонстрировал окончание транзитного 
периода в глобальной системе международ-
ных отношений и положил начало формиро-
ванию новой, главной константой которой яв-
ляется признание реальной многополярности 
современного мира. По их мнению, в этих ус-
ловиях переосмысление основных парадигм 
развития Прикаспия и граничащих с ним ре-
гионов  Центральной Азии, Кавказа, Среднего 
Востока, юга России  является чрезвычайно 
актуальной задачей экспертного сообщества. 
Планируется, что в ходе конференции ее 
участники обсудят следующие темы: основ-
ные угрозы и риски для Каспийского региона 
в ближайшей и среднесрочной перспективах 
в контексте происходящих геополитических 
изменений; готовность стран региона к про-
тиводействию нетрадиционным угрозам и 
рискам; перспективы обеспечения региональ-
ной безопасности с учетом разновекторности 
военно-политических приоритетов стран 
«каспийской пятерки». Наряду с этим участ-
ники форума оценят потенциал решения кон-
фликтных вопросов переговорным путем и 
военного сотрудничества каспийских стран; 
вероятность воздействия на ситуацию в Ка-
спийском регионе со стороны географически 
сопрягающихся конфликтных зон (Ближний 
Восток, Кавказ, Афганистан, Причерноморье и 
др.). (ИА «Новости-Казахстан»)

ПОЛНОМОЧИЯ 
ГОСОРГАНОВ

Мажилис парламента Казахстана одобрил 
во втором чтении проект Конституционного 
закона «О внесении изменений в Конститу-
ционный закон «О правительстве Республики 
Казахстан» и сопутствующий ему законопро-
ект «О внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам разграничения полно-
мочий между уровнями государственного 
управления». Напомним, 10 сентября мажи-
лис парламента РК на пленарном заседании 
одобрил в первом чтении проект поправок в 
законодательство по вопросам разграничения 
полномочий между уровнями государствен-
ного управления. «Законопроектом пред-
усматривается разграничение полномочий 
между правительством и центральными го-
сударственными органами в части усиления 
полномочий и, соответственно, ответственно-
сти министерств за формирование и реализа-
цию государственной политики в курируемой 
сфере», – сказал министр национальной эконо-
мики РК Ерболат Досаев, представляя законо-
проект. По его информации, законопроектом 
предусматривается расширение полномочий 
министерств по утверждению нормативных 
правовых актов, осуществлению контроля 
и надзора за деятельностью центральных 
и местных исполнительных органов по во-
просам, относящимся к полномочиям мини-
стерств. Кроме того, министерства должны 
будут разрабатывать и утверждать стандарты 
государственных услуг, а также стратегиче-
ские планы госорганов. Законопроектом так-
же предусматривается разграничение функ-
ций между центральными государственными 
органами. (Kazakhstan Today) 

ИМУЩЕСТВО 
БАНКРОТОВ

В Казахстане упростили процедуру про-
дажи имущества предприятий-банкротов. 8 
сентября текущего года вышло постановление 
правительства Республики Казахстан «Об ут-
верждении Правил проведения и определения 
организатора электронного аукциона по про-
даже имущества должника», у потенциально-
го участника появилась возможность купить 
имущество предприятия-банкрота электрон-
ным способом. Согласно постановлению, те-
перь аукционы проводятся через веб-портал 
реестра государственного имущества www.
gosreestr.kz. Для работы на веб-портале рее-
стра необходимо получить электронную циф-
ровую подпись Национального удостоверяю-
щего центра Казахстана и зарегистрироваться 
как участник электронных торгов. Между тем, 
с начала 2014 года решениями судов  города 
Алматы признано банкротами  26 предприя-
тий с кредиторской задолженностью на сумму 
24 млрд тенге. На сегодня по Алматы ведется 
конкурсное производство по 395 предприяти-
ям-банкротам (в целом с нарастающим ито-
гом). Вместе с тем, налоговым департаментом 
по Алматы проанализированы действитель-
ные причины, по которым предприятие может 
оказаться в такой ситуации. При этом анализ 
показал, что доля предприятий, которые ре-
ально работая, попали в кризисные ситуации, 
очень маленькая, можно сказать 10 из 100. 
Большинство предприятий используют про-
цедуру банкротства, как схему отмывания 
активов и ухода от налогообложения, соответ-
ственно и от ответственности. Возникнове-
ние так называемых долгов происходит после 
осуществления фиктивных сделок с потенци-
альными лжепредприятиями, когда активы 
выводятся по «фиктивным документам»  без 
осуществления самой сделки. Для борьбы с 
такими схемами только с начала текущего 
года в правоохранительные органы было на-
правлено материалов в отношении 70 компа-
ний-банкротов, по которым в 20-ти случаях 
возбуждены уголовные дела. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Ольга Примак

В Беларуси согласован новый подход к 
изменению розничных цен на авто-
мобильное топливо. Такой новостью 

государственный концерн «Белнефтехим» 
сопроводил удорожание ГСМ, которое 
произошло 9 сентября. 

Суть ноу-хау в том, чтобы привязать 
ценники на АЗС к официальному курсу 
доллара в стране. Индикативной маркой 
топлива определен бензин АИ-92-К5-Евро, 
литр которого должен стоить $1 в пересче-
те на белорусские рубли.

Курс валюты ищите на АЗС
Предельная максимальная розничная 
цена на АИ-92-К5-Евро поступательно, в 
несколько этапов, будет установлена в раз-
мере, эквивалентном $1 за 1 литр, объяс-
нили новый механизм ценообразования в 
концерне. Затем стоимость данного вида 
бензина будет периодически индексиро-
ваться в зависимости от изменения курса 
белорусского рубля по отношению к дол-
лару США. Пересмотр цен на остальные 
виды нефтепродуктов будет производить-
ся при сохранении существующего цено-
вого соотношения между бензином АИ-92-
К5-Евро и другими марками топлива.

По мнению руководства «Белнефтехи-
ма», такой подход «позволит сочетать го-
сударственное и рыночное регулирование 
цен и приблизить действующий в Респу-
блике Беларусь механизм ценообразова-
ния на автомобильное топливо к мировой 
практике». 

В концерне также отмечают, что новый 
механизм «даст возможность нефтепере-
рабатывающим заводам более оператив-
но реагировать на изменения стоимости 
нефтяного сырья, которое белорусские 
нефтеперерабатывающие заводы приоб-
ретают в Российской Федерации по предо-
плате только за валюту». Уровень цены 1 
литра индикативной марки бензина АИ-
92-К5-Евро, равнозначный $1, «позволит 
обеспечивать минимальную эффектив-
ность работы нефтеперерабатывающих 
заводов Республики Беларусь и возмож-
ность для их дальнейшей модернизации».

Сейчас даже после третьего с начала 
года подорожания литр бензина в Белару-
си стоит все еще меньше доллара, но нена-
много – 10,100 белорусских рублей за литр 
Аи-92-К5-Евро при том, что курс доллара, 
установленный Нацбанком РБ на день по-
дорожания ГСМ, составлял 10,470 рублей. 
Самое дешевое дизтопливо стоит 10,950 
рублей за литр.

То есть фактически привязка к доллару 
уже состоялась. Когда же «поступатель-
ная» стыковка произойдет и по всей фор-
ме, то справляться о цене на бензин, ве-
роятно, надо будет на валютно-фондовой 
бирже, где курс доллара почти каждый 
день прирастает на 10 рублей. На АЗС же 
впору будет искать актуальные курсы ва-
лют.

Догнали и перегнали Россию
В прошлом году повышение цен на ГСМ 
«Белнефтехим» мотивировал необходи-
мостью частично компенсировать повы-
шение ставок акциза, еще раньше – по-
этапным выравниванием цен со странами 
Таможенного союза и ростом мировых цен 
на нефть. Чиновники, особенно во вре-
мена кризиса, любили жаловаться на то, 
что из-за диспаритета цен бензин с бело-
русских АЗС бесконтрольно вывозится в 
Россию. 

Последний аргумент больше не актуа-
лен: после сентябрьского повышения бен-
зин в Беларуси стал дороже, чем в России. 
И намного дороже, чем в Казахстане. До-
стигнутый паритет позволил Совмину РБ 
отменить ограничение по продажам то-

плива для грузовых автомобилей на при-
граничных заправках, которое действова-
ло с 2011 года: не более 200 литров на один 
грузовик.

Эксперты новый механизм ценообра-
зования раскритиковали, назвав искус-
ственным и несправедливым. Все обрати-
ли внимание на то, что привязка к доллару 
произошла в то время, как в среднесроч-
ной перспективе складывается устойчи-
вая тенденция снижения цены на нефть. 

«Если будет снижаться цена на нефть, 
должны понижаться и цены на бензин. Но 
при новой системе ценообразования «Бел-
нефтехим» будет получать завышенную 
прибыль. На рынке в других странах цены 
на бензин будут понижаться, а у нас – на-
оборот. И это ненормально», – прокоммен-
тировал нововведение белорусский эконо-
мист Леонид Злотников.

 Он также обратил внимание на де-
вальвационные риски. «Сейчас доллар ис-
кусственно занижен и в этом состоянии 
его поддерживает необычная политика 
Национального банка. Долго это Нацбанк 
делать не может. Значит, через полгода-год 
может случиться так, что доллар взлетит, 
и покупательная способность доллара от-
носительно рубля будет повышаться. Соот-
ветственно, тогда искусственно будут за-
вышаться доходы «Белнефтехима». Это не 
рыночный подход», – считает экономист.

Народное мнение таково, что если уж 
и привязывать к чему-нибудь цены на 
бензин, то к ценам на нефть. «Переработ-
ка нефти не выросла в ценах же? Почему 
тогда дорожает бензин?» – вопрошали про-
стые минчане во время уличных опросов 
СМИ.

Цена свяжет «лишние» деньги
Ответ кроется, во-первых, в состоянии бе-
лорусской экономики, во-вторых, в само-
чувствии белорусской нефтепереработки. 

В условиях перманентного финансово-
го кризиса для властей остается актуаль-

ной задача изъятия у населения «излиш-
ков» денежной массы. Рост заработной 
платы в стране долгое время не соответ-
ствовал производительности труда, и этот 
«навес» из незаработанных денег является 
дополнительным фактором риска для фи-
нансовой системы. Обезвреживается он 
через повышение цен.

Белорусская нефтепереработка наряду 
с калийным производством – главный на-
логовый донор страны, и от ее доходов на-
прямую зависит наполняемость бюджета. 
Несмотря на то, что Беларусь регулярно 
выбивает у России нефтяные бонусы, об-
щее состояние отрасли оставляет желать 
лучшего.

Как свидетельствует официальная 
статистика, в январе-июле 2014 года по-
ставки на внешние рынки белорусских не-
фтепродуктов уменьшились в денежном 
выражении почти на $200 млн. За первые 
семь месяцев Беларусь поставила на экс-
порт 8,61 млн тонн нефтепродуктов, что 
на 4,3% меньше по сравнению с анало-
гичным периодом 2013 года. В денежном 
выражении экспорт снизился на 2,9% – до 
$6,54 млрд.

Тут во многом сказался полномасштаб-
ный капремонт на полоцком «Нафтане», 
который повлек остановку практически 
70% мощностей завода. Повлияли и собы-
тия на Украине, на которую приходится 
около 11% белорусского топливного экс-
порта. 

Но текущие проблемы не так важны по 
сравнению с нерешенным вопросом о воз-
врате экспортных пошлин от продажи бе-
лорусских нефтепродуктов, произведен-
ных из беспошлинной российской нефти, 
в бюджет РФ.

Нефтепереработчики боятся 
маневра
По итогам 2012 года республике пришлось 
перечислить в российский бюджет $3,85 
млрд нефтяных пошлин, в 2013 году – $3,3 

млрд. Останься эти деньги в стране, меч-
талось Александру Лукашенко, он бы пре-
вратил Беларусь в Арабские Эмираты.

В процессе подготовки договора о 
ЕАЭС Минск добивался отмены этого не-
справедливого, с его точки зрения, поряд-
ка. Однако выторговать уступку в полном 
объеме так и не удалось. Вместо отмены 
соглашения о порядке уплаты и зачисле-
ния вывозных таможенных пошлин неф-
ти и нефтепродуктов стороны подписали 
протокол о внесении в него изменений. 
Согласно документу, с 2015 года Бела-
русь будет ежемесячно зачислять в свой 
бюджет не менее $125 млн экспортных 
пошлин на нефтепродукты, остальная 
сумма будет направляться в российский 
бюджет. 

Это значит, что в будущем году Бела-
русь оставит у себя около $1,5 млрд экс-
портных пошлин. Не $3-4 млрд, как хотел 
Лукашенко, но все-таки… Причем эти $1,5 
млрд белорусская сторона рассматривает 
«как первый этап выхода на взаимоотно-
шения без этих ограничений», рассчиты-
вая в 2016 году вернуться к серьезному 
разговору и пересмотреть сумму в боль-
шую сторону. 

Проблема в том, что Россия считает 
такие условия игры для себя очень невы-
годными и думает над тем, как компенси-
ровать потери своего бюджета. По подсче-
там Минфина РФ, сохранение экспортных 
пошлин на действующем уровне с учетом 
достигнутых договоренностей по созда-
нию ЕАЭС означает субсидирование бело-
русской экономики порядка 180-200 млрд 
российских рублей в год. Чтобы пресечь 
это, в правительстве РФ готовят «большой 
налоговый маневр».

Его смысл в том, чтобы существенно 
снизить нефтяные пошлины на бензин и 
дизтопливо, одновременно существенно 
повысив налог на добычу полезных ис-
копаемых (НДПИ) и снизив акцизы на 
некоторые марки автобензинов. Это бу-
дет означать значительный рост цен на 
российскую нефть, которую покупает для 
переработки Беларусь. Таким образом, 
произойдет перераспределение нагрузки 
с пошлин на сырье и, не нарушая интегра-
ционных условий ЕАЭС, России удастся 
отвадить белорусского «нахлебника». 

«Налоговый маневр» планируется при-
менить уже с начала 2015 года, и это очень 
беспокоит Минск. По предварительным 
оценкам белорусских нефтепереработчи-
ков, их убытки могут составить до $50 на 
каждой тонне нефти. 

Обнадеживает их то, что сценарий не 
окончательный. Он несет большие угро-
зы и российскому нефтяному рынку, и 
это хорошо понимают в российском пра-
вительстве.

Данияр Сабитов

Казахстанцы очень любят фотогра-
фию, тому есть прямое подтвержде-
ние – среди всех социальных сетей в 

Казахстане наибольший трафик выраба-
тывает именно Instagram. Смартфоны есть 
у большинства людей, но также у многих 
есть полупрофессиональные и профессио-
нальные камеры. Несмотря на это, а также 
на большое количество разнообразных 
приложений для обработки фото, профес-
сионалы своего хлеба не лишаются, по-
скольку возможности и вкус любителя и 
специалиста – все-таки большая разница.

Этот бизнес не так давно стал оформ-
ляться именно в виде цивилизованного 
рынка. Например, к открытию Esentai 
Mall был приглашен канадский фотограф 
Андре Пинчес, которому, по некоторым 
данным, заплатили около $100 тыс. за фо-
тосессию к рекламной кампании. Казах-
станские же специалисты зарабатывают 
намного меньше.

Руслан Тагаев, основатель студии 
Capture Studio, рассказал, что рынок до-
статочно конкурентен. Все больше спе-
циалистов высокого класса. «Если лет 15 
назад в стране работали пять фотографов 
высокого класса, то сегодня в Алматы я 
бы назвал 30 фамилий, а по Казахстану – 
около 50», – говорит г-н Тагаев. Конечно, 
тех, кто занимается фотосъемками, на-
много больше. Скажем, по поиску в соци-
альной сети «ВКонтакте» только в Алматы 
наберется с полсотни одиночек и студий, 
а если расширить поиск по всей стране, 
то число увеличится до 1200. Но, несмо-
тря на насыщенность рынка, здесь еще 

нет тренда, присущего крупным городам 
в более развитых странах, когда фото-
графы специализируются на определен-
ном типе съемки. Скажем, одни снимают 
свадьбы, другие фотографируют предме-
ты для каталогов, третьи – портреты. В 
Казахстане фотографы стараются делать 
все, а иначе работа будет приносить лишь 
убытки.

Интересно, что в зависимости от регио-
на фотобизнес находится на разных стади-
ях развития. В Алматы несколько лет поль-
зуются популярностью так называемые 
фотопроекты – задается тема, например, 
«Морская», под нее фотограф готовит деко-
рации и в них уже ведет съемки. Средняя 
стоимость участия в таком проекте в юж-
ной столице – около $100. Проект длится 
пару дней и за это время фотограф может 
получить более дюжины заказов, которые 
окупят затраты на декорации и аренду 
студии. Но это в Алматы, а в Шымкенте 
дела обстоят совсем по-другому. Фотограф 
Артем Орлянский рассказал, что в городе 
есть спрос только на «той-бизнес». «Недав-
но я и дизайнер Елизавета Пашкова разра-
ботали проект с красивыми декорациями. 
Цена за два часа работы всего 15 тыс. тенге, 
сумма небольшая. За месяц до старта нача-
ли рекламировать проект. В итоге ни одно-
го заказа, потому как дорого», – говорит г-н 
Орлянский.

Увидеть разницу в регионах можно и на 
другом интересном примере – работе фо-
тостудий. Тот же шымкентский фотограф 
Артем Орлянский рассказал, что как тако-
вых студий в городе нет. «В далеком 2008 
году мы с моим другом Дмитрием Придан-
никовым загорелись открыть студию. На 

тот момент в Шымкенте уже существова-
ла одна-единственная «Студия счастья». 
Маркетологи мы были плохие, поэтому 
вначале мы рассчитывали на огромный 
спрос, но нашим мечтам не суждено было 
сбыться. После того как мы перефотогра-
фировали всех друзей и родственников, 
мы закрыли студию в 2012 году. Эти годы 
она просуществовала только за счет улич-
ных фотосессий и свадеб, так как на сту-
дийную съемку спрос так и не появился», 
– вспоминает он. В том же году закрылась 
и «Студия счастья». В конце 2013-го Антон 
Кузнецов открыл в Шымкенте большую 
студию Vegas, но сейчас она уже закрыта 
по тем же причинам.

В Алматы дела обстоят лучше – здесь 
есть несколько интерьерных студий. Нуж-
но сказать, что фотостудии – это фактиче-
ски другой вид бизнеса, отличный от непо-
средственного фотографирования. Задача 
студии – предоставить фотографу необхо-
димые условия, свет, оборудование, деко-
рации, услуги визажиста и так далее. Это, 
скорее, бизнес по созданию инфраструк-
туры для съемок. Само их появление явля-
ется своеобразным индикатором того, что 
рынок становится более цивилизованным 
и профессиональным. В принципе, каж-
дый фотограф может создать небольшую 
студию для себя. Алматинский фотограф 
Анна Батиста рассказала, что для этого 
может понадобиться всего около $3000. 
«На эти деньги я арендовала помещение, 
купила световое оборудование и различ-
ные мелочи для удобства посетителей 
– пуфики, чайники, кружки и т.д.», – рас-
сказывает она. Однако карагандинский 
создатель фотошколы Валерий Лашкевич 

категорично утверждает, что в Казахстане 
вообще нет студий, отвечающих мини-
мальным стандартам. «Чтобы провести 
нормальные съемки, приходится ехать в 
Москву. Студия – это комплекс для работы 
съемочной группы, стилистов, рекламщи-
ков. Там должно быть много зон – гример-
ка, реквизиторская, зоны для съемок, зона 
отдыха», – говорит г-н Лашкевич. В каче-
стве примера эксперт привел московскую 
студию SUNLIGHTSTUDIO, которая пред-
лагает более 5000 кв. м и включает в себя 
19 совершенно разных по стилю студий. 
При этом студия работает 24 часа. Такого 
в Казахстане действительно нет.

Анна Батиста, которая работала и в 
российской столице, отметила разницу 
между организацией бизнеса там и тут. 
«В России студии часто располагаются 
в закрытых заводах. Там есть все усло-
вия – высокие потолки, огромные окна и 
большие площади. В таких заводах могут 
располагаться множество разных студий. 
И так как этот огромный комплекс объ-
единяет людей со схожими профессиями, 
то создается неповторимая рабочая атмос-
фера, в Казахстане же все сами по себе. И 
в Москве эти студии гораздо доступнее 
для фотографов. Если перевести на тенге, 
то час аренды хорошей студии стоит 1500, 
а очень хорошей – 3500. В Алматы же за 
2500 можно снять только самую рядовую 
студию», – утверждает она.

На примере представленного бизнеса 
можно сделать два основных вывода. Пер-
вый – об отличии центра и периферии. 
Несмотря на то, что речь идет о крупных 
городах, интересы публики все же отлича-
ются. А второй вывод – о постоянном раз-
витии. По всем отраслям можно видеть, 
что рынки действительно становятся бо-
лее цивилизованными. Mr Donerci – это 
уже не грязные лотки, а сеть кафе; основа-
тели «Меломана» рассказывали, что тоже 
когда-то начинали чуть ли не с киоска с 
пиратскими кассетами, а теперь и на при-
мере фотобизнеса видно, как год от года 
он инфраструктурно усложняется. Есть 
надежда, что это процессы, присущие всей 
казахстанской экономике.

Бензин и доллар  
в одной упряжке
В Беларуси розничные цены на ГСМ привязали к курсу 
американской валюты

Можно ли заработать  
на фотографии?
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РК ВЕДЕТ 
ПЕРЕГОВОРЫ  
О ПОСТАВКЕ ГСМ  
ИЗ АЗЕРБАЙДЖАНА  
И ТУРКМЕНИИ

Нацкомпанией «КазМунайГаз» проведе-
ны переговоры с зарубежными компаниями 
о ввозе в РК бензина в объеме 69 тыс. тонн, 
пишет портал primeminister.kz, передает 
Kazakhstan Today. «КМГ были проведены пере-
говоры со многими компаниями. Законтрак-
товано и достигнута договоренность о ввозе 69 
тыс. тонн бензина, из этих объемов уже завезе-
но 9,6 тыс. тонн, в пути находится 200 тонн», 
– сообщил сегодня на брифинге по итогам за-
седания правительства первый вице-министр 
энергетики Узакбай Карабалин. При этом он 
отметил, что на рынке «существует большая 
напряженность с поставками даже законтрак-
тованных объемов». Поэтому, по его словам, 
КМГ проводит дополнительные переговоры 
с поставщиками ГСМ из Азербайджана, Тур-
кмении и ряда других стран. По словам У. Ка-
рабалина, сегодня загружены мощности всех 
отечественных НПЗ, на которых производится 
250 тыс. тонн бензина всех марок. Объем про-
изводства бензина марки АИ-92 составляет 
порядка 186 тыс. тонн, в то же время потреб-
ности рынка достигают 280 тыс. тонн. Вице-
министр уточнил, что одна треть объемов 
ГСМ традиционно восполняется импортными 
поставками. Однако, как он отметил, с ввозом 
российского топлива сложилась “непростая 
ситуация” по причине производственной ава-
рии на Ачинском нефтеперерабатывающем 
заводе, плановых ремонтных работ на других 
НПЗ РФ. Также, в целях восполнения дефици-
та топлива на казахстанском рынке, принято 
решение перенести остановку Шымкентского 
НПЗ на февраль-март 2015 года, добавил вице-
министр энергетики. (Kazakhstan Today) 

ОБЪЕМ ДОБЫЧИ 
НЕФТИ СОСТАВИТ  
81,8 МЛН ТОНН  
В 2015 ГОДУ

Объем нефтедобычи в Казахстане в 2015 
году прогнозируется на уровне 81,8 миллиона 
тонн, сообщил в понедельник министр нацио-
нальной экономики Ерболат Досаев, передает 
newskaz.ru. «Объем добычи нефти, по про-
гнозам министерства энергетики, в 2015 году 
составит 81,8 миллиона тонн с последующим 
увеличением до 96 миллионов тонн в 2019 
году», – сказал Досаев на презентации про-
гноза социально-экономического развития 
Казахстана на 2015-2019 годы. Он пояснил, что 
базовый сценарий прогноза развития стра-
ны предполагает рост мировой экономики 
на среднегодовом уровне 4,1%, прогнозный 
уровень цен на нефть на уровне 90 долларов 
за баррель и рост цен, на металлы – на 1,4% в 
2015 году и на 5,3% в 2019 году от уровня теку-
щего года. «Реальный рост ВВП ожидается на 
уровне 5,0 – 6,8%», – продолжил глава мини-
стерства. По его словам, согласно прогнозу, но-
минальный ВВП составит 45 триллионов тенге 
в 2015 году с увеличением до 72,8 триллиона 
тенге в 2019 году. ВВП на душу населения при 
этом увеличится с 13,9 тысячи долларов в 2015 
году до 21,4 тысячи долларов в 2019 году. «Про-
мышленность будет расти темпами от 1,9% до 
5,8%», – продолжил Досаев. По его данным, 
среднегодовой прирост объема валовой про-
дукции сельского хозяйства в 2015-2019 годах 
предполагается на уровне 3,9%, среднегодо-
вой темп роста объемов строительных работ 
заложен на уровне 103,0%. Темп прироста ус-
луг торговли в среднем составит 10,5%. Услуги 
транспорта, информации и связи возрастут 
на 7%. «Экспорт увеличится с 79,2 миллиарда 
долларов в 2015 году до 93,5 миллиарда долла-
ров в 2019 году, импорт – с 50,1 миллиарда дол-
ларов в 2015 году до 57,8 миллиарда долларов 
в 2019 году», – сказал министр. По его словам, 
Национальным банком уровень инфляции 
планируется в коридоре 6-8% с последую-
щим снижением в среднесрочном периоде до 
уровня 5-7%. «В связи с корректировкой курса 
тенге и изменением розничных цен на нефте-
продукты прогноз уровня инфляции на 2014 
год может быть пересмотрен», – уточнил До-
саев. В начале текущего года сообщалось, что в 
Казахстане в 2014 году планируется добыть 83 
миллиона тонн нефти. Объем добычи нефти и 
газового конденсата в Казахстане в 2013 году 
составил 81,8 миллиона тонн. (kapital.kz)

КАЗАХСТАН И КИТАЙ

Товарооборот между Казахстаном и Кита-
ем за 2013 год составил 22,5 млрд  долларов, 
сообщил журналистам управляющий дирек-
тор национального агентства по экспорту и 
инвестициям KAZNEX INVEST Аскар Ары-
нов. «Согласно проведенному нами анализу 
за минувший 2013 год, товарооборот между 
двумя странами составил 22,5 млрд.  долла-
ров США, увеличившись по сравнению с 2012 
годом на 4%», – сказал Аскар Арынов, подво-
дя итоги участия казахстанских компаний в 
международной выставке ЭКСПО – «Китай-
Евразия-2014», которая прошла в пригранич-
ном городе Урумчи, сообщает trend.az. По его 
информации, экспорт из Казахстана вырос 
на 0,7% и составил 14,3 млрд долларов, из 
них на долю обработанной продукции при-
ходиться 4,2 млрд долларов. «Наша задача 
– увеличить долю обработанной продукции. 
По итогам прошедшей в Урумчи выставки 
были заключены контракты на сумму более 
500 тыс.  долларов США по поставке на ры-
нок Китая макаронных изделий, сыров и мо-
лочной продукции из Казахстана», – сказал 
Аскар Арынов. АО «Национальное агентство 
по экспорту и инвестициям «KAZNEX INVEST» 
создано 2 апреля 2010 года решением МИНТ 
РК на базе Корпорации по развитию и про-
движению экспорта «KAZNEX». Осуществляет 
свою деятельность в рамках реализации Про-
граммы новой индустриализации (ГПФИИР), 
являясь национальным оператором системы 
развития и продвижения несырьевого экспор-
та и специализированной государственной 
компанией по привлечению и работе с ино-
странными инвесторами. «KAZNEX INVEST» 
финансируется из республиканского бюдже-
та и оказывает свои услуги на безвозмездной 
основе. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Адина Байкинова

В условиях современного рынка труда 
и растущей из года в год конкурен-
ции сотрудники многих компаний 

стремятся угнаться за бесконечно разви-
вающимся рынком и утвердиться на вы-
бранных позициях. Все больше служащих 
повышают уровень своего образования 
посредством дистанционного обучения 
(ДО), так сказать, «не отходя от станка».

Вопрос в том, может ли дистанционное 
обучение, предлагаемое сегодня на рын-
ке, заменить уже устоявшееся заочное или 
даже очное формы обучения и при этом 
быть таким же полноценным и эффектив-
ным? 

Казахстанский рынок сегодня пере-
полнен различными программами по по-
вышению уровня иностранного языка, 
получению степени MBA, улучшению про-
фессиональных навыков и квалификаций. 
Основное присутствие на рынке обозна-
чили зарубежные и российские компании, 
представляющие обширный диапазон 
различных программ для обучения. Ка-
захстанским вузам, предлагающим ДО, 
хвастаться пока нечем. 

По словам директора программ MBA 
City Business School в Казахстане Асель 
Берсугуровой, «то, что сейчас существует 
на рынке дистанционного образования в 
Казахстане, назвать настоящим дистанци-
онным обучением сложно. В большинстве 
случаев дистанционное обучение высту-
пает просто как форма заочного обучения. 
В то время как дистанционное образова-
ние требует хорошей технической осна-
щенности и больших финансовых влива-
ний, к чему готовы, конечно, не все. В этом 
и заключается главная проблема дистан-
ционного образования».

Обжалованию не подлежит
В начале этого года в Казахстане ходило 
много слухов по поводу отмены заочно-
го обучения и перехода к дистанционной 
форме. Споры по поводу принятия закона 
об отмене заочного обучения в силу его 
неэффективности продолжаются до сих 
пор. Напомним, что в начале нынешнего 
года на коллегии министерства образова-
ния и науки в Евразийском национальном 
университете им. Л.Н. Гумилева сообща-
лось, что в ближайшие планы министер-
ства будет входить усиление контроля за 
заочным образованием, а также повыше-
ние уровня качества и развития дистанци-
онного образования. Как потом оказалось, 
слухи о скором упразднении заочной фор-
мы обучения оказались преувеличенны-
ми. Тем не менее казахстанское заочное 
образование со временем может совсем 
исчезнуть за своей ненадобностью.

«Есть такое задание, чтобы мы поболь-
ше привлекали рабочую молодежь для 
получения высшего образования. Сегодня 
заочное образование закрыть полностью 
нельзя, но использование новых техноло-
гий, в том числе дистанционных, позво-
лит нам повысить качество образования 
в этом направлении. То есть это вопрос 
серьезный. Если будет хорошо развита си-
стема дистанционного обучения, может, 
через какое-то время необходимость сама 
отпадет, – высказался вице-министр обра-
зования и науки РК Тахир Балыкбаев, ком-
ментируя создавшуюся ситуацию в сфе-
ре образования в начале текущего года. 
– Заочное образование нас очень сильно 
волнует, потому что там качество обра-
зования оставляет желать лучшего. Но, 
с другой стороны, полностью отменить 
заочное образование – объективно такой 
ситуации нет».

Между тем многие университеты уже 
с прошлого года стали предлагать своим 
студентам программы дистанционного 
обучения, цена на которые приблизитель-
но равняется прежним ценам на заочное. В 
случае выбора дистанционного обучения 
в казахстанских вузах, по словам директо-
ра по маркетингу Университета междуна-
родного бизнеса (UIB) Сабины Османовой, 
студент должен находиться на террито-

рии страны на всем протяжении своего 
обучения. Это является обязательным 
для большинства казахстанских высших 
учреждений. «Дистанционное обучение 
возможно лишь с условием проживания 
в Республике Казахстан. Образование за 
рубежом – это совершенно иной выбор. 
Дистанционно обучаться мы предлагаем 
только по программам послевузовского 
обучения – это программы магистратуры 
и MBA. В наше время не все люди, желаю-
щие получить качественное образование, 
имеют возможность приехать в Алматы, а 
для некоторых становится невозможным 
посещать занятия из-за неудобного гра-
фика работы. Дистанционный формат об-
учения позволяет без отрыва от своей дея-
тельности получить необходимые знания. 
Популярным способом обучения на дан-
ный момент являются вебинары – онлайн-
занятия, проводимые в режиме реального 
времени, на которых преподаватели для 
слушателей проводят презентации, лек-
ции и тренинги», – говорит она.

Доктор наук онлайн
Следует подчеркнуть, что ДО в Казахста-
не начало развиваться только около 5-7 
лет назад, тогда как, к примеру, в России 
эту нишу стали занимать уже в начале 
2000-х. Образовательный рынок Казах-
стана сегодня оценивается в $300 млн в 
год, количество студентов доходит до 600 
тыс. человек, треть из них сегодня обуча-
ются по заочной форме обучения. На долю 

«дистанционщиков» приходится около 
7-8%. Для примера, рынок образования в 
России, по данным Uniweb, составляет по-
рядка $64 млрд, на долю e-learning прихо-
дится 20%, то есть $12 млрд в год.

По данным рейтингового агентства 
Регионального финансового центра Алма-
ты (RFCA Rating), более половины (62%) 
вузов являются частными, однако самые 
крупные университеты все-таки остаются 
в государственной собственности, в силу 
чего более половины всех специалистов 
обеспечивает государство. 

«Дистанционное образование обеспе-
чивает получение образования без отрыва 
от основной деятельности с использовани-
ем электронных технологий обучения. Это 
дает возможность учиться в индивидуаль-
ном режиме, независимо от места и време-
ни, а также получать образование непре-
рывно и по индивидуальной программе. 
В отличие от заочного обучения это посто-
янное присутствие на занятиях (в режиме 
online/offline), а значит и знания, получен-
ные таким способом, намного качествен-
нее», – объясняет г-жа Османова.

Несомненно, для успешного обучения 
по дистанционной форме студенту необ-
ходим высокий уровень самодисциплины, 
к тому же программы, рассчитанные на 
«дистанционщиков», предполагают тот 
факт, что студент не только будет получать 
новые знания, но и работать.

Тем не менее, по оценкам экспертов, 
развитие происходит спонтанно, без ка-
кого-либо централизованного органа, ко-
торый мог бы контролировать этот сектор. 
Если ориентироваться на европейские 

страны, то тут ситуация иная.
Стоит отметить, что дистанционно-

го обучения в строгом понимании среди 
программ, предлагаемых казахстанскими 
университетами, не существует. Напри-
мер, кроме прослушивания онлайн курса 
лекций, учащийся должен посещать уч-
реждение по крайней мере два раза в год. 
Тогда как в западных странах такой вид 
обучения уже приобрел устоявшуюся фор-
му и является одним из приоритетов в об-
разовательной системе. 

Так, согласно Комиссии Европейского 
сообщества, в ряде стран была определена 
стратегия развития e-learning в качестве 
перспектив образования в ближайшем 
будущем. Сама стратегия подразумевает 
объединение всех участников рынка дис-
танционного образования для наиболее 
оптимального взаимодействия и эффек-
тивного развития e-learning. Согласно дан-
ным Комиссии Европейского сообщества, 
для более 65% университетов развитие 
e-learning является немаловажным при-
оритетом. Столь систематизированный 
подход способствует эффективному разви-
тию рынка e-learning, чего пока не хватает 
казахстанскому рынку.

«Правительства многих зарубежных 
стран объявили развитие дистанционного 
образования приоритетным направлени-
ем и регулярно выделяют под это большие 
деньги. В нашей стране дистанционное об-
разование, похоже, тоже получает широ-
кое распространение. По прогнозам уче-

ных, именно дистанционное образование 
(в сочетании с традиционными формами 
учебы) будет превалировать в следующем 
веке, и недаром его называют образовани-
ем будущего», – говорит г-жа Берсугурова.

Развитие на перспективу
Потребительский рынок ДО Казахстана 
условно можно разделить на две части: ДО 
для корпоративных сотрудников и ДО для 
образовательного сектора. Компании кор-
поративного сектора заинтересованы в 
постоянном обучении своих сотрудников, 
особенно если компании приходится ча-
сто открывать новые филиалы в регионах. 
Образовательный сектор предоставляет 
дистанционное обучение на базе государ-
ственных и частных вузов. 

«Основное преимущество дистанци-
онного образования в мобильности. Нет 
необходимости отправлять сотрудников 
на обучение со всех областей, чтобы они 
прошли обучение и тестирование. Да, 
можно сравнить дистанционное и заочное 
образование – в большинстве вузов Евро-
пы, России уже внедрено ДО как третья 
форма обучения. Как мне кажется, оно 
намного эффективнее, чем заочное. Если 
брать такие профессии, как бухгалтер, 
программист, экономист, то здесь дистан-
ционное обучение является вполне полно-
ценным. Но есть профессии, где оно недо-
пустимо как основная форма обучения, и 
может  выступать лишь дополнением, на-
пример, в медицине», – говорит директор 
Education map (EduMap) Тимур Нурлихин. 

Сегодня стоимость получения степени 
магистра на дистанционной основе варьи-

руется от 350-400 тыс. тенге в год, полу-
чение MBA начинается от 1,2 млн тенге за 
год обучения. На стоимость также влияют 
престиж программы и востребованность 
самой профессии.

«Одним из самых больших преиму-
ществ дистанционного обучения, конечно, 
является его цена. Будь то дистанционное 
высшее образование, повышение профес-
сиональной квалификации или языковые 
курсы – стоимость всегда будет ниже, как 
минимум в два раза, чем аналогичное 
очное обучение. Связано это с меньши-
ми затратами на организацию процесса 
обучения – как полностью онлайнового, 
так и корреспондентского. Стоимость об-
учения зависит от себестоимости учебных 
материалов (в ЕШКО процесс обучения 
проходит с использованием бумажных, 
аудио- и видеоносителей, которые студент 
получает по почте), почтовых расходов, за-
работной платы преподавателей, затрат 
на организацию онлайн-тестирования», – 
говорит директор «ЕШКО-Казахстан» Ауия 
Бахтыбекова.

Несмотря на открывающиеся перспек-
тивы развития дистанционного образова-
ния в Казахстане, ряд проблем, с которы-
ми казахстанские компании столкнулись 
в процессе внедрения ДО, все же существу-
ет. По мнению г-на Нурлихина, казахстан-
ским игрокам пришлось доказывать всю 
эффективность ДО для своего потребите-
ля. Проблема логистики, с которой часто 
сталкиваются компании на рынке ДО, так-
же существует.

«Первая и основная проблема – это не-
понимание эффективности ДО в процессе 
обучения и повышения квалификации. 
Множество людей старой закалки все еще 
не понимают, что, внедряя ДО в процесс 
обучения своих студентов (сотрудников), 
они помогают им повышать свои знания», 
– говорит г-н Нурлихин.

Все в онлайн, или Вперед в светлое 
будущее
Судя по количеству игроков, которые се-
годня сконцентрировались на казахстан-
ском рынке ДО, можно сказать, что рынок 
e-learning развивается, привлекает новых 
игроков, тем самым увеличивая конку-
рентную среду.

К тому же, как рассказала г-жа Осма-
нова, казахстанский рынок онлайн-об-
учения еще не до конца развит и ему не 
хватает «умения использовать высшими 
учебными заведениями потенциал, кото-
рый предоставляет рынок дистанционно-
го образования».

«Вся проблема в неосвоенности ре-
сурсов дистанционного обучения. Ду-
маю, подобный вид образования будет 
набирать обороты. Есть спрос, нам стоит 
лишь дать хорошее предложение», – за-
ключает она.

Как сказано в отчете RFCA Rating о выс-
шем образовании, «необходимо развивать 
дистанционное обучение и совместные 
программы вместе с зарубежными вуза-
ми. Дистанционное обучение должно ис-
пользовать как глобальные возможности 
глобальных коммуникаций, так и возмож-
ности внутривузовских телекоммуника-
ций. Эти технологии в области создания 
знаний – один из важнейших факторов 
расширения доступа к нему более широ-
ких масс граждан и широкого вовлечения 
населения в реформирование образова-
ния как важнейшего институционального 
элемента общества».

Получается, что рынку ДО в Казахста-
не еще предстоит сделать скачок в рамках 
своего развития, расширить обучающий 
курс, повысить уровень профессионализ-
ма преподавательского состава, а также 
привлечь к этому сегменту рынка государ-
ство. Развитие ДО совместно с различны-
ми зарубежными университетами также 
может поспособствовать его улучшению и 
продвижению.

На расстоянии 
вытянутой руки
Дистанционное обучение может стать новым стартом  
для казахстанского образования
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ВВОЗ ТОВАРОВ 
«ЧЕЛНОКАМИ»

Министерство финансов Казахстана на-
мерено упорядочить ввоз товаров в страну 
«челноками», сообщил во вторник вице-ми-
нистр финансов Ардак Тенгебаев. «Между-
народным соглашением о порядке пере-
мещения физлицами товаров для личного 
пользования через таможенную границу Та-
моженного союза и совершение таможенных 
операций, связанных с их выпуском, данные 
критерии определяются в соответствии с 
системой управления рисками таможенных 
органах, что не позволяет физлицам до мо-
мента пересечения границы иметь ясную 
открытую и понятную информацию по по-
рядку ввоза коммерческих партий товара. 
Законопроектом предусматривается опреде-
лить компетенцию уполномоченного органа 
на установление критериев по товарам для 
личного пользования в зависимости от коли-
чества товаров, частоты пересечения физиче-
ского лица и или перемещения им товаров», – 
сказал Тенгебаев на презентации в мажилисе 
законопроекта «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам таможен-
ного администрирования». По его словам, 
определение компетенции уполномоченного 
органа на упорядочивание челночной торгов-
ли позволит законодательно ограничить ввоз 
физлицами коммерческих партий товаров 
под видом товаров для личного пользования, 
что в свою очередь «приведет к выводу из 
теневой экономики физлиц, неофициально 
занимающихся предпринимательской де-
ятельностью и обеспечит гласность приме-
няемых ограничений в отношении физлиц». 
Помимо этого, законопроект предполагает 
перенос акцента таможенного контроля с 
этапа таможенной очистки на этап после 
выпуска товаров, совершенствование ин-
ститута уполномоченных экономических 
операторов, определение компетенции на 
разработку и принятие порядка взаимодей-
ствия госорганов по применению льгот при 
ввозе товаров по международным договорам. 
«Принцип переноса акцента таможенного 
контроля с этапа таможенной очистки на 
этап после выпуска товаров предусматривает 
построение таможенного контроля на этапе 
таможенной очистки товаров, исключитель-
но на основании рекомендаций системы 
управления рисками, сокращение докумен-
тов, представляемых при таможенном де-
кларировании товаров, передачу отдельных 
контрольных мер и объектов контроля на 
этап после выпуска товаров, внедрение зая-
вительного принципа декларирования. Пла-
нируется перенос самых длительных и слож-
ных приведений мер таможенного контроля 
на этап после выпуска товаров. Это контроль 
таможенной стоимости, контроль класси-
фикации, контроль правильности предо-
ставления льгот», – сообщил вице-министр.  
По его словам, внедрение принципа пере-
носа акцента таможенного контроля с этапа 
таможенной очистки на этап после выпуска 
товаров напрямую связано с внедрением 
электронного декларирования. По словам 
представителя Минфина, совершенство-
вание института  уполномоченных эконо-
мических операторов необходимо потому, 
что действующие сегодня критерии отбора 
уполномоченных экономических операторов 
является достаточно мягкими и не соответ-
ствуют международным стандартам – таким, 
как рамочные стандарты безопасности, об-
легчение торговли, соглашение по упроще-
нию торговли ВТО 2013 года. (ИА «Новости-
Казахстан»)

СОЦИАЛЬНОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ 
НАСЕЛЕНИЯ 
УХУДШИТЬСЯ  
НЕ ДОЛЖНО

Президент Казахстана встретился с пре-
мьер-министром страны Каримом Масимо-
вым, об этом сообщает пресс-служба Акорды. 
«На мировых рынках наблюдается снижение 
цен на наше основное сырье – нефть и газ. 
Имеет место падение металлургической про-
мышленности, добычи нефти и экспорта не-
которых видов продукции, а также снижение 
торговли с ближайшими соседями. Все это 
связано с влиянием мировых экономических 
процессов. Тем не менее, мы должны завер-
шить нынешний год на должном уровне, не 
допустив снижения экономических показа-
телей. Следует составить бюджет следующего 
года таким образом, чтобы мы могли обеспе-
чить все необходимые потребности Казах-
стан», – сказал глава государства. Нурсултан 
Назарбаев обратил внимание, что при любой 
ситуации не должно ухудшиться социальное 
положение населения. «Все выплаты государ-
ства по пенсиям, заработным платам, пособи-
ям должны оставаться на определенном нами 
уровне. Это непростая задача, но она должна 
быть решена», – сказал президент Казахстана. 
Глава государства также подчеркнул, что Пра-
вительству следует иметь сценарии, рассчи-
танные на различные направления развития 
мировых рынков и возможных кризисных яв-
лений.  «Все сценарии должны подтверждать-
ся расчетами и четкими планами – что и при 
каких условиях нам следует делать. Мы пере-
жили кризис 2007-2009 годов, реализовав эф-
фективный антикризисный план. Этот опыт 
надо учесть, также как и мировую практику. 
Все введенные нами объекты в рамках инду-
стриально-инновационной программы долж-
ны быть загружены на полную мощность, 
малый и средний бизнес должен чувствовать 
свою ответственность за наполнение бюд-
жета и рабочие места», – отметил Нурсултан 
Назарбаев. В свою очередь, К.Масимов проин-
формировал, что в Правительстве совместно с 
Национальным Банком и акимами областей 
создана специальная рабочая группа для ре-
агирования на различные сценарии развития 
ситуации. «Текущий год будет завершен с вы-
полнением всех социальных обязательств. 
Бюджет на 2015 год сверстан таким образом, 
что они также будут исполнены. В соответ-
ствии с Вашим поручением, будут подготов-
лены различные сценарии реагирования. 
Хочу Вас заверить, что ситуация, независимо 
от положения на внешних рынках, не будет 
ухудшаться», – сказал премьер-министр. По 
итогам встречи глава государства дал ряд кон-
кретных поручений. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Венера Гайфутдинова

Около 20 благотворительных про-
ектов в Казахстане находятся под 
угрозой закрытия. Дело в том, что 

в нашей республике планируют ввести 
изменения в налоговый, бюджетный и 
гражданский кодексы и в 7 действующих 
законов. Одна из этих поправок запретит 
табачным компаниям принимать участие 
в благотворительности. По информации 
Japan Tobacco International (JTI), табач-
ная индустрия РК ежегодно выделяет на 
благотворительность свыше $1 млн, или 
примерно 181 млн тенге. После принятия 
поправок многие благотворительные про-
екты перестанут получать финансовую 
поддержку и скорее всего просто переста-
нут существовать.

В принципе, как нам рассказали пред-
ставители компании JTI, они не против 
большинства поправок, касающихся бла-
готворительной помощи, которые хотят 
внедрить в Казахстане, но отказываться от 
своего права оказывать благотворитель-
ную помощь компания не хочет.

Законопроект «О благотворительной, 
спонсорской и меценатской деятельно-
сти» дает всем гражданам и бизнесу не-
зависимо от вида деятельности право 
заниматься благотворительностью и сво-
боду выбора ее направлений. Также га-
рантирует государственную защиту прав 
и интересов благотворителей. Этот зако-
нопроект смягчает налоговую нагрузку 
на благотворителей. А именно уменьшает 
налогооблагаемый доход на расходы по 
благотворительности с 3% до 10%. Кроме 
того, в законопроекте предусматривается 
отмена налогообложения доходов благо-
творительных организаций, полученных в 
виде безвозмездных пожертвований. Эти 
изменения уравнивают права разработ-
чиков и исполнителей благотворительных 

программ на участие в конкурсах по госу-
дарственным закупкам.

В законопроекте планируют вводить 
обязательную ежегодную отчетность в 
СМИ для филиалов иностранных и между-
народных благотворительных объедине-
ний об учредителях, источниках доходов, 
расходах, организаций об использовании 
средств, безвозмездно полученных от 
международных и иностранных органи-
заций или государств. В рамках нового 
проекта закона предполагается ввести от-
ветственность должностных лиц за огра-
ничение права на благотворительную де-
ятельность.

Скорейшее принятие законопроекта, 
по идее, должно активизировать сферу 
оказания помощи попавшим в трудные 
жизненные ситуации людям. Табачная 
компания JTI поддерживает эти измене-
ния. Однако в законопроектах, которые 
намерены внедрить в Казахстане, по 
информации представителей JTI, есть 
противоречие. Так, законопроект о бла-
готворительности предусматривает пре-
доставление всем без исключения права 
на благотворительную деятельность. В 
то время как проект поправок в Кодекс 
о здоровье нарушит этот закон запретом 
благотворительного вклада табачному 
сектору.

Инициаторы поправок обеспокоены 
тем, что табачные компании будут исполь-
зовать свои благотворительные проекты в 
целях пиара. Однако, как рассказал Мак-
сим Литвин, генеральный директор ТОО 
«БАТ КТ», именно поэтому во избежание 
необоснованных упреков в том, что это 
является завуалированной рекламой си-
гарет, табачные компании оказывают по-
мощь не напрямую, а через соответствую-
щие неправительственные организации. 
«Конечный получатель, как правило, не 
информируется о том, кто оказал реаль-

ную помощь», – подчеркнул глава табач-
ной компании.

В грузинском филиале благотворитель-
ной организации Caritas нам рассказали, 
что получают финансовую помощь от JTI, 
но представители компании никогда не 
просили рассказывать об этой помощи 
или распространять продукцию компа-
нии среди людей, которые получают ее. 
«Компания не просит, чтобы я рассказы-
вал, откуда к нам поступили средства, но 
я информирую наших стариков. Я должен 
им рассказать, от кого мы получаем по-
мощь. Старикам не помогают компании, 
которые производят косметику или одеж-
ду, и банки не помогают, которых здесь 
множество, а помогают те, которые произ-
водят сигареты. Вопрос в другом: почему 
не помогают остальные», – сетует Кшиш-
тоф Коваль, директор «Caritas Грузия».

Более того, зачастую люди, которым 
оказывают помощь табачные компании, 
не являются их целевой аудиторией.

Если наши депутаты дадут жизнь этой 
поправке, то она, по словам Розы Абило-
вой, представителя общественного объ-
единения «Социально-гражданский базис 
«Болашак», будет, наверное, одной из аб-
сурднейших в мире. «Когда благотвори-
тельные пожертвования влияли на реше-
ние курить или нет?! Чем наши ветераны 
ВОВ, которым помогает сегодня бизнес-
сообщество района, провинились перед 
Минздравом? А женщины-инвалиды, без-
работные, которые благодаря поддержке 
от табачных производителей обретают 
свое место в жизни, получая новые про-
фессии?» – вопрошает она. Аккумулируя 
денежные взносы от разных бизнес-ком-
паний, работающих на территории Илий-
ского района, в том числе и от табачных, 
НПО решает каждый день задачи по улуч-
шению жизни тех, кого принято считать 
«социально незащищенными». «Прави-

тельству следовало бы понять, а еще луч-
ше приехать и самим посмотреть, что мы 
не рекламируем сигареты. Зачастую те, 
кто приходят к нам за помощью, даже не 
знают, кто финансирует эти проекты», – 
подчеркнула г-жа Абилова.

В общественном фонде «Фонд местных 
сообществ Енбекшиказахского района» 
считают, что перед принятием такого ре-
шения депутатам стоит взвесить все за и 
против. «У меня складывается впечатле-
ние, что авторы этого предложения не зна-
комы с реальностью. Одного взгляда на то, 
что делается сегодня в сельских регионах 
Алматинской области, достаточно, чтобы 
отказаться от идеи запрета на спонсорство 
табака», – говорит Бакытгуль Елшибаева, 
исполнительный директор общественно-
го фонда.

Необходимо заметить, что существу-
ет опыт внедрения подобных запретов в 
Украине и России. Однако потом вноси-
лись изменения и табачным компаниям 
вновь разрешали заниматься благотво-
рительностью. Так, например, в Украине 
закон был прописан таким образом, когда 
было не совсем понятно, запрещает ли он 
оказывать спонсорскую помощь табач-
ным компаниям или нет. Буквальное про-
чтение этого нормативного документа 
свидетельствовало о том, что компании, 
которые имеют отношение к табачной де-
ятельности, должны прекратить всю фи-
лантропическую активность. Это, в прин-
ципе, в Украине и произошло. А затем в 
закон были внесены пояснения, которые 
позволили табачным компаниям возоб-
новить свою благотворительную деятель-
ность. Но, как рассказал Саша Вазашвили, 
директор по коммуникациям JTI по стра-
нам СНГ, пока принималось это решение, 
благотворительные проекты оставались 
без финансирования.

Дело в том, что найти людей или ком-
пании, которые бы оказывали благотвори-
тельную помощь, очень тяжело. В нашем 
обществе не развита культура благотво-
рительности и меценатства. И если та-
бачным компаниям запретят оказывать 
благотворительную помощь, то проектам 
трудно будет найти меценатов. Казахстан 
занял 66-е место из 135 в мировом рейтин-
ге благотворительности, составленном 
британским благотворительным фондом 
Charity Aid Foundation. Всего 9% казах-
станцев регулярно занимаются благо-
творительностью. Для сравнения: в США 
благотворительностью занимаются около 
90% американцев, объем пожертвований 
превышает 2% ВВП страны.

Табачные компании в Казахстане фи-
нансируют достаточно широкий спектр 
проектов от помощи незащищенным сло-
ям населения до культурных проектов. 
Так, например, на глобальном уровне 
усилия компании «Филип Моррис Интер-
нэшнл Инк.» сосредоточены в пяти на-
правлениях: улучшение условий жизни 
в сельской местности, развитие системы 
образования, общественные гранты, уве-
личение возможностей женщин, помощь 
в ликвидации последствий стихийных 
бедствий. «Эти проблемы созвучны целям 
Декларации тысячелетия ООН и связаны 
с решением важнейших вопросов, влия-
ющих на уровень жизни людей в тех стра-
нах, где мы ведем наш бизнес», – подчер-
кнули в компании.

Адина Байкинова

Медицинский туризм как одно из 
растущих направлений в туристи-
ческой области набирает обороты. 

Сегодня этот вид туризма даже выделяют в 
отдельную отрасль. Все больше казахстан-
цев выезжают за границу за медуслугами, 
так как уверены, что уровень образования 
врачей, а также техническое обеспечение 
иностранных клиник заметно выше от-
ечественных. Система здравоохранения 
как ни одна другая нуждается в приходе 
частного капитала.

Общий объем медицинского рынка 
Казахстана составляет примерно полмил-
лиарда долларов, более 70% медицинских 
учреждений находятся в собственности 
государства, в то время как на частные 
клиники приходится оставшиеся 20%. 
Наибольшим спросом пользуются сто-
матологические клиники, они занимают 
почти 70% от всех частных медицинских 
учреждений. Для сравнения: в Израиле, 
наиболее популярной стране для медту-
ризма, доля частных клиник занимает 
12%, в странах Европейского союза – 15%. 
Государство ежегодно выделяет около 
3-4% от ВВП на финансирование меди-
цинской отрасли, тогда как в странах ЕС 
на финансирование тратится чуть более 
10%, в США – почти 20%. 

«Вопрос по объему рынка медицинско-
го туризма сложный, так как какой-либо 
официальной статистики нет. Мы даем 
только приблизительные цены, которые 
клиника за границей рассчитывает полу-
чить. Также все зависит от того, с какой 
страной мы сотрудничаем. Для каждой 
страны разные условия сотрудничества. 
К примеру, Германия просит предоплату, 
то есть пациенты непосредственно опла-
чивают сразу туда и это опять же нельзя 
назвать точной стоимостью, так как по 
факту лечения клиника ведет с пациентом 
уже перерасчет. Поэтому сколько конкрет-
ный пациент платит за лечение – уже от-
дельный вопрос, потому что это все взаи-
моотношения непосредственно клиники 
с пациентом. Мы же занимаемся только 
организацией. Такие случаи, когда клиент 
приходит и говорит, что готов оплатить 
лечение, а вы сами перечислите деньги на 
счет клиники, так как нет времени, очень 
редки. Отношение между пациентом и 
клиникой происходит непосредственно 

напрямую», – рассказывает «Капитал.kz» 
директор ТОО «Opportunities» Светлана 
Новгородова.

Одной из тенденций развития выездно-
го медицинского туризма является мед-
помощь со стороны иностранных частных 
клиник. Так, по информации экспертов, 
иностранные специалисты для работы 
выбирают более узкую направленность, 
в то время как местные врачи, особенно 
работающие в частных клиниках, стара-
ются получить сразу несколько направ-
лений. «Казахстанский медтуризм развит 
неполноценно, скорее частично. В РК су-
ществует ряд компаний, которые оказы-
вают услуги по выездному медицинскому 
туризму, хотя сами не имеют подходящей 
специализации. Я считаю, что компания, 
предлагающая услуги медтуризма, долж-
на иметь в своем штате медработника, 
который мог бы дифференцировать диа-
гноз, предложить, какие страны лучше по-
дойдут для лечения пациента, при этом не 
преследуя финансовой стороны вопроса», 
– объясняет генеральный директор Khan 
Turan Travel Мунирам Ахметова.

Сами мы не местные
По данным компании Khan Turan Travel, 
более 80% пациентов предпочитают Ки-
тай в качестве страны для выездного 

медтуризма, так как именно там предла-
гаются самые оптимальные цены, относи-
тельно близкое расположение и должный 
уровень медицинского обслуживания.

«80% пациентов предпочитают Китай, 
потом идут Индия, Турция, Корея, Изра-
иль и на последнем месте – Германия. КНР 
выбирают по большей части из-за близкой 
расположенности к Казахстану. Ценовой 
фактор также играет немаловажную роль 
в выборе страны, так как не все пациенты 
могут позволить себе хорошую клинику, 
– говорит г-жа Ахметова. – Цены на полу-
чение медицинского обслуживания раз-
нятся. Средний сhek-up (медосмотр) стоит 
от $150 и выше, а уже более значимые про-
цедуры, к примеру, химиотерапия, в Тур-
ции стоит от $650, в Китае – $1100, в Корее 
– около $2-3 тыс.», – дополняет спикер.

По некоторым данным, за медицинской 
помощью ежегодно обращается около 6% 
казахстанских граждан. В основном па-
циенты, выезжающие за границу, недо-
вольны уровнем и компетентностью вра-
чебного персонала внутри своей страны. 
Оборудование клиник также страдает и, 
если и меняется на новое, то только ча-
стично, что совсем не влияет на создавшу-
юся ситуацию.

«Вопрос не в компетентности, вопрос 
в образовании наших медиков. Нам не-

обходимо пересмотреть саму структуру 
образования наших будущих врачей. У 
местных врачей недостаточно образова-
ния, недостаточно оборудования, они не-
достаточно хорошие диагносты. Много 
людей выезжает в качестве медтуристов. В 
основном это те, которые потеряли надеж-
ду получить лечение в Казахстане. Наши 
пациенты, как правило, пробуют все воз-
можные средства здесь, а потом уже ищут 
помощи за границей. Я понимаю, что се-
годня государство нацелено на то, чтобы 
поставить нашу медицину на должный 
уровень, но пока, к сожалению, это не уда-
ется. У пациентов, у которых нет возмож-
ности получить хоть какую-то медицин-
скую помощь за границей, закрыты пути 
к государственному обеспечению. Порой 
бывает так, что местные врачи уже разво-
дят руками, а там врачи готовы взяться, но 
у людей нет денег», – объясняет г-жа Нов-
городова.

Далеко и рано
Говорить о развитии Казахстана в каче-
стве страны для медицинского туризма 
пока рано, так как, по словам г-жи Новго-
родовой, «у Казахстана есть возможность, 
но вопрос в том, когда это будет. Так как 
здесь нужно пересматривать всю систему 
в корне. Все-таки основными странами 
для такого вида туризма пока являются 
Корея и Германия. Это две страны, куда 
едут за современной медициной. За нетра-
диционной, в нашем понимании, медици-
ной едут в Китай».

Между тем операторы медтуризма 
настроены весьма оптимистично. Рынок 
выездного туризма стабильно растет, 
клиенты все чаще обращаются к ино-
странным специалистам за медицин-
ской помощью. Учитывая сложившуюся 
ситуацию, можно утверждать, что ры-
нок зарубежного медицинского обслу-
живания растет, но просчитать его пока 
сложно. К тому же эта область еще не-
достаточно отрегулирована со стороны 
государства. 

«Достойные врачи, к счастью, в Казах-
стане есть, но у нас нет достойного обору-
дования и обслуживания, поэтому у нас 
нет перспектив приглашать клиентов на 
медобслуживание к себе», – говорит г-жа 
Ахметова.

Вопрос кадров, низкий уровень гос-
субсидий и растущее число частных кли-
ник, которые, к слову, переманивают 
врачебный персонал к себе, действуют 
удручающе на систему здравоохранения 
в целом. К тому же для достаточного раз-
вития рынка медицинских услуг одного 
внимания к новому оборудованию и тех-
ническому обслуживанию мало. Исходя 
из этого, частные клиники прибегают к 
повышению уровня квалификации своих 
сотрудников, а что делать государствен-
ным – остается вопросом.

В РК под угрозой закрытия около 
20 благотворительных проектов 

Медицина без границ
Медицинский туризм как отдельная ниша туризма  
в Казахстане
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Официальные 
курсы валют
Данные на 18 сентября 2014 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 108.0 0.37% -0.9% 0% -3%
WTI 100.0 -1.08% -3.2% 0% 1%
Золото 1,349 0.69% 1.1% 4% 13%
Серебро 20.8 0.13% -1.5% 3% 7%
Никель 15,516 0.62% 2.6% 10% 10%
Медь 6,492 -2.54% -8.4% - 9% -12%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,309 -2.29% -3.5% -12% -13%
РТС 1,132 -2.31% -4.4% -16% -22%
S&P 1,868 -0.51% -0.3% 3% 1%
DJIA 16,351 -0.41% -0.3% 2% -1%
NASDAQ 4,307 -0.63% -1.0% 3% 4%
DAX 9,308 0.46% -2.9% -2% -3%
FTSE 6,686 -0.06% -2.0% 0% -1%
Hang Seng* 21,917 -1.59% -1.7% 1% -4%
Shanghai* 1,989 -0.60% -3.4% -5% -5%
Nikkei-225* 14,894 -2.17% 3.4% 3% -7%
S&P фьюч.* 1,863 -0.10% -0.3% 3% 2%

* Данные по состоянию на 08:32 МСК

EUR/USD 1.3527  ▼ 1,13% USD/JPY 100,9851 ▼  1.65% USD/CHF 0,9015  ▲    0,49% USD/CNY 6.0610  ▲  0,19% USD/RUR 35,4502 ▲ 2,3%

Изменение в процентах за неделю

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▲ ▼ ▼
-0.41% 0.37% -0.60% -2.31%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства  
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

100 БЕЛОРУССКИХ РУБЛЕЙ BYR / KZT

1 БРАЗИЛЬСКИЙ РЕАЛ BRL / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

100 УЗБЕКСКИх СУМОВ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Хадиша Сейдалина, Никита Корольков, 
эксперты компании «Делойт» в Каспийском 
регионе по налогообложению и праву

В связи с принятием законопроекта «О 
внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты Ре-

спублики Казахстан по вопросам деклари-
рования доходов и имущества физических 
лиц» (далее – «законопроект») в ближай-
шем будущем обязанность представления 
декларации о доходах и активах в налого-
вые органы коснется каждого гражданина 
РК.

Учитывая актуальность вопроса, мы 
бы хотели суммировать основные поло-
жения законопроекта оданной всеобщей 
обязанности (далее – «всеобщее декла-
рирование»), чтобы читатель мог понять, 
что означает указанный законопроект для 
каждого из нас.

Для начала хотелось бы отметить, что 
законопроект основан на концепции пере-
хода ко всеобщему декларированию, ко-
торая ставит основной целью повышение 
эффективности борьбы с коррупцией, сни-
жение активности теневой экономики, а 
также получение полной картины факти-
ческого уровня жизни граждан. Согласно 
данным официальной статистики, около 
50% доходов физических лиц, прожива-
ющих в Республике Казахстан, не облага-
ется налогами. Учитывая, что во многих 
развитых странах поступления по инди-
видуальному подоходному налогу (ИПН) 
составляют основную часть бюджета, вве-
дение всеобщего декларирования в нашем 
государстве является знаменательным 
этапом совершенствования законодатель-
ной базы.

Итак, всеобщее декларирование пла-
нируется ввести с 2017 года. Первыми 
декларировать свои доходы и имущество 
в новом формате будут государственные 
служащие, работники государственных 
предприятий и национальных компаний, 
а с 2018-го – все население страны.

Всеобщее декларирование будет вво-
диться в несколько этапов:

- в первый год физические лица обяза-
ны будут представить декларацию «Об ак-
тивах и обязательствах» с целью фиксации 
первоначальных сведений о своем имуще-
стве и накоплениях;

- далее на ежегодной основе физиче-
ские лица обязаны будут представлять 
декларацию «О доходах и имуществе», в 
которой будут отражаться доходы за от-
четный период и сведения об отчуждении 
и/или приобретении имущества, права и/
или сделки, которые подлежат государ-
ственной или иной регистрации.

Помимо этого определенному кругу 
лиц будет предоставлена возможность 
представления краткой налоговой декла-
рации (в упрощенной форме).

Ниже мы описали, из чего должна со-
стоять та или иная налоговая декларация, 
а также каковы сроки ее представления.

Декларация об активах и обязатель-
ствах

Законопроект предполагает возмож-
ность представления нескольких видов 
такой декларации.

Изначально физические лица будут 
обязаны представить первоначальную 
декларацию; в ней будет отражаться ма-
териальное состояние физического лица в 
первый год декларирования. Затем можно 
будет представить дополнительные де-

кларации для корректировки данных. 
На ежегодной основе декларацию будут 
обязаны представлять только лица, упол-
номоченные выполнять государственные 
функции, а также приравненные к ним 
лица.

Декларация будет предназначена для 
отражения физическими лицами инфор-
мации о наличии у них в РК и за ее преде-
лами – имущества, подлежащего государ-
ственной или иной регистрации, а также 
имущества, права и/или сделки, которые 
подлежат государственной или иной реги-
страции:

- в первую очередь, это будет касаться не-
движимого имущества (земельных участ-
ков, зданий, сооружений и других объек-
тов, непосредственно связанных с землей); 

- также обязательным становится де-
кларирование транспортных средств, воз-
душных и морских судов, ценных бумаг, а 
также долей участия в уставном капитале 
юридических лиц, производных финансо-
вых инструментов и другого имущества;

- долей участия в жилищном строитель-
стве;

- денежных средств на банковских сче-
тах; 

- наличных денежных средств (денеж-
ных средств в размере, не превышаю-
щем160-кратного минимального размера 
заработной платы (МЗП – около 3,2 млн 
тенге). Таким образом, подразумевает-
ся необходимость хранения денежных 
средств, превышающих указанный раз-
мер, на банковских счетах в Казахстане 
либо за рубежом;

- задолженности других лиц перед 
ними и задолженности их самих перед 
другими лицами.

Помимо вышеуказанного, налогопла-
тельщики по собственному желанию 
смогут также указать другое имущество с 
учетом определенных требований. Среди 
такого имущества: 

- биологические активы;
- культурные ценности;
- драгоценные камни и драгоценные 

металлы, изготовленные из них ювелир-
ные изделия и другие предметы, содержа-
щие драгоценные камни и драгоценные 
металлы, а также произведения искусства 
и антиквариат (в том случае, если цена за 
единицу данного имущества превышает 
160-кратный размер МЗП);

- прочее имущество (в том случае, если 
цена за единицу данного имуществ превы-
шает 160-кратный размер МЗП).

Срок представления декларации на бу-
мажном носителе – не позднее 15 июля, 
тогда как для декларации в электронном 
виде – 15 сентября года, следующего за от-
четным.

Декларация о доходах и 
имуществе
Декларация о доходах и имуществе фи-
зического лица будет предназначена для 
отражения физическими лицами инфор-
мации о:

- доходах, подлежащих налогообложе-
нию у источника выплаты;

- доходах, подлежащих налогообложе-
нию физическим лицом самостоятельно;

- доходах, освобождаемых от налогоо-
бложения;

- доходах из иностранных источни-
ков, суммах прибыли (части прибыли) 
компаний, зарегистрированных или рас-
положенных в странах с льготным нало-

гообложением, суммах уплаченного ино-
странного налога и зачета;

- доходах, полученных из источников за 
пределами РК, в том числе доходах, полу-
ченных в стране с льготным налогообло-
жением, а также о зачете иностранного 
налога;

- налоговых вычетах;
- приобретении и/или отчуждении и/

или безвозмездном получении имуще-
ства, подлежащего государственной или 
иной регистрации, а также имущества, 
права и/или сделки, которые подлежат 
государственной или иной регистрации, в 
том числе за пределами РК;

- требовании по зачету и возврату пре-
вышения по ИПН.

При подтверждении переплаты ИПН 
соответствующими документами после 
проведения сверки органы налоговой 
службы произведут зачет и/или возврат 
физическому лицу превышения по ИПН, 
согласно его требованию (не позднее 15 
июня года, следующего за годом представ-
ления декларации).

Срок представления декларации на бу-
мажном носителе – 15 апреля, в электрон-
ном виде – 15 июня, года следующего за 
отчетным.

Краткая декларация о доходах и 
имуществе физического лица
Как говорилось выше, физические лица 
будут иметь возможность представить 
краткую декларацию в случае: 

- отсутствия любых доходов или полу-
чения доходов только в виде:

а) доходов, подлежащих налогообложе-
нию у источника выплаты;

б) возмещения вреда, причиненного 
жизни и здоровью;

в) алиментов;
- отсутствия права или нежелания при-

менять налоговые вычеты, в том числе в 
дополнение к тем, которые применил на-
логовый агент;

- неприобретения, неотчуждения или 
неполучения на безвозмездной основе 
имущества, подлежащего государствен-
ной или иной регистрации.

Указание в декларации недостовер-
ных сведений либо ее непредставление в 
установленные законодательством сроки 
будет предусматривать наложение на фи-
зическое лицо штрафных санкций в виде 
предупреждения. В случае повторного на-
рушения в течение года на налогоплатель-
щика будет налагаться штраф в размере 30 
МРП (около 55 тыс. тенге для 2014 года).

Суммируя вышеизложенное, можно 
сделать вывод, что введение всеобщего 
декларирования не подразумевает повы-
шения требований в отношении деклари-
рования доходов физических лиц, так как 
резиденты Казахстана и на сегодняшний 
день должны декларировать все доходы, 
предусмотренные законопроектом. Нов-
шеством является требование о деклари-
ровании активов и обязательств граж-
дан, которые не подпадают под действие 
законодательства о борьбе с коррупцией. 
На наш взгляд, законопроект главным об-
разом структурирует механизм информи-
рования физическими лицами налоговых 
органов РК о своих доходах и формирует 
базу данных о средствах и расходах физи-
ческих лиц непосредственно в налоговых 
органах, что должно способствовать акти-
визации борьбы с теневой экономикой.

Всеобщая обязанность 
декларирования 
имущества и доходов 
граждан Республики 
Казахстан
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НАКАЗАНИЕ ДЛЯ 
ЧИНОВНИКА ФИФА

Международная федерация футбо-
ла временно отстранила от работы в 
комитете по аудиту Кэновера Уотсона, 
обвиненного в коррупции. Об этом со-
общается на официальном сайте орга-
низации. Уотсон, являющийся вице-
президентом Карибского футбольного 
союза, подозревается в отмывании де-
нег, коррупции и злоупотреблении 
служебным положением. 6 сентября 
чиновник был арестован полицией 
Каймановых островов. После предъ-
явления обвинения подозреваемого 
отпустили под залог. Своей вины он не 
признает. Отмечается, что после пред-
варительного разъяснения фактов и 
заявления следственных служб Кайма-
новых островов в отношении Уотсона 
прямой связи с футбольной деятель-
ностью не установлено. Расследование 
продолжается. Президент комитета 
ФИФА по аудиту Доменико Скала ре-
шил временно освободить от исполне-
ния обязанностей Уотсона, в отноше-
нии которого действует презумпция 
невиновности. В 2013 году ФИФА за-
пустила расследование по вопросу 
правомерности выборов стран-хозяек 
чемпионатов мира 2018 и 2022 годов, 
которыми стали, соответственно, Рос-
сия и Катар. Спустя считанные месяцы 
после оглашения имен победителей 
в прессу начала просачиваться ин-
формация о сопутствующих выборам 
коррупционных процессах. Достовер-
ность данных решено было проверить 
на высшем уровне. 5 сентября ФИФА 
передала результаты расследования в 
арбитражную палату, которая должна 
рассмотреть доклад и на его основа-
нии вынести окончательное решение. 
(lenta.ru)

СТАДИОН 
«ЗЕНИТА» 
ЗАКОНЧАТ К МАЮ 
2016 ГОДА

Все работы по возведению нового 
футбольного стадиона «Зенита» на Кре-
стовском острове в Санкт-Петербурге 
будут завершены к 1 мая 2016 года. Об 
этом сообщает ИТАР-ТАСС со ссылкой 
на городской комитет по строитель-
ству. Это связано с условиями соглаше-
ния, подписанного между Российской 
Федерацией и Международной федера-
цией футбола (ФИФА). Согласно доку-
менту, все футбольные стадионы, при-
нимающие Кубок конфедераций в 2017 
году, должны быть введены в эксплу-
атацию не позднее этого срока. Ранее 
ввести стадион в строй городские вла-
сти планировали в июне того же года. 
Капитальные строительные работы на 
объекте должны завершиться к концу 
2015-го. По первоначальному проекту 
стадион собирались возвести к 2009 
году, но смета несколько раз корректи-
ровалась. Последние изменения были 
связаны с победой России в конкурсе 
на право проведения чемпионата мира 
по футболу в 2018 году. Они коснулись 
увеличения вместимости, создания ус-
ловий для повышения безопасности и 
комфорта болельщиков. Общий объем 
инвестиций в «Зенит-Арену» оценили в 
934 млн евро (44,5 млрд рублей). Санкт-
Петербург претендует на проведение 
матчей чемпионата Европы-2020, кото-
рый пройдет в 13 городах по всему кон-
тиненту. (lenta.ru)

ОЧЕРЕДНЫЕ 
УГРОЗЫ БОЙКОТА 
И САНКЦИЙ

Европейский союз пригрозил Рос-
сии лишением прав на проведение всех 
международных спортивных сорев-
нований. Об этом сообщает немецкая 
газета Bild. Как утверждает издание, 
такие меры связаны с ситуацией на 
Украине. В санкционном списке фигу-
рируют такие турниры, как чемпионат 
мира по футболу 2018 года, мировое 
первенство по хоккею 2016 года и ми-
ровой форум по плаванию-2015. Также 
планируется запретить проведение в 
России этапа Гран-при «Формулы-1» в 
Сочи. Санкции могут быть утвержде-
ны уже 23 сентября. Ранее президент 
Международной федерации футбола 
(ФИФА) Йозеф Блаттер заверил, что 
Россия останется хозяйкой ЧМ-2018, а 
также заявил о бесполезности бойкота 
мундиаля. Аналогичную позицию за-
няли глава УЕФА Мишель Платини и 
президент Немецкого футбольного со-
юза Вольфганг Нирсбах. Россия полу-
чила право на проведение чемпионата 
мира в 2010 году. Мировой форум прой-
дет ориентировочно с 8 июня по 8 июля 
2018 года. Гран-при России, в свою оче-
редь, пройдет 12 октября 2014 года в 
Сочи на трассе в Олимпийском парке. 
Контракт на проведение этапов «Фор-
мулы-1» подписан до 2020 года с опцией 
продления. (lenta.ru)

ВИЗЕ 
ПОСОВЕТОВАЛИ 
СМЕНИТЬ ВИД 
СПОРТА

Американская компания World 
Wrestling Entertainment, организующая 
мероприятия по профессиональному 
рестлингу, предложила работу бывше-
му вратарю сборной Германии по фут-
болу Тиму Визе. Об этом сам футболист 
рассказал в интервью Bild. «Я получил 
предложение от WWE. Они хотят, что-
бы я работал на них в качестве рест-
лера. Зачем сразу отказываться? Ведь 
рестлинг очень популярен, особенно 
в США. Мы с моим агентом проведем 
с ними переговоры», – заявил Визе. За 
последние несколько лет футболист 
серьезно увеличил собственную мы-
шечную массу. Если ранее Визе весил 
около 90 килограммов, то сейчас его 
вес составляет более 120 килограммов. 
С января 2014 года голкипер не имеет 
клубной прописки. Его последней ко-
мандой был «Хоффенхайм», а с 2005 по 
2012 год немец играл за бременский 
«Вердер». В активе вратаря есть шесть 
матчей за сборную Германии, с которой 
он выиграл бронзовые медали чемпио-
ната Европы-2012 в Польше и Украине. 
(lenta.ru)

АРШАВИНУ 
ВЫДВИНУЛИ 
УСЛОВИЯ

«Зенит» продлит контракт с напа-
дающим Андреем Аршавиным только 
в том случае, если тот проведет не ме-
нее 20 матчей в текущем сезоне пре-
мьер-лиги и убедит главного тренера 
команды Андре Виллаш-Боаша в своей 
состоятельности. Об этом сообщают 
«Известия». Контракт футболиста ис-
текает летом следующего года. Пока на 
счету 33-летнего Аршавина значатся 93 
минуты игрового времени в трех мат-
чах из семи в нынешнем чемпионате 
России. В последней игре против «Дина-
мо» (3:2) футболист вышел в основном 
составе и сумел отметиться забитым 
мячом. В случае выполнения условий 
руководства клуба с Аршавиным будет 
подписан контракт по системе «1+1». 
Аршавин дебютировал в основном со-
ставе «Зенита» в 2000 году. Всего игрок 
провел за «Зенит» 348 матчей и забил 76 
мячей. Лучшим в карьере полузащит-
ника стал сезон-2007/08. Аршавин был 
лидером «Зенита», победившего в Куб-
ке УЕФА и чемпионате России. В 2008 
году в составе сборной России Аршавин 
стал бронзовым призером чемпионата 
Европы и вошел в символическую сбор-
ную турнира. (lenta.ru)

МОНСОН 
ЗАХОТЕЛ СТАТЬ 
ГРАЖДАНИНОМ РФ

Известный американский боец 
Джефф Монсон захотел принять рос-
сийское гражданство. Об этом сооб-
щает «Девятый канал». Чемпион мира 
по бразильскому джиу-джитсу уже 
несколько лет встречается с русской 
девушкой, а за последние три года про-
вел в России восемь боев, тогда как в 
родных США – только два. Ранее в сен-
тябре 43-летний уроженец Миннесоты 
вышел на ринг в Саранске под гимн 
Донбасса. «Жители Донбасса вправе 
выбирать свой собственный путь, а 
они хотят быть с Россией. Я с ними со-
лидарен», – заявил спортсмен. До этого 
Монсон неоднократно признавался в 
симпатиях к России. В мае 2014 года 
он поддержал акцию «Георгиевская 
ленточка», а еще ранее выходил на 
ринг под гимн Советского Союза. По 
его словам, он «является русским даже 
больше, чем многие другие русские». 
(lenta.ru)

АРЕСТ ЗА ФЛАГ

Граждане Южной Кореи могут быть 
арестованы, если выйдут на улицу с 
флагом КНДР на объектах Азиатских 
игр, которые стартуют 19 сентября в 
южнокорейском городе Инчхон (Юж-
ная Корея). Об этом сообщает Agence 
France-Presse. Согласно законам о наци-
ональной безопасности Южной Кореи, 
гражданам запрещена деятельность, 
которая может считаться поддержкой 
режима КНДР. «Нам приказали внима-
тельно проверять всех и немедленно 
конфисковать флаги КНДР», – отметил 
представитель оргкомитета соревно-
ваний. При этом представителям севе-
рокорейской делегации не запрещено 
демонстрировать национальную сим-
волику на официальных мероприятиях 
Игр. Организаторы также убрали все 
национальные флаги, развевавшиеся 
рядом с объектами. Азиатские игры 
пройдут с 19 сентября по 4 октября. 
(lenta.ru)

Вячеслав Селезнев  

Оставшаяся дистанция в чем-
пионате страны по футбо-
лу умозрительно готовит к 

тому, что грядет нешуточная ин-
трига как в борьбе за медали, так и 
во второй части таблицы (7-12 ме-
ста). После небольшого перерыва, 
вызванного стартом национальной 
сборной Казахстана в отборочном 
турнире Евро-2016, вновь возоб-
новились матчи отечественной 
премьер-лиги. По итогам прошед-
шего в воскресенье XXV тура алма-
тинский «Кайрат» перестал быть 
теневым лидером и полноправно 
возглавил таблицу, без скидок на 
всякие «если» и «но». 

Команда Владимира Вайсса 
обыграла в Кызылорде местный 
«Кайсар» со счетом 2:0. Это третья 
победа алматинцев над кызылор-
динцами в трех проведенных мат-
чах этого сезона. Причем «Кайсар» 
все поединки проиграл «Кайрату» 

с сухим счетом – дважды по 0:1 и 
вот теперь 0:2. В отчетном матче 
дубль на свой счет записал Жерар 
Гоу. Ивуариец удачно вписался в 
тактические построения Влади-
мира Вайсса, безболезненно за-
менив травмированного Момоду 
Сисея. Сейчас на счету Гоу уже 10 
забитых голов, и это при том, что 
он начал выступление в чемпи-
онате Казахстана летом. В гонке 
бомбардиров форвард «Кайра-
та» наряду с Фокси Кетевоамой 
(«Астана») и Милошем Трифуно-
вичем из «Атырау» на один гол от-
стают от Константина Дудченко 
(«Иртыш»). К слову, Кетевоама в 
прошедшем туре сделал дубль в 
матче против «Ордабасы». «Аста-
на» выиграла у южно-казахстан-
ского клуба со счетом 5:0. Столич-
ный клуб благодаря этой победе 
догнал «Актобе». У обоих по 23 
очка. Западноказахстанцы в про-
шедшем туре сыграли в Караганде 
вничью с «Шахтером» – 1:1. Гости 

на 88-й минуте благодаря голу 
Марата Хайруллина вышли впе-
ред. Однако Андрей Финонченко 
уже в добавленное время вернул 
статус-кво. «Горняки» при этом с 
85-й минуты после удаления Мих-
рета Топчагича пребывали в мень-
шинстве.

Стоит отметить, что в первой 
«шестерке» лишь «Шахтер» и «Кай-
сар» имеют полное количество мат-
чей – по 25. «Горняки» располагают-
ся на 4-м месте, а «волки» на пятом. 
У обоих по 20 очков. «Кайрат» сы-
грал 24 игры и имеет 27 баллов. 
«Актобе» и «Астана» провели по 
23 матча. У замыкающего первую 
«шестерку» «Ордабасы» 18 очков и 
24 матча. В ближайшую субботу в 
рамках XXVI тура «Актобе» дома 
примет «Кайсар». «Кайрат» в Шым-
кенте встретится с «Ордабасы», 
которому по ходу текущего сезона 
дважды уступил с одинаковым сче-
том – 0:1. А «Астана» дома сыграет 
против «Шахтера».

Перенесенные матчи XXIII 
тура, «Актобе» – «Ордабасы» и 
«Астана» – «Кайрат» пройдут 22 
октября, встреча XXIV тура меж-
ду «Актобе» и «Астаной» будет 
сыграна 5 ноября. А 24 сентября 
пройдут ответные полуфиналь-
ные матчи Кубка Казахстана. 
«Шахтер» в Караганде сыграет с 
«Кайратом», а «Астана» на своем 
поле примет «Актобе». Караган-
динцы в первой встрече уступили 
со счетом 0:2, а «Актобе» и «Аста-
на» сыграли – 1:1.

Во второй «шестерке» на дне 
таблицы произошла рокировка. 
«Спартак» из Семея вновь вернулся 
на последнюю строчку. А покинул 
ее «Тобол». Костанайцы в минув-
шем туре убедительно на своем 
поле обыграли «Тараз» – 3:0. Тогда 
как «Спартак» на выезде в весьма 
упорном поединке уступил павло-
дарскому «Иртышу» – 3:2. У «Тобо-
ла» – 13 очков, у «Спартака» – 11. 
«Иртыш» благодаря победе с 16-ю 
набранными баллами обошел «Та-
раз», у которого 14 очков.

Талдыкорганский «Жетысу» по-
сле победы над «Атырау» имеет 
одинаковое с ним количество оч-
ков – 18. 

В субботу в XXVI туре «Иртыш» 
на своем поле будет встречаться с 
«Таразом». В Талдыкоргане «Же-
тысу» сыграет с «Тоболом». А «Аты-
рау» дома сойдется со «Спартаком». 

Алишер Абдулин

На прошедшем в Минске чем-
пионате мира по MMA (11 
и 12 сентября) сразу шесть 

казахстанских бойцов сумели 
подняться на пьедестал почета. 
Единственную золотую награду 
в копилку нашей сборной принес 
Мурад Абдурахманов, выступаю-
щий в весовой категории до 93 кг. 
Он одолел в финале россиянина 
Магомеда Анкалаева. В одном из 
эпизодов наш боец применил боле-
вой прием на руку соперника «ры-
чаг локтя» (armbar). Это, по сути, и 
сыграло решающую роль в победе 
Абдурахманова в финале.  

Серебряные медали завоевали: 
Рашид Дагаев, Шавкат Рахмонов и 
Мохмад Сулиманов. Рашид Дагаев 
в весовой категории до 70,3 кг усту-
пил в финальном поединке россия-
нину Рамазану Сулебанову. 

Шавкат Рахмонов (до 77,1 кг) 
также в решающем поединке прои-
грал представителю России Гаджи-
мураду Хиромагомедову. А Мохмад 
Сулиманов, выступающий в весо-
вой категории свыше 93 кг, встре-
чался с азербайджанским бойцом 
Зауром Гаджибабаевым.

Представитель Азербайджа-
на одержал победу техническим 
нокаутом во втором раунде. Еще 
одна серебряная медаль на счету 

Даурена Ермекова (до 84 кг). Ка-
захстанец был вынужден сняться с 
финала ввиду полученной травмы. 
Его соперник Шамиль Абдулаев из 
России автоматически стал чемпи-
оном мира. 

Единственную бронзовую на-
граду в копилку принес Сергей 
Морозов (до 65 кг). В медальном за-
чете сборная Казахстана располо-
жилась на втором месте после ко-
манды России, у которой 4 золотые 
награды и одна серебряная. 

После выступления в Мин-
ске сборная Казахстана по MMA 
в скором времени приступит к 
подготовке к чемпионату Европы 
по смешанному боевому едино-
борству. Об этом было сообщено 
в понедельник в Астане на пресс-
конференции, посвященной ито-
гам выступления наших бойцов 
на чемпионате мира в Минске.

По словам Анатолия Кима, пре-
зидента Федерации джиу-джитсу 
и MMA, первое место для сборной 
Казахстана на подобных турнирах 
всегда является главной задачей 
и приоритетом. Также он отме-
тил, что к мировому первенству в 
Минске сборная страны готови-
лась долго и упорно, пройдя цикл 
учебно-тренировочных сборов, о 
котором был снят фильм «Казах-
стан – страна героев». В скором 
времени картину смогут увидеть 
телезрители.

«Мы оправдали свое название, на 
самом деле нас всех считали героя-
ми на этом чемпионате мира, и не 
зря мы работали целый год. Это ре-
зультат нашей плодотворной рабо-
ты, результат всей команды. Вместе 
с тем тренеры поработают над со-
ставом команды на чемпионат Евро-
пы и, возможно, поедут не «первые 
номера» – сейчас готовятся несколь-
ко составов, укрепляется сборная», 
– рассказал Анатолий Ким.

Данияр Балахметов 
Фото: hcbarys.kz

Вчера хоккейный клуб «Барыс» 
в рамках регулярного сезо-
на КХЛ провел матч во Вла-

дивостоке против «Адмирала», и 
уступил со счетом 3:2. Напомним, 
первая встреча этих команд, со-
стоявшаяся 8 сентября в Астане, за-
вершилась сухой и безоговорочной 
победой «Барыса» со счетом 4:0. На 
этом победная серия казахстанско-
го коллектива, состоящая из трех 

матчей, прервалась. В следующем 
поединке «Барыс» на своем льду 
уступил подмосковному «Витязю» 
со счетом 0:2. Произошло это в про-
шлую среду. 

А в минувшую субботу команда 
Андрея Назарова реабилитирова-
лась в Новокузнецке, разгромив 
местный «Металлург» со счетом 5:2. 
Путь к победе «Барыс» начал еще в 
первом периоде, когда отличились 
Николай Антропов и Роман Стар-
ченко. Антропов на 14-й минуте 
завершил комбинацию, в которой 

поучаствовали Старченко и Кон-
стантин Руденко. Спустя 4 минуты 
уже сам Роман Старченко зажег 
свою фамилию на табло. А его асси-
стентом выступил Антропов – 0:2.

В дебюте второго периода (21-я 
минута) игрок хозяев Райан Стоа 
сократил отставание «Кузни» – 1:2. 
А дальше «Барыс» в течение по-
следующих четырех с половиной 
минут забросил еще три шайбы, по 
сути, предопределив исход встре-
чи. На 24-й минуте Дастин Бойд с 
передачи Брэндона Боченски вновь 

увеличил разницу в счете. Тот же 
Бойд спустя минуту вновь стал ав-
тором гола. На этот раз ему асси-
стировал Найджел Доус. Последнее 
взятие ворот хозяев льда в этом 
матче оформил Брэндон Боченски 
(28-я минута). Его ассистентом вы-
ступил Дастин Бойд. 

«Металлургу» на 32-й минуте, 
благодаря Анселю Галимову, еще 
раз удалось поразить ворота «Бары-
са» и сократить итоговый голевой 
дефицит – 2:5. В этом матче хокке-
исты казахстанского клуба зарабо-
тали 14 штрафных минут, тогда как 
их оппоненты 6 раз удалялись на 
скамейку штрафников (12 минут). 
В заключительном периоде забро-
шенных шайб не было.

Уже в понедельник «Барыс» во 
второй раз в этом сезоне познал го-
речь поражения. Встреча с «Сиби-
рью» в Новосибирске закончилась 
для нашего клуба со счетом 4:1. 
При этом команда Андрея Наза-
рова уже на третьей минуте матча 
вышла вперед благодаря шайбе Да-
стина Бойда, которому помогали 
Брэндон Боченски и Майк Лундин. 
Практически весь период «Барыс» 
сохранял преимущество в счете, 
пока на 17-й минуте не отличился 
игрок хозяев Андреас Турессон. Во 
второй двадцатиминутке забро-
шенных шайб не было. Равенство 
в счете было нарушено на 46-й ми-
нуте, когда удача улыбнулась все 
тому же Турессону. В заключитель-
ную двадцатиминутку «Сибири» 
удалось переломить ход встречи. 
Оставшиеся две шайбы были забро-
шены в последние полторы минуты 
перед сиреной. Главный тренер ка-
захстанского клуба рискнул, сняв 
вратаря Яна Лацо с игры, однако 
перевести встречу в овертайм не 
удалось. Наоборот, хозяева дважды 
поразили пустые ворота. На 59-й 
минуте вновь отличился Андреас 
Турессон, а за 7 секунд до сирены 
окончательный результат устано-
вил Дмитрий Кугрышев – 4:1.

После спаренного противостоя-
ния во Владивостоке (вторая встре-
ча против «Адмирала» будет сыгра-
на в четверг, 18 сентября – прим. 
ред.) «Барыс» начнет домашнюю 
серию из трех матчей. 21 сентября 
казахстанский клуб примет ново-
кузнецкий «Металлург», после чего 
встретится с ярославским «Локо-
мотивом». Поединок против желез-
нодорожников пройдет 24 числа. А 
27 сентября «Барыс» сыграет про-
тив московского «Динамо».

Осенняя интрига 
После небольшого перерыва возобновились матчи 
чемпионата Казахстана по футболу

Из Минска со щитом
Сборная Казахстана по MMA на прошедшем 
чемпионате мира в столице Беларуси сумела 
завоевать шесть медалей различного достоинства

Непостоянство 
«Барыса»
Регулярный сезон Континентальной хоккейной 
лиги постепенно набирает обороты

// СПОРТ
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РОНАЛЬЛДИНЬО 
НАЗВАЛИ 
КЛОУНОМ

Мексиканский политик, член Пар-
тии национального действия (PAN) 
Карлос Мануэль Тревиньо Нуньес под-
верг расистским оскорблениям бывше-
го нападающего «Барселоны» и сбор-
ной Бразилии по футболу Роналдиньо, 
который перешел в мексиканский клуб 
«Керетаро». Об этом сообщает мекси-
канское издание jornada.unam.mx. «Я 
пытался быть толерантным, но я нена-
вижу футбол и эффект, который он ока-
зывает на людей. Я ненавижу его еще 
больше, поскольку люди заполняют 
улицы, из-за чего приходится два часа 
добираться до дома, и все из-за обезья-
ны, пусть даже и бразильской», – заявил 
Нуньес. «Керетаро» уже выступил с за-
явлением, в котором подчеркнул, что 
выступает против любых проявлений 
расизма и дискриминации. Клуб при-
звал власти страны рассмотреть пове-
дение Тревиньо и дать ему соответству-
ющую оценку. Футболист подписал 
двухлетний контракт с «Керетаро» 5 
сентября. Последним клубом Ронал-
диньо был бразильский «Атлетико Ми-
нейро», за который игрок выступал с 
2012 года. (lenta.ru)

РОНАЛДУ ХОЧЕТ 
УВЕЛИЧЕНИЕ 
ЗАРПЛАТЫ

Нападающий мадридского «Реа-
ла» Криштиану Роналду готов пере-
йти в один из английских клубов при 
условии повышения его зарплаты до 
полумиллиона фунтов стерлингов в 
неделю. Об этом сообщает The Daily 
Mail. Уточняется, что предложения 
португальцу могут сделать «Манчестер 
Юнайтед», «Манчестер Сити» и лондон-
ский «Челси». Нынешняя зарплата Ро-
налду в мадридском «Реале» составля-
ет 350 тыс. фунтов в неделю (около 18 
млн фунтов в год). Если переход футбо-
листа состоится, то его оклад составит 
26 млн фунтов в год, а сам Криштиану 
станет самым высокооплачиваемым 
игроком в Англии. На данный момент 
это звание носит нападающий «МЮ» 
Радамель Фалькао, которого «красные 
дьяволы» взяли в годичную аренду у 
«Монако». По информации The Daily 
Mail, колумбиец зарабатывает 390 тыс. 
фунтов в неделю (около 20 млн в год). 
(lenta.ru)

В АНГЛИИ 
ВЫЯВИЛИ БОЛЕЕ 
300 ДОГОВОРНЫХ 
МАТЧЕЙ

Более 300 матчей в Англии, сы-
гранных в 2013 году, могли носить 
договорной характер. Об этом пишет 
The Daily Mail. Вместе с тем c 2005 года 
количество договорных встреч может 
достигать 1,5 тыс. Кроме того, монито-
ринговая компания Surrey обнаружила 
множество манипуляций подобного ха-
рактера и в других видах спорта. Сооб-
щается также, что Футбольная ассоциа-
ция Англии (FA) имеет некий «тайный 
список» игроков, которые подозревают-
ся в участии в договорняках. В мае 2014 
года результаты опросов футболистов 
показали, что в чемпионате Англии нет 
проблемы договорных игр, пишет «Со-
ветский спорт». Однако, по информа-
ции The Daily Telegraph, в ноябре 2013 
года по подозрению в организации 
договорных встреч в Англии были аре-
стованы шесть человек. Все они влияли 
на исходы матчей в низших английских 
дивизионах. (lenta.ru)

ОБАМА 
РАССЧИТАЛСЯ  
ЗА ПРОИГРАННЫЙ 
СПОР

Премьер-министр Бельгии Элио ди 
Рупо получил от президента США Ба-
рака Обамы два ящика американского 
пива. Об этом сообщает нидерланд-
ское издание NOS. Посольство США в 
Бельгии объявило, что в Брюссель для 
ди Рупо доставлены два ящика пива 
«Сэмюэл Адамс» от Обамы. В преддве-
рии игры сборных Бельгии и США на 
чемпионате мира бельгийский пре-
мьер бросил Обаме вызов в социальных 
сетях, предложив пари на два ящика 
пива. Матч состоялся 27 июня и завер-
шился победой европейцев со счетом 
2:1. Ранее Обама дважды проигрывал 
в спорах с премьер-министром Канады 
Стивеном Харпером. Президент США 
ставил на свою хоккейную сборную в 
финале Олимпийских игр 2010 года в 
Ванкувере и в полуфинале Игр-2014 в 
Сочи. В обеих встречах сильнее были 
канадские хоккеисты. (lenta.ru)

ФЕРДИНАНД 
РАССКАЗАЛ  
О МОЙЕСЕ

Бывший футболист «Манчестер 
Юнайтед» Рио Фердинанд в своей авто-
биографии рассказал о том, как преды-
дущий наставник «красных дьяволов» 
Дэвид Мойес запретил в команде тра-
дицию совместного поедания чипсов. 
Об этом сообщает Eurosport. «Насколь-
ко я помню, в «МЮ» всегда был особый 
ритуал. Вечером перед матчами мы 
ели низкокалорийные чипсы. Но уже 
через неделю после своего появления 
в клубе Мойес их запретил. Мне не 
нравилось играть под руководством 
Мойеса», – написал Фердинанд. Перед 
сезоном-2013/14 Дэвид Мойес сменил 
сэра Алекса Фергюсона на посту глав-
ного тренера «Манчестер Юнайтед». 
Однако под руководством специалиста 
«красные дьяволы» проиграли борьбу 
за путевки в еврокубки на следующий 
сезон, а в чемпионате Англии финиши-
ровали на седьмом месте. В апреле 2014 
года Мойес был отправлен в отставку, 
а с мая команду возглавляет голланд-
ский тренер Луи ван Гал. Сам голлан-
дец также решил ужесточить дисци-
плину в английском клубе. С сентября 
футболисты «МЮ» обязаны сдавать 
мобильные телефоны за день до матча, 
за опоздание на командный завтрак их 
ждет штраф, а на тренировочной базе 
была установлена система видеослеже-
ния. (lenta.ru)

ЧМ-2018 МОЖЕТ 
ОБОЙТИСЬ 
РОССИИ В 142 
МЛРД РУБЛЕЙ

Федеральный бюджет на плано-
вый период 2016 и 2017 годов предус-
матривает выделение почти 142 млрд 
рублей на подготовку к чемпионату 
мира по футболу, который Россия 
примет в 2018 году. Об этом сообща-
ется в приложении к федеральному 
закону о федеральном бюджете на 
2015 год и на плановый период 2016 и 
2017 годов, опубликованном на Еди-
ном портале правовой информации. 
Проект федерального бюджета пред-
усматривает финансирование по 
таким направлениям, как развитие 
транспортной системы России (2010-
2020 год), информационно-телеком-
муникационной инфраструктуры 
информационного общества и услуги, 
оказываемые на ее основе. Извест-
на только сумма капитальных вло-
жений в объекты государственной 
(муниципальной) собственности в 
рамках подготовки проведения ЧМ-
2018: в 2016 году – более 27,1 млрд, 
а в 2017 году – более 11,6 млрд ру-
блей. После обострения ситуации на 
Украине некоторые европейские по-
литики и спортивные функционеры 
призывали отобрать у России право 
на проведение ЧМ-2018, а в случае не-
возможности осуществить это – бой-
котировать турнир. Международная 
федерация футбола (ФИФА) во главе 
с президентом Зеппом Блаттером вы-
ступила против обоих предложений. 
Россия получила право на проведение 
чемпионата мира по футболу в дека-
бре 2010 года. Матчи должны пройти 
на 12 стадионах в 11 городах – Москве, 
Санкт-Петербурге, Волгограде, Ека-
теринбурге, Калининграде, Казани, 
Нижнем Новгороде, Ростове-на-Дону, 
Саранске, Самаре и Сочи с 8 июня по 
8 июля 2018 года. (lenta.ru)

МАНЧИНИ ХОЧЕТ  
6 МЛН ЕВРО В ГОД 
В «ЛОКОМОТИВЕ»

Известный итальянский специ-
алист Роберто Манчини готов стать 
главным тренером «Локомотива», 
если москвичи согласятся платить 
ему 6 млн евро в год. Об этом сообща-
ет итальянское издание Iamnaples.it. 
«Локомотив», отстранивший Леонида 
Кучука от должности главного трене-
ра, продолжает поиски возможного 
преемника белорусского специалиста, 
и Манчини является одним из канди-
датов на этот пост. По информации 
источника, в московском клубе фи-
нансовые требования итальянца счи-
тают завышенными и не планируют 
подписывать с Манчини контракт, 
если тот не согласится на понижение 
зарплаты. Еще одним претендентом 
является главный тренер «Ростова» 
Миодраг Божович, который уже заявил 
о заинтересованности в работе с «Локо-
мотивом». Манчини работал с такими 
итальянскими командами, как «Ла-
цио», «Фиорентина» и «Интер», а так-
же с английским клубом «Манчестер 
Сити». Последним местом работы спе-
циалиста был турецкий «Галатасарай», 
с которым в июне этого года Манчини 
расторг контракт. (lenta.ru)

Довольно редко «Вуэльта» 
может похвастаться таким 
сильным составом участни-

ков. Это обусловлено календарем 
сезона. Третий и последний гранд-
тур стартует по меркам велоспор-
та почти сразу же после «Тур де 
Франс». Позади более двух третей 
сезона, а впереди чемпионат мира. 
Так как в современном велоспор-
те невозможно ехать почти все, то 
надо делать выбор, и не всегда он 
бывает в пользу «Вуэльты». Вни-
мательно проследив за третьей 
супермногодневкой гранд-тура, 
можно выделить пять основных 
моментов.

В этом году все сложилось так, 
что многие суперзвезды вело-
спорта стартовали в испанском 
туре. Интересно, что именно со-
ставу участников было посвяще-
но огромное количество статей и 
аналитики перед началом гонки. 
Хотя не далее как два года на-
зад Контадор, Фрум, Родригес и 
Вальверде уже схлестнулись на 
испанских дорогах. Но тогда были 
другие предпосылки: уставший 
после «Большой петли» Фрум и 
только отбывший дисквалифи-
кацию Контадор. И та «Вуэльта» 
развивалась вполне закономерно, 
и казалось, что Хоаким Родригес 
и Алехандро Вальверде будут ве-
сти борьбу за победу. Но случился 
Контадор. В этом году ждали борь-
бы еще более острой, и ожидания 
оправдались. 

Альберто Контадор 
– сильнейший 
супермногодневщик 
планеты 
Первый и главный вывод после за-
вершения «Вуэльты» очень прост. 
Альберто Контадор – сильнейший 
супермногодневщик планеты. Не 
горняк, не раздельщик, а именно 
многодневщик, и именно на гранд-
турах. Да, Фрум был непобедим год 
назад во Франции, Кинтана был 
великолепен на «Джиро», а Ниба-
ли всех смел в этом году в «Тур де 
Франс». Но, как известно, победы 
надо подтверждать. Пока такое 
удалось только Нибали, у которого 
их три на гранд-турах в карьере. Но 
есть Контадор – с шестью офици-
альными и восемью неофициаль-
ными. Причем три из них он добыл, 
находясь не в оптимальной форме. 
Это и победа на «Джиро»-2008, 
когда его вытащили буквально с 
пляжа и бросили в горнило доло-
митовых Альп. Это волевая побе-
да на «Вуэльте»-2012, когда, отбыв 
дисквалификацию, напрочь рас-
тренированный Альберто перехи-

трил всех на среднегорном этапе, а 
в тяжелых горах выживал. 

И, наконец, сейчас. Травма, вос-
становление, сорок дней без сорев-
новательной практики и все равно 
победа. Контадор в очередной раз 
продемонстрировал, как надо рас-
кладывать силы на трехнедельном 
отрезке, даже если их не всегда хва-
тает. Он вновь наглядно показал, 
что такие длинные гонки выигры-
вают прежде всего головой, а не 
ногами. 

UK Postal Service – не всегда 
лучшее решение 
Два предыдущих года тотального 
доминирования Sky прекратили 
дискуссии о том, какая тактика 
лучшая. Британская команда чет-
ко выстроена, в горах устраивает 
жесточайший просев, после чего 
капитан уже атакует изрядно вы-
мотавшихся соперников. Отсюда и 
появилась эта игра слов – UK Postal 
Service – как отсылка к команде 
Лэнса Армстронга и к семи подряд 
победам на «Тур де Франс». Но в 
этом году мы убедились в простой 
истине: единой панацеи от всего 
не бывает. Тактика Sky работала 
только когда капитан был готов на 
сто процентов, в противном слу-
чае – второе место. А могло быть и 
того хуже. Не только сам гонщик, 
но и команда должна быть гибкой 
и выстраивать стратегию строго по 
возможностям лидера. На 11-м эта-
пе до Сан Мигель де Аралар только 
неслаженные действия испанцев 
предотвратили проигрыш Фрума – 
ему повезло. 

В середине штурма последней 
горы произошел знаковый эпи-
зод: Кристофер потерял контакт 
с группой и изо всех сил старался 
не отстать. Кто же так просеивал 

пелотон впереди? Дарио Катальдо 
– один из оруженосцев англича-
нина. Это выглядело по меньшей 
мере дико и показало, что у Sky нет 
гибкости в командных действи-
ях. Менеджменту нужно серьезно 
пересмотреть подход к командной 
тактике на будущий год, чтобы со-
хранить претензии на победы на 
главных гонках календаря. 

Возрождение Италии  
на гранд-турах 
В последние годы в Италии наме-
тился недобор супермногодневщи-
ков. Джильберто Симони закончил 
карьеру, Иван Бассо уже на излете, 
и только Винченцо Нибали в оди-
ночку защищал честь страны. Он 
делал это великолепно, правда, 
смены не было видно. И вдруг – 
Фабио Ару. Из-за травмы Микеле 
Скарпони на «Джиро» вчерашний 
андер взял на себя бремя лидер-
ства в команде. И как он это сде-
лал – сразу же поднялся на подиум 
в генеральной классификации. На 
«Вуэльте» от него особо ничего не 
ждали, но провел он ее просто ве-
ликолепно: выиграл два этапа и 
поднялся на пятое итоговое место. 
И это в такой компании и всего 
лишь в 24 года. 

Хоаким Родригес все еще 
молод 
Несмотря на свои 35 лет, лидер 
«Катюши» не только не сбавля-
ет оборотов, но и прогрессирует. 
Главное – не увязывать прогресс с 
занятыми им местами. Этот сезон 
получился для Пурито не слиш-
ком успешным, но на нынешней 
«Вуэльте» Родригес показал, что у 
него еще предостаточно резервов. 
И основной заключается в гонке 
на время. Пурито никогда не был 

раздельщиком, мало того – года 
три назад это было его ахиллесо-
вой пятой, которая не позволяла 
рассчитывать на что-то серьезное 
в генерале. Только из-за разделки 
Родригес не выиграл «Джиро» в 
2012 году. 

Поражение в борьбе с Хешеда-
лем было очень и очень обидным. 
Что же мы увидели на «Вуэльте»? 
На первой гонке на время протя-
женностью 36,7 км капитан рос-
сийской команды проиграл Фруму 
всего 17 секунд. Да, Фрум был не 
в лучшей форме, и на дистанции 
была горка третьей категории. Но 
Родригес уступил мизерное вре-
мя медалисту Олимпийских игр 
именно в этом виде. На последнем 
этапе он проиграл Вальверде 13 
секунд, а у Фрума даже выиграл 5. 
Да, была мокрая трасса, разделка 
была короткая (9,7 км), но ведь и 
Фрум выглядел уже сильнее, и ре-
льефа не было, и они находились в 
равных условиях. Это очень серьез-
ный результат, который позволяет 
оптимистично смотреть в следую-
щий год. 

Велоспорт – это точная 
наука 
Хоаким Родригес попробовал уйти 
в одиночную атаку задолго до 
финиша на Пуэрто де Анкарес, и 
закончилось это плачевно. В оче-
редной раз мы убеждаемся, что 
одиночные рейды а-ля Шлек на 
Галибье в 2011 году – исключение, 
подтверждающее правило. Цикли-
ческие виды всегда были тесно свя-
заны с наукой, но современные тех-
нологии вывели это практически в 
абсолют. Ватты, калории, аэроди-
намические трубы, удельная мощ-
ность – все это теперь во главе угла. 
Беспроводная связь, GPS и желез-
ная дисциплина диктуют сюжет. 

В современном велоспорте на-
много зрелищнее смотрятся сред-
негорные этапы, когда гонщики 
могут себе позволить разгуляться. 
На вершинах с большим градиен-
том все идут на выживание, даже 
лидеры – потому что считают. Мы 
сейчас живем именно в таких ре-
алиях, и вряд ли что изменится в 
ближайшее время. Совсем скоро, 
возможно, проявится тенденция 
увеличения количества более ща-
дящих подъемов. Сейчас организа-
торы гонок используют этот прием 
с оглядкой, но в дальнейшем имен-
но горы второй категории могут 
стать главным зрелищем суперм-
ногодневок. 

Дмитрий Кузьмин  
eurosport.ru

Данияр Балахметов 
Фото: performgroup.com 

По традиции, в середине сен-
тября стартует групповой 
этап Лиги чемпионов. В ми-

нувший вторник и среду прошли 
матчи первого тура. К сожалению, 
встречи, сыгранные в среду (груп-
па E-H), из-за своего позднего окон-
чания не нашли отображения в об-
зоре. Но и без них первый игровой 
день тура получился весьма инте-
ресным, и некоторые матчи завер-
шились с весьма неожиданными 
результатами. 

Группа A
В этом квартете собраны ита-
льянский «Ювентус», испанский 
«Атлетико», греческий «Олим-
пиакос» и шведский «Мальме». В 
первом туре «Ювентус» принимал 
на своем поле «Мальме». Разница 
в классе команд сказалась как на 
игре, так и соответственно на ре-
зультате. «Юве» благодаря дублю 
Карлоса Тевеса одержал победу со 
счетом 2:0 и заработал три очка. 
Аргентинец отличился на 58-й и 
90-й минутах.

В другом матче встречались 
«Олимпиакос» и «Атлетико». Здесь 

грянула сенсация. Чемпион Испа-
нии и финалист Лиги чемпионов 
прошедшего сезона уступил в при-
городе Афин со счетом 2:3. Хозяева 
поля к 31-й минуте вели со счетом 
2:0. На 13-й минуте отличился Ар-
тур Масуаку. А спустя 18 минут гол 
забил Ибрахим Афеллай. Гости на 
38-й минуте усилиями Марио Ман-
джукича сократили отставание. 
Однако гол Костаса Митроглу на 
73-й минуте вновь позволил уве-
личить отрыв греческого клуба. 
Точный удар Антуана Гризманна 
на 86-й минуте сделал счет  окон-
чательным –   3:2.

В следующем туре 1 октября сы-
грают «Мальме» – «Олимпиакос» и 
«Атлетико» – «Ювентус».

Группа B   
Мадридский «Реал», «Ливерпуль», 
швейцарский «Базель» и болгар-
ский «Лудогорец» оказались в 
группе B. «Реал» без труда одолел 
на своем поле «Базель» со счетом 
5:1. По разу в составе «сливочных» 
отличились: Гарет Бейл, Кришти-
ану Роналду, Хамес Родригес и Ка-
рим Бензема. Еще один гол в свои 
ворота провел защитник «Базеля» 
Марек Сухи. Единственный гол в 
составе швейцарского клуба забил 
Дерлис Гонсалес. 

В другом матче «Ливерпуль» 
с трудом сломил сопротивление 
«Лудогорца». «Мерсисайдцы» в до-
машнем матче лишь на 82-й ми-
нуте смогли выйти вперед. Отли-
чился Марио Балотелли. Однако 
гости уже в добавленное время су-
мели отыграться благодаря Дани 
Абало. Правда, «Ливерпуль» сумел 
избежать конфуза, когда Стивен 
Джеррард на третьей добавлен-
ной минуте реализовал пенальти 
– 2:1.

1 октября «Базель» примет дома 
«Ливерпуль». А «Реал» отправится 
в Болгарию на встречу с «Лудогор-
цем». 

Группа C
Лидерами этого квартета по ито-
гам первого тура стали «Зенит» и 
«Монако». Питерский клуб в гостях 
одолел лиссабонскую «Бенфику» со 
счетом 2:0. Авторами голов стали 
Халк (5-я минута) и Аксель Витсель 
(22-я минута). «Монако» со счетом 
1:0 обыграл на своем поле немец-
кий «Байер». Единственный гол 
на 61-й минуте провел португалец 
Жоао Моутинью. 

1 октября «Зенит» в Санкт-
Петербурге встретится с «Монако». 
А «Байер» будет принимать «Бен-
фику». 

Группа D
В группе D на первое место вышла 
дортмундская «Боруссия», которая 
в стартовом матче на родном ста-
дионе обыграла лондонский «Ар-
сенал» со счетом 2:0. Голы на счету 
Чиро Иммобиле и Пьера-Эмерика 
Обамеянга. 

Во втором матче встречались 
«Галатасарай» и «Андерлехт». 
Встреча прошла в Стамбуле. Несмо-
тря на фактор своего поля, «Галата-
сарай» лишь в добавленное время 
благодаря голу Бурака Йылмаза 
ушел от поражения. «Андерлехт» 
с 52-й минуты благодаря точному 
удару Денниса Прата вел в счете. 

В следующем туре, 1 октября 
«Арсенал» в Лондоне сыграет с «Га-
латасараем». А «Андерлехт» в Брюс-
селе примет «Боруссию».

5 главных итогов 
«Вуэльты»

Впереди 
захватывающий 
марафон
Во вторник и среду состоялись матчи первого тура 
групповой стадии Лиги чемпионов

// СПОРТ
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Ирина Лукичева

Музыкальный канал Gakku TV подарил поклон-
никам и ценителям казахстанской музыки 
семичасовой фестиваль «GAKKU ДАУЫСЫ». 

Грандиозное шоу состоялось в Алматы на площади 
«Астана». Не менее 15 тысяч благодарных зрителей с 
удовольствием наблюдали за исполнителями и слу-
шали как новые, так и полюбившиеся отечественные 
хиты. Генеральный продюсер телеканала Gakku TV 
Тимур Балымбетов пояснил: «GAKKU ДАУЫСЫ» пла-
нируется провести и в Астане. Фестиваль будет прохо-
дить ежегодно в Алматы и в столице».

Как отмечают организаторы, всего в фестивале 
«GAKKU ДАУЫСЫ» приняли участие 200 исполните-

лей, 57 коллективов. В субботний вечер алматинцы и 
гости города имели возможность посмотреть 75 кон-
цертных номеров, а также насладиться живым звуком 
лайв-бэнда «Заратуштра». Казахстанские исполните-
ли тоже пели вживую. В этот вечер на сцене выступи-
ли Медеу Арынбаев, Do-mi-no, Rin’GO, FM, «Жигиттер», 
Mysterions, Али Окапов, Роза Рымбаева, Парвиз Наза-
ров, Абдулкарим Каримов, Меломен, Кирилл Ли, Нур-
лан Абдуллин, Дильназ Ахметова, Луина, Иван Бреу-
сов, Молдир Ауелбекова, Макпал Исабекова, Акылбек 
Жеменей, Алишер Каримов, Бейбит Корган и многие 
другие.

Концерт «GAKKU ДАУЫСЫ» прошел на высоком 
уровне, рассказал в интервью «Капитал.kz» исполни-
тель Нуржан Керменбаев. Он добавил, что открытие 

нового музыкального канала Gakku TV позитивно 
скажется на развитии музыкальной индустрии Казах-
стана. 

«Открытие национального музыкального канала 
Gakku TV мы ждали давно. Я считаю, что нужен такой 
канал нового формата, который будет поддерживать 
нашу эстраду. Мы очень рады, что есть люди, которые 
не равнодушны к творчеству отечественных испол-
нителей. Продюсеры канала создали все условия для 
развития качественной казахстанской музыки. Мы 
благодарим основателей Gakku TV за прекрасную воз-
можность показывать музыкальные клипы», – говорит 
Нуржан Керменбаев.

Напомним, что казахстанским исполнителям не 
придется платить за ротацию своих видеоклипов. 

Трансляция казахстанского контента на Gakku TV 
будет осуществляться бесплатно. Нуржан Керменба-
ев отметил, что отмена платы за показ – достаточно 
позитивная тенденция. В то время как ротация виде-
оклипов на других музыкальных каналах обходилась 
одному артисту в среднем в $5 тыс. 

На сцене фестиваля «GAKKU ДАУЫСЫ» выступила 
легендарная группа «Дос-Мукасан», которой в этом 
году исполняется 47 лет. Нуртас Кусаинов, солист во-
кально-инструментального ансамбля «Дос-Мукасан», 
отметил, что давно нужен был профессиональный 
музыкальный канал. «Я поздравляю канал Gakku TV 
с открытием. Надеемся, что в эфире будут выступать 
только хорошие артисты с качественной музыкой», – 
отметил г-н Кусаинов.

Фестиваль «GAKKU ДАУЫСЫ» в Алматы
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112 выходов рекламных 
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория 
свыше 6 000 000 человек 

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности

Дмитрий Топоров,  
фото автора

Коллекционирование живо-
писи – занятие не только 
увлекательное, но и весьма 

прибыльное, однако только в том 
случае, если инвестировать в пра-
вильных авторов – тех, чьи работы 
со временем станут только дороже, 
как акции крупных предприятий. 
Инвестирование в предметы ис-
кусства, а, в частности, в живопись, 
становится особенно популярным 
тогда, когда происходят спады на 
финансовых рынках. Доходность 
подобных инвестиций иногда бы-
вает даже больше, чем проценты 
по вкладам в банке, но и риски не-
сравнимо выше…

«Предметы искусства и живо-
пись всегда являлись очень дей-
ственным вложением, и потомки 
были только благодарны предкам, 
которые скупали достаточно цен-
ные произведения искусства, – го-
ворит известный казахстанский 
художник Айвар Тазиев, – многие 
из них становились очень доро-
гими с годами, причем даже не-
известные мастера. Я думаю, эта 
тенденция продолжится. Многие 
сравнивают арт-рынок с фондо-
вым рынком. Художник, как и 
компания, выпускает своего рода 
ценную бумагу – свою картину. Ра-
боты западноевропейских масте-
ров прошлого – отличный вариант 
вкладывания денег, но потихоньку 
и наши авторы становятся объек-
том пристального внимания инве-

сторов. И это не удивительно, ведь 
в Казахстане есть своя оригиналь-
ная художественная школа. Есть 
масса авторов, которые остались, 
не побоюсь такого пафоса, в веках. 
Это Айтбаев, Тельжанов и многие 
другие, пусть они были советски-
ми художниками, но тем не менее 
мастерства и таланта у них не от-
нять. Поэтому так или иначе эта 
живопись сейчас на уровне евро-
пейской той же эпохи вполне коти-
руется. Так что она уже имеет свою 
ценность, и коллекционировать 
ее очень даже надо, потому что 
госструктуры как-то не очень за-

ботятся о нашем наследии, 
к сожалению, а в частных 
руках такие вещи живут 
веками».

Одним из подводных 
камней при приобретении 
качественной живописи 
может стать то, что карти-
ны – барышни капризные 
и требуют к себе большого 
внимания, без которого 
они могут погибнуть. В 
некоторых странах Запад-
ной Европы, например, в 
Ве ликобри тании 
и Франции, су-
ществуют фирмы 
(обычно при анти-
кварных салонах), 
где практически за 
бесценок покупают 
старые картины. 
Обычно эти по-
лотна совсем уж в 
плачевном состоя-
нии. Их владельцы 

получают за них максимум 
30% от стоимости, в за-
висимости от состояния и 
известности автора. Холст 
поступает в собственность 
фирмы, и над ним начи-
нает трудиться художник-
реставратор. Иногда из-за 
того, что часть изображе-
ния утеряна, ему приходит-
ся додумывать то, что было 
на поврежденной части ра-
боты. И в какой-то мере вы-
ступать соавтором старых 
мастеров. На реставрацию 

уходит неделя, а иногда и месяцы. 
И в результате почти утраченные 
картины получают свое второе 
рождение, пусть в чуточку изме-
ненном виде.

«Живопись в данный момент 
делится на масляную и акриловую, 
– продолжает г-н Тазиев. – Акри-
ловая никакого ухода не требует, 
кроме банального периодического 
вытирания пыли, а вот масляная 
живопись – вещь очень тонкая. Эти 
краски склонны к окислению и тре-
буют особого ухода и внимания. 

Потому что грунт вместе с краской 
может трескаться и отслаиваться, 
поэтому в идеале лучше бы ее от-
дать, конечно, профессионально-
му реставратору, чтобы он прошел 
по всей поверхности акриловым 
лаком. Его обычно загоняют под 
слои отделяющегося грунта. Тогда 
живопись как бы консервируется 
надолго. Самостоятельно такие 
вещи лучше не делать. Можно пе-
риодически убирать пыль 
с помощью мягкой насадки 
на очень мягкий пылесос, 
потому что сейчас эти агре-
гаты очень мощные и мо-
гут содрать полностью весь 
красочный слой. Очистка 
необходима, потому что 
в XVIII-XIX веках многие 
авторы склонны были по-
крывать свои работы оли-
фой. Она с годами чернеет 
и превращается в слой, 
трескается еще больше, по-
этому ее лучше всего поти-

хоньку убирать нашатырем, но это 
если нет возможности обратиться 
к специалистам».

Некоторые эксперты считают, 
что старые картины требуется 
каждые 25 лет отдавать на мини-
реставрацию. Однако это далеко 
не факт. Если работа, пусть даже 
и очень старая, правильно хра-
нится, можно обойтись своими 
силами.

Сохранить и приумножить
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НАШИ СОСЕДИ ХОТЯТ 
СОБИРАТЬ CHEVROLET 
AVEO

В Узбекистане планируют наладить серий-
ное производство Chevrolet Aveo на совместном 
предприятии GM Uzbekistan. Представители 
акционерной компании «Узавтосаноат» при-
ступили к подготовке к серийному производ-
ству автомобилей новой модели Т250 (Chevrolet 
Aveo) на узбекско-американском совместном 
предприятии General Motors Uzbekistan. Реше-
нием правительства реализация проекта будет 
начата без разработки предварительного тех-
нико-экономического обоснования, а техноло-
гическое оборудование и оснастки будут при-
обретены без проведения тендерных торгов, 
путем заключения договоров через глобальную 
систему закупок компании General Motors. До-
кументом поручено АК «Узавтосаноат» в двух-
месячный срок внести на утверждение в прави-
тельство технико-экономическое обоснование 
проекта. 

В MINI СНОВА 
ЗАГОВОРИЛИ  
О СУБКОМПАКТНОЙ 
МОДЕЛИ

Компания MINI все еще продолжает 
развивать идею по созданию конкурента сити-
карам Smart ForTwo и Toyota iQ. Речь идет о 
сверхкомпактном хэтчбеке, построенном по 
мотивам дебютировавшего на Женевском ав-
тосалоне 2011 года концепта Mini Rocketman. 
На сей раз информация о готовящемся проек-
те была предана огласке шеф-дизайнером Mini 
Андерсом Уормингом, который поведал жур-
налу Auto Express некоторые подробности о 
текущей стадии работы. Британское издание, 
в свою очередь, опираясь на обнародованную 
инсайдером скромную информацию, постара-
лось визуализировать облик будущей модели 
(на снимках). Итак, согласно поступившим 
сведениям, руководство материнской BMW все 
же дало добро на реализацию проекта, однако 
перед разработчиками субкомпактного Mini 
была поставлена задача максимально удеше-
вить себестоимость серийной модели. Это зна-
чит, что производственная версия Rocketman 
не унаследует и малой доли «вкусностей», 
которыми мог похвастаться прототип. Так, не 
стоит ждать, к примеру, эффектных боковых 
и самовыдвижных задних дверей сложной 
конструкции, торчащих из филейной части за-
дних фонарей, подсвеченной неоном панорам-
ной крыши и уж тем более карбонового кузова: 
вместо композитного материала, вероятнее 
всего, будет использован алюминий. Вместе 
с тем отсутствие подходящей платформы 
заставило MINI искать новых партнеров, и 
единственным оптимальным кандидатом 
может стать Toyota, у которой не только «теле-
жка» нужных размеров (взять хотя бы тот же 
IQ), но и соглашение о сотрудничестве с BMW. 
Ожидается, что новинка поступит в продажу 
не раньше 2016 года, а ее ориентировочная 
стоимость в Великобритании может составить 
порядка 11 500 фунтов стерлингов или около 
14,5 тыс. в пересчете на евро.
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Марат Сайфутдинов 
Фото автора

Полюбил «разбивать» стереотипы и узнавать новое 
о том, что, казалось, давно знакомо и не вызывает 
сомнений. Так измениться меня заставила ŠKODA!

Недавно во время тест-драйва я открыл этот бренд по-
новому. Считаю, что ŠKODA –лучшее предложение по со-
отношению «цена/качество/надежность» и, определен-
но, моя следующая машина!

«Вживую» Octavia понравилась сразу. Чистые и острые 
линии кузова, простор внутри, качественный и дорогой 
по ощущениям салон.

Консультантом на время пробной поездки стал ме-
неджер по продажам. Легко переключая передачи  
5-ступенчатой механической коробки, он рассказал о 
преимуществах атмосферного двигателя объемом 1,6 л.  
Мотор мощный, экономичный, прост в применении и 
обладает ресурсом в 500 тысяч километров.

ŠKODA Octavia здорово удивила. Повернув ключ за-
жигания, я ощутил, как автомобиль готовится к старту. 
Ощущения близки к полету! За рулем просто отдыхаешь. 
Руль информативный и легкий, при этом чутко реагиру-
ет на любое усилие. Педаль газа тугая, мгновенно отвеча-
ет на нажатие. Тормоз с небольшим ходом. Все идеально.

Остановку сделал на холме, хотя представлялось, что 
машина будет медленно карабкаться вверх (все-таки 
ориентирована на городские условия). Менеджер успо-
коил: есть «пакет для плохих дорог» – подвеска усилена, 
клиренс увеличен. Octavia ведет себя послушно при лю-
бом температурном режиме. В общем, для наших дорог 
и климата.

Как и любая модель ŠKODA, педантична в облике, ин-
терьере и ездовых характеристиках. Все продумано до 
мелочей! Среди преимуществ перед «одноклассниками» 
– более высокое качество материалов отделки: приятный 
на ощупь пластик, кресла обшиты дорогими тканями, 
кожаный руль не хуже, чем в более дорогих «немцах». 
Кузов выполнен из прочных и сверхлегких сталей, благо-

даря чему Octavia нового поколения «похудела» на 80 кг и 
получила 5 звезд за безопасность от экспертов EuroNcap. 
Предусмотрено до 9 подушек безопасности.

По степени комфорта даст фору машинам классом 
выше. Эргономика великолепная, все необходимое под 
рукой. Водительское кресло подгноняется под любой 
рост и комплекцию. За счет королевского простора на 
заднем ряду уютно, как на домашнем диване.

Багажник роскошный (568 л в стандартном виде и 
1558 л со сложенными сиденьями заднего ряда), с полно-
стью поднимающейся дверью. В нем запросто умещает-
ся холодильник или стиральная машина.

Для города сложно найти автомобиль лучше. Бла-
годаря внешней компактности ŠKODA Octavia легко  

вписывается в транспортный поток, ее несложно при-
парковать. Обтекаемая форма кузова обеспечивает от-
личную аэродинамику.

Octavia напоминает седан, зато практична как уни-
версал. Этот автомобиль продуман до мелочей и станет 
покупкой, сделанной «с умом».

Тест-драйв вместо тысячи слов
В БИПЭК АВТО доступен бесплатный тест-драйв авто-
мобилей ŠKODA. Пройти его можно в 11 городах: Актау, 
Актобе, Алматы, Астане, Атырау, Караганде, Костанае, 
Павлодаре, Уральске, Усть-Каменогорске, Шымкенте. 
Подробная информация о программе размещена на сай-
те бренда: http://skoda-auto.kz/.

Открываем ŠKODA заново 
вместе с Octavia
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